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【開催日】 令和６年３月１５日（金） 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午前９時１８分～午後５時４５分 

【出席委員】 

分 科 会 長 奥  良 秀 副 分 科 会 長 吉 永 美 子 

委 員 中 岡 英 二 委 員 古 豊 和 惠 

委 員 前 田 浩 司 委 員 山 田 伸 幸 
 

【欠席委員】なし 

【委員外出席議員等】なし 

【執行部出席者】 

副 市 長 古 川 博 三   

市 民 部 長 岩 佐 清 彦 市民部次長兼生活安全課長 石 田 恵 子 

生活安全課課長補佐 平  健太郎 生活安全課防犯交通係長 岡 野 文 恵 

市 民 課 長 吉 村 匡 史 市民課課長補佐 佐 藤 善 寛 

市民 課 戸籍 係長 丸 田 佳代子 市民 課 住民 係長 西 村 真 愛 

環 境 課 長 山 本 満 康 環 境 課 主 幹 湯 淺   隆 

環境課主査兼環境政策係長 原 野 浩 一 環境課生活衛生係長 若 松 宗 徳 

環境衛生センター所長 村 長 康 宣   

福 祉 部 長 吉 岡 忠 司 福祉部次長兼高齢福祉課長 尾 山 貴 子 

福祉部次長兼子育て支援課長 長 井 由美子   

高齢福祉課技監兼地域包括支援センター所長 荒 川 智 美 高齢福祉課課長補佐 竹 内 広 明 

高齢 福 祉課 主査 篠 原 紀 子 高齢福祉課高齢福祉係長 藤 永 一 徳 

高齢福祉課介護保険係長 見 田 健 治   

障 害 福 祉 課 長 杉 山 洋 子 障害福祉課課長補佐 松 本 啓 嗣 

障害福祉課障害福祉係長 三 隅 貴 恵 障害福祉課障害支援係長 岡 手 優 子 

社 会 福 祉 課 長 坂 根 良太郎 社会福祉課課長補佐 三 好 正 幸 

社会福祉課主査兼地域福祉係長 須 子 幸一郎 社会福祉課生活保護係長 加 藤 竜 一 

子育て支援課課長補佐 野  村   豪 子育て支援課子育て支援係長 藤 田 浩 子 
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子育て支援課保育係長 重 村 亮太郎   

保 険 年 金 課 長 亀 﨑 芳 江 保険年金課課長補佐 伊 藤 佳和子 

保険年金課主査兼国保係長 鈴 木 一 史 保険年金課年金高齢医療係長 水 野 雅 弘 

保険年金課保健事業係長 林  美由紀   

健 康 増 進 課 長 舩 林 康 則 健康 増 進課 技監 大 海 弘 美 

健康増進課課長補佐 林  善 行 健康増進課健康管理係長 野 原 崇 史 

健康増進課健康増進係長 山 本 真由実 健康増進課健康増進係長（成人担当） 伊 藤 比呂子 

健康増進課健康増進係長（食育担当） 加藤 諭香江   
 

【事務局出席者】 

局 次 長 中 村 潤之介 議 事 係 主 任 岡 田 靖 仁 
 

【審査内容】 

１ 議案第１１号 令和６年度山陽小野田市一般会計予算について 

 

午前９時１８分 開会 

 

奥良秀分科会長 それでは、ただいまより一般会計予算決算常任委員会民生福

祉分科会を開会いたします。本日の審査内容はお手元にあるとおり進め

させていただきます。議案第１１号令和６年度山陽小野田市一般会計予

算について審査を行いたいと思います。まずは審査番号①から進めさせ

ていただきます。この中には審査事業がありますので、審査事業から審

査を進めていきたいと思います。まずは審査事業につきまして、執行部

より説明を求めたいと思います。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 それでは審査事業１６番、資料の７０ペー

ジになります。審査事業１６番、入学祝金給付事業について御説明しま

す。本事業は、重点施策２「ひとを創る」の具体的施策（１）子育て支

援の充実に該当する事業です。事業概要につきましては、次代を担う子

どもの健全育成を図るとともに、子育て世代から選ばれ住み続けてもら

えるまちとなるよう、令和４年度から小学校入学祝金を開始し、令和５
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年度には対象者を、中学校入学を迎えた児童に拡大し、令和６年度にお

いても継続するものです。制度の概要については、祝金の額は小学校入

学又は中学校入学を迎える児童１人につき５万円で、令和６年４月に小

学校又は中学校へ新入学する児童が対象となります。支給要件は、小学

校又は中学校入学時に児童及び養育者が本市に住所を有していること、

申請時において児童及び養育者が引き続き市内に住所を有すること、生

活保護受給世帯ではないことです。今、申し上げた要件を満たせば、入

学先の学校は市内外を問いません。支給要件に該当することを審査した

後に申請者の口座に振り込むこととなります。この制度の周知方法につ

いては市広報紙やホームページを通じて広報いたしますが、対象者には

郵送で通知する予定としています。事業の活動指標は祝金の対象者数と

しており、小学校入学祝金については令和６年度及び令和７年度は各４

５０人、令和８年度は４００人、中学校入学祝金については、令和６年

度は５６０人、令和７年度は５５０人、令和８年度は５８０人としてい

ます。７３ページに令和６年度の対象児童数の見込みを校区ごとに一覧

にしています。事中評価については前年度と同内容で継続するため、成

果、コストともに現状維持とし、評価点は３５点です。令和６年度予算

については、７１ページをお開きください。事業費５,０７７万円の内訳

は、入学祝給付金５,０５０万円のうち小学校入学分が２，２５０万円、

中学校入学分が２，８００万円です。給付事務のための費用として通信

運搬費１７万２，０００円、消耗品費５万８，０００円、印刷製本費４

万円を計上しています。財源内訳については、ふるさと支援基金繰入金

５,０５０万円を充て、一般財源は２７万円です。令和４年度の事務事業

評価について御説明しますので、７２ページをお開きください。この事

業の支出２,４３４万１，０００円の内訳は、対象者４８５人に対する給

付金が２,４２５万円、通信運搬費７万４，０００円、印刷製本費１万７，

０００円です。財源内訳は、新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨

時交付金２,４３４万１，０００円です。活動指標については、目標値に

対する達成度は９７％ですが、実績４８５人は対象者全員の人数であり、

辞退される方もなく対象者全員にお祝金をお渡しできたことから目標達
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成度はＡとしています。この事業につきましては、アンケート等で「子

どもの入学に必要な物品をそろえた補塡になるので助かる」というお声

をいただきましたので、継続して実施したいと考えます。御審査のほど

よろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりました。委員の質疑を求めたいと思い

ます。 

 

古豊和惠委員 祝い金ですけれども、基準日はあるんでしょうか。例えば、１

月１日とか、４月１日とか、入学式とか、そういう基準日はあるのでし

ょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 入学した日に住民票がある方に支給しているとい

う形になります。 

 

古豊和惠委員 例えば、祝い金を受け取ってすぐ転校する場合もあるでしょう

し、親の仕事の都合で祝い金が出た次の日に入学することもあると思う

んですけれども、その場合はどうなるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 いろいろな御事情も出てくるとは思います

が、申請のときに引き続き市内に住むお気持ちがある方を対象としてお

りますので、諸事情によって転校など市外に住所を移されても返金等は

求めておりません。 

 

古豊和惠委員 お祝いを頂いた次の日とか、頂いた後ですぐに入学とかとなっ

た場合はどうなるんでしょうか。例えば、入学式当日に入学祝い金が配

られるものだとしたら、その次の日に親の都合で入学が決定した場合は

どうなるのでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 委員が今おっしゃったような細かいケース
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はございませんでしたので、具体的な対応については実際に起きたとき

に検討するようになろうかと思います。入学した日を含む月が申請の期

限ですので、具体的に御相談があったときにということになろうかと思

います。 

 

奥良秀分科会長 今の答弁は、４月は出せるけれど５月は出せないということ

でよろしいでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 申請期限は、入学した日を含む月から起算

して翌々月の末日までとしております。４月からというのは申請の条件

ではございませんでした。申し訳ありません。 

 

奥良秀分科会長 今の説明でいくと、４月から始まって６月末までの入学に対

してはお支払いできるが、７月からはできないという説明でよろしいで

しょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 申請についてはおっしゃるとおりです。４

月から６月の末日までとしております。 

 

野村子育て支援課課長補佐 この要件としましては、小学校または中学校に入

学する時点において本市に住民基本台帳に記録がある者を対象としてお

ります。先ほど古豊委員がおっしゃられた、例えば、４月８日に宇部市

の中学校に入学して、４月９日に山陽小野田市に転入してきたという場

合につきましては、入学する時点においては宇部市に住民票があること

になりますので、その場合は対象にならないと考えられます。 

 

山田伸幸委員 ＤＶなどがあって住所要件が整わない例も出てくるんじゃない

かと思うんですけど、その辺は何か対策を考えておられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ＤＶの場合などにつきましては、住民票がなかっ
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た場合においても、山陽小野田市の小学校、中学校に入学される場合は

対象としております。 

 

山田伸幸委員 支給が入学式以降ということで説明があったと思うんですけど、

趣旨からすると、入学時点で物入りなので、例えば、制服や通学のため

の道具を買いそろえる等を考えると、もっと早く出すべきではないかな

と思うんです。その点はどのように考えておられたでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 市から入学のお祝いとしてお渡しすると位

置づけておりますので、現在のところは入学された後の給付としており

ます。アンケートの中にも、「前年度末にもらえると準備に充てられる」

というお声も頂いておりましたが、そのほかにも「夏服等も必要になり

ますので、そちらの購入に充てます」という声も頂いております。給付

の時期につきましては、対象となる方のアンケート等も参考にしながら、

今後研究していきたいと思います。また、小中学校に通学される児童の

教育費の負担が経済的に困難な世帯に対しましては、学用品など教育費

の一部を援助する就学支援制度もございますので、該当する方にはそち

らの制度も御利用いただければと思います。 

 

山田伸幸委員 就学援助はもっと遅れるんですよ。就学援助は５月以降になる

と思います。違いましたか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 支給の時期としまして、今年度は令和６年

３月１５日に支給です。１月末に送付する入学通知書に申請書が同封さ

れているようですので、２月末までに申請されて、給付の対象となれば

３月中頃に給付されるということのようです。 

 

前田浩司委員 大変すばらしい事業だと思っているんですが、給付金を断られ

る方が若干名いらっしゃるのかなと思っているんです。その辺の理由は

何かあるんですか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 令和５年度につきましては、１名の方から

申請がない状態でした。こちらからも申請してくださいと何度か勧奨さ

せていただいたんですけども、１名の方のみ申請がありませんでした。

理由については把握しておりません。 

 

古豊和惠委員 先ほど、お祝い金は銀行口座に振り込むという説明があったと

思うんです。中には銀行口座がない場合もあるんではないかと思うんで

すけれども、その場合はどのようにされているのか、教えてください。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 入学祝い金をお渡しする世帯は、児童手当

にも該当する世帯となりますので、皆さん銀行口座を持っておられます。

現金支給をしたことはございません。 

 

中岡英二委員 山陽小野田市に住んでいて、市外の中学校に入学した場合にも

支給されるものなんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 山陽小野田市に住民票がある方でしたら、市外の

中学校に入学されても対象となります。 

 

中岡英二委員 先ほどの繰り返しになると思うんですが、４月８日に宇部市に

住んでいて、６月末に転入してきた方には支給されないということです

ね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 委員がおっしゃるとおりです。 

 

吉永美子副分科会長 入学祝い金を出すというアプローチはどういう形でされ

るんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 令和６年度につきましては、対象者全員に
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郵送で御案内することを予定しております。 

 

吉永美子副分科会長 ４月８日から発送されるということですね。先ほど基準

が入学と言われました。申請してから振込開始までには最短何日かかる

のか確認させてください。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 件数等が９００件近くありますので、申請

いただいてから大体１か月は見ていただいております。 

 

吉永美子副分科会長 何を言いたかったかというと、例えば、４月８日に入学

されて、４月中に入ってきたら入学のお祝いという感じがあるけど、遅

れると、「そういえば入学のお祝いがあったよね」という感じでうれし

い感覚が少なくならないかなということがあるんです。単純に振込がさ

れるだけでしょう。例えば、入学おめでとうございますと、そのために

出しているということが、どこまで保護者や生徒に届くかの確認です。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 案内文章の中に「入学おめでとうございま

す」というメッセージは入れております。支給の時期につきまして、た

だいま担当係長が１か月程度と申しましたが、まず、全員が対象になる

かどうかの確認が必要になります。それから、お金の振込のことですの

で、振込口座の登録についても確認が必要になります。それから、１人

５万円ということで、まとまると大きな金額になりますので、支出する

に当たり必要な決裁もございます。そういったことで、遅くなりますけ

れども、１か月程度の期間は事務に必要となりますので御承知いただけ

ればと考えます。 

 

山田伸幸委員 先ほど資料として示された児童予定者数を見ておるんですけれ

ど、児童の数が非常に少なくなっていると感じざるを得ない数値が並ん

でおります。特に周辺部における児童の少なさといいますか、それが非

常に大きいなと感じているんです。外に向けてこういう子育て支援策が



 9 

あるよというのは、子育て支援課が担当ではないかもしれませんけれど、

どういう情報発信をされていらっしゃるんでしょうか。 

 

古川副市長 この議案とは直接は関係ないとは思うんですが、移住や定住につ

きましては、シティーセールス課が東京に出向いていく中でいろいろな

手法でやっておることでございます。子育て支援課の議案につきまして

は、市内にいらっしゃる小学生、中学生に対する祝い金ですので、山田

委員の質問にはこの議案では回答しかねます。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めたいと思います。「なし」と呼ぶ者

あり）続きまして、審査事業１７に移りたいと思います。執行部の説明

を求めます。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 それでは、７４ページをお開きください。

審査事業１７番、子ども医療費助成事業について御説明します。本事業

は、重点施策２「ひとを創る」の（１）子育て支援の充実に該当する事

業です。事業の概要については、子育て世代の経済的負担軽減を目的と

し、小学１年生から中学３年生までの児童の保険適用医療費の自己負担

分を助成するものです。令和２年８月に医療費自己負担分の助成を１割

から２割に、令和３年８月に２割から３割に拡充しました。くわえて、

令和５年度は、これまで児童の父母の市民税所得割の額が１３万６,７０

０円を超える世帯は対象外となる所得制限を設けておりましたが、これ

を撤廃し児童の父母の所得に関係なく全員を対象とし、令和６年度にお

いても継続するものです。この事業の活動指標は受給者証の発行者数と

しており、４，２００人を目標数値としています。令和５年度４月から

７月までの目標値から大きく増加しているのは、令和５年８月から所得

制限を撤廃したことによるものです。評価については、前年度と同内容

で継続するため、成果、コストともに現状維持とし、評価点は３７点で

す。令和６年度予算については７５ページを御覧ください。子ども医療

助成費として１億３，１６０万円を計上しています。財源内訳は、ふる
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さと支援基金繰入金３,０００万円、福祉医療高額療養費１００万円を充

て、一般財源は１億６０万円です。令和４年度の事務事業評価について

御説明しますので、７６ページをお開きください。この事業の支出６,

７５９万１，０００円の内訳は、対象者２,４６４人に対する助成費用で

す。財源内訳は、ふるさと支援基金繰入金３,０００万円、福祉医療高額

療養費６７万３，０００円を充て、一般財源は３,６９１万８，０００円

です。活動指標については、目標値に対する達成度は９８.５６％ですが

これは見込み人数に対する割合であり、対象者には受給者証を交付し、

児童の保険適用医療費の全額を助成することで児童の保健の向上に寄与

し、児童の福祉の増進を図ることができたことから、目標達成度はＡと

しています。御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部から説明が終わりました。委員の質疑を求めたいと思

います。 

 

山田伸幸委員 先ほどの入学祝い金のところにも出てきているんですけど、財

源の中にふるさと支援基金繰入金があります。これはどれぐらいの基金

の積立てがあるのか。また、ずっとこれを当てにできるのかなと見てい

たら、令和７年にはふるさと支援基金が消えております。もうこれで終

わりになってしまうのかどうか、その点いかがでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 このふるさと支援基金につきましては、市の中で

は企画課で管理しております。申し訳ありませんが、子育て支援課では

残高等については承知しておりません。 

 

山田伸幸委員 これを充てようというのは、課内での協議もあったかなと思う

んですけれど、当初どういう財源構成を考えておられたでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 基金を充てるかどうかにつきましては、基本的に

市全体を通して予算編成をする中で、企画課、財政課が考えております。
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原課としましては、こういった事業が必要ということで歳出全般での要

求というような形をしているところです。 

 

奥良秀分科会長 その他、委員の質疑を求めます。（「なし」と呼ぶ者あり）

続きまして、審査事業１８番に移りたいと思います。執行部の説明をお

願いいたします。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ７７ページをお開きください。審査事業１

８番、小野田地区公立保育所整備事業について御説明します。本事業は

重点施策２「ひとを創る」の具体的施策（１）子育て支援の充実に該当

する事業です。事業の概要については、本市の公立保育所はいずれも老

朽化や定員に対する入所児童割合の不均衡による運営に非効率等の課題

を抱えており、それらを改善するために公立保育所再編計画に基づき、

まずは山陽地区の公立保育所整備に着手し、それが完了したことから、

続いて小野田地区にある日の出保育園の整備を行う事業です。この事業

の活動指標は厚生労働省基準による待機児童数としており、令和４年度

の１８人から減少と設定しています。事中評価については、児童の健全

育成と保護者の就労支援につながる事業であり、計画的に整備する必要

があることから成果、コストとも現状維持としており、評価点は３５点

です。令和６年度予算については７８ページをお開きください。事業費

５億８,８６０万８，０００円のうち、建設・機械工事の工事請負費前払

分として５億５,１８０万円、実施設計に係る委託料が１,７６０万円、

家屋調査に係る委託料が８０８万８，０００円、工事監理委託料が前払

分として４４０万円、迂回路整備工事の工事請負費が４１０万円、設計

意図伝達委託料が１６０万円、その他については図書代及び計画通知手

数料が１０２万円です。財源内訳は、保育所施設整備事業債５億１,６２

０万円を充て、一般財源が７,２４０万８，０００円です。債務負担行為

について併せて御説明しますので予算書１０ページをお開きください。

第２表債務負担行為、小野田地区保育所整備事業について令和７年度か

ら令和８年度まで限度額を９億９,４３８万７，０００円として設定して
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います。内訳は令和７年度に建築・機械工事出来高払分及び電気工事前

払分として工事請負費４億７,４８０万円、令和８年度に建築・機械・電

気工事の精算払分として工事請負費ほか５億１,９５８万７，０００円を

設定しています。続いて、予算書１１ページをお開きください。第３表

地方債、保育所施設整備事業債５億２,１００万円のうち５億１,６２０

万円を計上しています。令和４年度の事務事業評価について御説明しま

すので、７９ページをお開きください。この事業の支出５５１万５，０

００円の内訳は、測量調査委託料が３４１万円、基本設計に係る設計委

託料が２１０万円、消耗品費が５，０００円です。財源内訳は、まちづ

くり魅力基金２１０万円を充て、一般財源は３４１万５，０００円です。

８０ページの基本設計で完成した配置図を御覧ください。現在の保育所

敷地の北側に新しく取得した敷地に新園舎と送迎用駐車場を配置する計

画です。敷地北側の市道に面した位置に保護者用駐車場を整備し、その

南側に新園舎を建設します。保育所敷地への出入口については、県道と

市道との交差点から一番遠い場所に入口を設置し、駐車場内は一方通行

で利用する予定です。出口は西側に面した道路から市道へ出るようにな

ります。８１、８２ページが園舎の１階と２階の平面図で、新園舎は２

階建ての計画です。まずは８１ページの園舎１階平面図を御覧ください。

図面の上部、北側の中央に玄関を配置し、その左側に園への出入りが見

やすいよう事務室を設け、右側にはランチルームとそれに続いて調理室

を配置します。また、中央の階段傍にエレベーターを設置します。園児

が食事専用の部屋で落ち着いて食事が楽しめるよう、また、２階に配置

する幼児クラスへの給食配膳の負担を軽減するためランチルームを設け

ます。このランチルームから給食調理の様子が眺められるような窓も設

置予定としていますので、食育にも役立てる計画です。保育室はゼロ歳

児室から２歳児室を日当たりの良い南側に配置し、保護者の日々の送迎

はテラス側からとしています。８２ページを御覧ください。園舎２階の

平面図です。１階と同じように３歳児室から５歳児室を南側に配置し、

日々の保護者の送迎は西側、図面では園舎左端の屋外階段Ａを利用して

いただき、園児はベランダ側から保育室に出入りするようになります。
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屋外階段は屋根がありますので雨天でも濡れないような設計です。２階

には遊戯室も配置し、災害の際の緊急避難場所を兼ねます。また、中央

の階段周辺のホール２の部分は絵本コーナーを作って、園児がくつろげ

るスペースとする計画です。８３、８４ページは今後の工事の工程図で

す。８３ページから順に御説明します。中央の第１工程が現状です。令

和５年９月から１２月までに地質調査を終えました。調査の結果、炭鉱

の跡は見つからず、地盤の支持層も比較的浅い１０メートル程度という

ことが判明し、特別な対策工事は必要ありません。現在は令和６年５月

完了予定で敷地造成工事及び水路加工工事を実施しています。右側の第

２工程は令和６年１２月から令和８年１０月までを予定している新園舎

建設工事期間の様子です。斜線部分が園舎建設工事範囲となります。続

いて８４ページを御覧ください。左側の第３工程は新園舎完成後の令和

８年１１月から令和９年３月までの様子で、斜線がかかっている敷地部

分に仮設園庭を整備する工事及び付随する外構工事を行います。第３工

程完了後の令和９年４月から新園舎の供用を開始する計画です。中央の

第４工程は令和９年４月から令和１０年２月までの様子です。新園舎供

用開始後にまずは①の現園舎の解体工事を行います。その後、②として

いる現在の事務室を一時預かり室へ改修し、続いて現園舎の解体跡も含

めた③の園庭の整備工事を行います。新しい園庭の整備終了後に新園舎

北側の仮園庭として使用していた部分を保護者用駐車場とする④の工事

をおこない、新園舎側と新園庭を結ぶ⑤のスロープを設置します。最後

の右側の図が全ての工事が完了する令和１０年４月の様子です。当該事

業については、働く子育て家庭の支援のための根幹となる事業であり、

児童福祉の充実に資することから、計画どおりの遂行に努めてまいりま

す。御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部からの説明が終わりました。委員の質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 外観図は出されていないんでしょうか。 
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野村子育て支援課課長補佐 予算概要に載せております。 

 

山田伸幸委員 これを見ると、普通のビルかなとしか見られないんですけれど、

園児たちが楽しく通いたくなるような工夫はあるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 予算の概要の７ページに正面から見たとこ

ろを載せております。一番左側の部分、２階のところが遊戯室の外壁に

当たるんですけれども、この部分に保育園らしいデザイン等ができたら

いいなと思っております。 

 

古豊和惠委員 ８０ページの図面を見ますと、県道側から入ると一方通行です。

安全に気をつけて出入口がつくってあると思うんですけど、出口は今ま

でどおり、眼科のほうに出る道しかないわけですよね。そうすると、溝

がある道を通られる方もたくさんいると思うんです。私は用水路を毎日

見ているんですけど、いろいろなものがたまってきて、どんどん浅くな

っているような気がします。また、細い道を通られる車もたくさんある

んです。大きい車は見たことないですけども、小さめの車は結構通られ

るんです。この工事をするに当たって、この用水路の扱いはどうなるん

でしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 新しく建設する場所につきましては、今おっしゃ

られたとおりの駐車場の出入りを考えています。ただ、出口のところに

用水路はございません。この図面で言いますと、用水路はもう少し下、

現在の日の出保育園の園庭の横にございます。現状、ここの道は狭くて

少し危ないということも聞いております。新しく建てるところにつきま

しては、保護者の送迎はそこの水路横は通らないという形を取っており

ますので、その水路についての改修等は考えていないところです。 

 

古豊和惠委員 送迎に当たって保護者が通っている方を結構見ますけれども、

車も見ますし、自転車に子供を乗せてその道から入って来られる方も見
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ます。もし事故があったときはどうなのかと思ってお尋ねしています。

工事するのであれば、安全、安心といいますか、そこを通られる保護者

がいらっしゃるのであれば、溝蓋をしたり通りやすくしたりするとかい

うことはいかがでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 今、古豊委員が言われているのは、新園舎のことではなくて、

工事期間中に新園舎の後ろに保護者が車をとめられるから危ないという

意味の質疑でしょうか。 

 

古豊和惠委員 それもあるんですけれども、実際に新園舎ができたときにもそ

こを通って保護者の方が来られると思うんですよ。だから、新園舎がで

きるのであれば、市道をきちんと管理するべきではないかと思ったわけ

です。 

 

奥良秀分科会長 ８０ページを見て質疑されていると思うんですが、市道から

入りまして、一方通行で出られるところで眼科のスロープを出られるよ

うになっているんですけど、そこには今用水路がないという説明があり

ましたので、その危険性はないという説明を受けております。 

 

古豊和惠委員 新園舎に関しては、危険性はないと思います。ただ、そこに通

って来られる保護者の方がその細い道から出入りされているのを度々見

るものですから。新園舎ができて、事故があってもいけない。やはり子

供たちが一緒に乗っているわけですから、安心安全のためにも溝蓋など

を付けつけるほうがいいのではないかなとお尋ねしたんです。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ８３ページを御覧いただきたいと思います。

工程図のところです。委員がおっしゃるのは、現園舎の駐車場の西側を

流れる水路のことと解釈してよろしいですね。（「はい」と呼ぶ者あり）

そこにつきましては、特段の工事を予定しておりません。現在の駐車場

から出てすぐの細い道の通行につきましては、保育園でも保護者の皆さ
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んに対して、狭い道であるため駐車場からの出入りについては細心の注

意を払っていただきたいこと等を折に触れてお願いしております。 

 

中岡英二委員 園内は一方通行にされていますよね。出口は一方通行ですか。

右にも左にも行けますか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 「道路（法第４２条２項）」と書いてある

道路につきましては、一方通行にはなっておりません。 

 

中岡英二委員 保護者がお迎えに来られたときに、溝蓋がない方向に行く可能

性もありますよね。そのときはどのように考えておられますか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 現在でも園の駐車場から道に出入りしてい

ただくようになっております。保護者の方には、細い道ですので交通安

全のお願いをしております。 

 

中岡英二委員 私が言いたいのは、過去に何台か落ちているんですよ。そうし

たときに、保護者の方に限っては、左行きたい人がいるかもしれんけど、

できるだけ右に曲がってほしいということを園で徹底していただきたい

んですが、その辺の周知はされていますね。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 現在、第４２条第２項道路に出て、一方通

行をお願いするようなお知らせはしておりません。 

 

中岡英二委員 どうしても厚狭の保育園のことを考えてしまうんです。ここの

かさ上げを具体的にどれぐらいされて、どういう防水措置をされる予定

なのかをお聞きします。 

 

野村子育て支援課課長補佐 資料８０ページを御覧ください。この図面の左下

に公共下水という記載があるかと思うのですが、この辺りが一番低いと
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ころになっております。ここをグラウンドレベルゼロと考えた上で、日

の出保育園が新しく建つ土地につきましては、図面の真ん中辺りに設計

グラウンドレベルプラス８００とあるのですが、そこから比べると８０

センチメートルのかさ上げを予定しております。建物につきましては、

そこからさらにフロアレベルは３０センチメートル上がっていますので、

一番低いところから比べると１１０センチメートルのかさ上げという形

となっております。 

 

中岡英二委員 １時間に８０ミリメートルなど、どのような水量を予定してか

さ上げを考えておられますか。合計で１１０センチメートル上がります

よね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 どのような水量というような考え方ではないので

すけど、極端なかさ上げをすると、逆に駐車場からのアプローチなどが

難しくなるというところがあり、８０センチメートルのかさ上げにして

おります。現在建っている日の出保育園につきましては、一番低いとこ

ろからは２５センチメートルぐらいのかさ上げとなっておりまして、昨

年度の梅雨のときに大雨があったのですが、そのときにおいても日の出

保育園についてはそのグラウンドレベルまでは水は来てないという状況

となっております。心配されるのは恐らくハザードマップとかの対応と

いうようなことだと思います。ここの地域につきましては、ハザードマ

ップは、高潮ハザードマップ、津波ハザードマップ、洪水ハザードマッ

プ、三つ全てにおいてつかるような場所になっております。もちろんそ

れについては、日頃から避難訓練などをしています。一番大切なことは

園児や職員の命を守ることなので、常日頃から避難訓練等を繰り返し行

って安全対策を行っているところです。 

 

古豊和惠委員 日頃から避難訓練されているということですけれども、日の出

保育園の園児等の避難場所はどちらになるんでしょうか。 
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野村子育て支援課課長補佐 高千帆小学校になります。 

 

古豊和惠委員 高千帆小学校には、どういう経路で避難されるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 日の出保育園を出まして、そのまま県道に出て、

高架橋を通ってマックスバリューまで行きまして、その裏手から高千帆

小学校まで上がるという形で避難訓練をしております。 

 

古豊和惠委員 避難訓練をしているのは何歳児から何歳児まででしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 避難訓練は、全園児を対象に行っております。 

 

古豊和惠委員 ゼロ歳児も一緒に避難訓練を行っているということでよろしい

んでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 同時に行っているわけではありません。各クラス

でばらばらにはなるのですが、全園児に避難訓練を行っております。歩

けないようなゼロ歳児、１歳児等につきましては、避難車を使って職員

が避難訓練を行っているところです。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 補足します。年に一度は全員一斉の避難訓

練も行っております。幼児組が避難した後に、手の空いた職員が低年齢

児の子供が避難しているところへ迎えに行くということなどもしており

ます。 

 

古豊和惠委員 高千帆小学校まで避難するのに、年長児では大体どのくらいの

時間がかかるんでしょうか。年少組の時間がどのぐらいかは出ていると

思うんですけれども、避難場所まで着く時間は大体どのぐらいでしょう

か。 
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奥良秀分科会長 今は日の出保育園の整備事業について審査しております。関

連はしているんですが、答えられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 避難完了までにかかる時間ですが、大体２０分か

ら２５分ぐらい、一番時間がかかっても２５分ぐらいとなっております。 

 

中岡英二委員 ８２ページ、２階の遊戯室が結構広いですが、遊戯室を一時避

難場所としては考えられてないんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 場合によっては一時避難場所として使うことも考

えております。 

 

山田伸幸委員 これは考えたくもないんですけれど、水害に対する備えはどう

しても必要なわけです。厚狭川でもその辺を考えてかさ上げましたけれ

ど、それでも水が来たという現実があります。現に先ほど言われました

ように、津波、洪水の対象地域にあるということです。そういったとき

に北に向かって避難するというのは、本当に有効な避難方法なのかとい

う点です。巨大地震の場合は、江汐湖の堤体の破壊と崩落も考えられま

す。昔、実際にそういったこともあったわけですが、そういったことを

想定して北に避難していくということなんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ため池につきましては、これとは別にため池ハザ

ードマップが定められております。江汐湖が崩壊したときでも、ハザー

ドマップでは千崎の高速の入り口辺りまでがハザードマップの範囲とな

っております。そのほかにもため池は何個かあるのですが、いずれも避

難する経路がハザードマップにかかっているところはございません。 

 

前田浩司委員 送迎で車が出入りする場所なんですけれども、例えば、パトラ

ンプなど、出入口に今から出ると警告するために点滅するものがあれば、

歯科医を利用される方、南に進まれる方、北に進まれる方、皆さんが見
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られるということを考えると、そういったものを導入されるお考えはあ

るんでしょうか。今から実施設計なので、その辺の検討をお願いしたい

という意見になるんですけれども、いかがでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 今から考えるところになりますので、今おっしゃ

られた意見もお伺いしながら検討していきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 スロープのことを伺います。この数字はスロープの降りた先が

４２５と４０５ということですから、約２５センチメートル程度スロー

プが下っていくということでよろしいんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられるとおりです。 

 

山田伸幸委員 よくあるんですけれど、車高の関係で底面を擦ると。長い車で

そういうことがありますね。車が擦ってしまわないスロープでよろしい

んでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 スロープとは車のスロープのことですか。（「は

い」と呼ぶ者あり）車が底を擦らない設計となっております。 

 

山田伸幸委員 長さにして５メートル程度、その間に２０センチメートル下が

っていくということなんです。特に路面に当たるところを上げるわけに

はいきませんのでかなり急になってしまうんじゃないかと思うんです。

その点のシミュレーションなどはされておられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 シミュレーションは行っていませんが、設計とし

てきちんとやっていただいておりますので、その辺りは配慮されている

ものと考えております。 

 

山田伸幸委員 建物の床は、ねたろう保育園は大体５センチメートルの高さで、
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下に水が入ってそれを除去することができず床全面貼り替えみたいな感

じになっているんですけど、その辺が考慮された構造になっているんで

しょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 床につきましては、先ほどおっしゃられたねたろ

う保育園の教訓を受けまして、もし床上浸水しても床下に水が入らない

よう、土間に直接フローリングを貼るような工法を考えております。た

だ、この工法を取ると床下がないというメリットはあるのですが、デメ

リットとして、土間に直接貼りますので、歩いたときの感覚が少し固く

感じてしまう。また、土間の冷たさが直接フローリングに伝わってしま

うというデメリットはあります。ただし、そのデメリットにつきまして

も、フローリングの素材を変えることでなるべくデメリットにならない

ようにすることもできますので、今はそのような形で考えております。

実際、小野田児童クラブがこのようなフローリングの貼り方をしており

ます。 

 

前田浩司委員 現時点で利用しておられる保護者の方が不自由しておられるよ

うな内容も併せて、まだまだ期間がありますので、先ほどの交通安全の

辺もしっかりと御父兄に寄り添った対応をしっかり取っていただきたい

ということで、よろしくお願いします。要望です。 

 

奥良秀分科会長 今は質疑を求めております。 

 

山田伸幸委員 西側の階段のことなんですが、屋根をつけるという説明があり

ました。しかしながら、特に冬場は西側の風が非常に強い場所なんです

よ。そういった対策は考えておられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 風についての特別な対策は考えてはおりません。

ただし、実際の通園に当たっては、その日の気象の状況等に応じて階段

部分が危ないというようなことになりましたら、建物の中を通っての通
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園など適宜対応していきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 風雪や雨が降り込んでくるということを前提にした階段ですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 横側は特に遮るものはないので、横殴りの雨が降

った場合に降り込むことはあろうかと思います。 

 

古豊和惠委員 ８１ページのランチルームについて、すてきなランチルームが

できそうなんですけれども、何人がこのランチルームで食事できるよう

に設計してあるのでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 １クラスが多いところで３０人ぐらいですので、

そのクラスが入れるような形を考えております。 

 

古豊和惠委員 大体同じ時間に食事が始まるわけですけれども、そうすると、

３歳児、４歳児、５歳児が時間差で、例えば３０分区切りなどで食事を

していくようになるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられたとおり、園児が入れ替わりで時間

差を設けて食事を提供するように考えております。 

 

古豊和惠委員 例えば、１１時から食事となれば、１１時から準備して１１時

半頃までには食べ終えると。そのように設定したとすると、かなり時間

差があると。２歳児ぐらいまで食事しようと思うと、大体何時間を予定

して食事を取らせるようにしているんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ランチルームを使うのは、２階にいます３歳児か

ら５歳児までを予定しております。ゼロ歳児から２歳児については自分

の部屋で食事をするようにしておりますので、全てのクラスで入れ替わ

りをするというわけではありません。入替えに関してはなるべく少なく
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して、なるべく時間差が生じないような形での運用を考えております。 

 

山田伸幸委員 １歳児、２歳児室では床暖房を備え付けるんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 床暖房については、１歳児室と乳児室に床暖房を

入れる予定としております。 

 

山田伸幸委員 動線を見ると、入ってからごちゃごちゃして２階に上がってく

ようになるんじゃないかという見方しかできないんですけれど、スムー

ズに２階に上がっていけるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 正面玄関に入りましたら、正面が２階への

階段となっておりますので、動線については特段問題ないと考えており

ます。 

 

山田伸幸委員 ということは、乳児室、１歳児室、２歳児室は、先ほどの説明

ではテラスから入るということでしたね。保護者が来られて、裏をずっ

と回って、ここで園児を預けるという形になるんですね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられるとおり、普段の送迎につきまして

は北側の駐車場にとめていただいて、図面で言いますと、建物の左側を

通ってテラス側に回っていただいての送迎を考えておるところです。 

 

山田伸幸委員 階段のさらに左側を通るということなんですか。８０ページの

表を見ているんですけれど、階段のもっと左側、道路のほうの外側を通

って、さらにぐるりと階段の横を通ってこのテラスまで連れてくるとい

うことですか。狭くないですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ゼロ歳児から２歳児につきましてはおっしゃられ

るとおりで、その階段の周りを通って回り込んでいただいて送迎すると
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いう形になります。 

 

山田伸幸委員 特に乳児を抱っこされて……ここの幅がよく分からないんです

けれど、ここの通路はどれぐらい確保されているんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 おっしゃられるスペースの広さが分かる資

料を持ち合わせておりません。 

 

山田伸幸委員 事務室の横に通路に入るための出入口がまずあるということで

すよね。そのままそこを南に下がって階段のところで右折して階段の横

を通ってぐるりと回ってテラスに行くんですけど、階段とテラスのとこ

ろに３本線が入っているのは何ですか。 

 

奥良秀分科会長 それでは暫時休憩させていただきます。 

 

午前１０時２０分 休憩 

 

午前１０時２５分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして、分科会を再開いたします。 

 

山田伸幸委員 私が言っているのは、要するに車を置いてから子供を連れて行

く、特に歩けない子供なんかは抱いていかざるを得ないんです。左側に

ドアらしきものがあります。そこを通って階段の横をすり抜けて、すご

く狭いんですよ。この地図を見る限り、そういう子供を抱っこして通れ

るのかどうか。そして、その途中に線があるんです。それぞれ線が引い

てあるんです。これが何かが分かりません。その線が階段のところにあ

りますし、階段の下のほうにもあります。さらに、階段とテラスのとこ

ろには３本線があります。これらが何なのか。そして、スムーズに通れ
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るような構造なのかどうか。そういったことが大変心配されるんですけ

ど、その点について答えてください。 

 

野村子育て支援課課長補佐 まず、階段の幅について先に説明します。階段の

幅は、一階部分と２階部分を合わせて、ここの図面にある屋外階段は４

メートル３０センチメートルほどあります。ふだんは階段の下の部分も

通路として使えますので、プラスして２メートル以上のスペースはあり

ますので、お子さんと手をつないでも十分歩けるスペースは確保してお

ります。 

 

山田伸幸委員 階段を上がるところに何か線みたいなのが引いてあるでしょう。

これは障害があるんではないのか。階段の下のほうにも線のようなもの

が書いてあって、そんなことをするぐらいなら玄関から連れて入ったほ

うがよっぽどスムーズに行けるような気もするんですけれど、いかがで

しょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 まず、先ほど休憩前に言われていた一番下の３本

線は、階段になります。階段の部分は枠にしてあるんですが、これは階

段部分が階段の支柱なども含めてのエリアがここという形でのものにな

っております。そのため、線があるからといって、ここは送迎の支障に

なるようなところではございません。送迎の場所や仕方につきましては、

現在は外を回ることを考えているんですが、これは現在の日の出保育園

がテラスから直接送迎をしているということで、このようなやり方を考

えているところです。今から建てる施設になりますので、今後運用しな

がら、中を通ったほうが安全などということがありましたら、中からの

送迎などの辺りは適宜対応していきたいと考えております。 

 

吉永美子副分科会長 私がお聞きしたいのは木材についてです。どの程度日の

出保育園において使用されているのか、お聞きします。 
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野村子育て支援課課長補佐 日の出保育園につきましては、建物の構造には木

造や鉄骨、鉄筋コンクリート造などがあるのですが、耐用年数等も考え

まして鉄骨造にしております。木造では耐用年数がコストに見合わず、

また、大量の木材の確保が困難ということで、鉄骨造で行うようにして

おります。しかし、やはり木のぬくもりを子供たちには伝えないといけ

ないということで、内装につきましては木材をふんだんに使いたいと考

えております。 

 

吉永美子副分科会長 イメージとしてはねたろう保育園の感じで、要は木材を

ふんだんに使った床や扉などにされるということですね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられるとおり、木材は生かしていきたい

と考えております。 

 

吉永美子副分科会長 ねたろう保育園ではガラスアートが導入されております

が、ここではどう考えておられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ねたろう保育園で取り入れたガラス細工につきま

しては、市内の未就学児や園児につくっていただいた大変すばらしい作

品だと思っております。日の出保育園でも取り入れていきたいと考えて

はいます。ただ、ねたろう保育園でこれを取り入れた際に、作品はねた

ろう保育園に飾っているのですが、参加した方たちからは、やはり作品

を自分の手元に残しておきたかったという声も少なからず頂いておりま

す。そのような点も踏まえまして、今考えているところでは、図面でい

きますと８１ページの１階の平面図を見ていただければと思うのですが、

玄関を入ってすぐのところに展示スペースを予定しております。今考え

ているものとしては、例えば、卒園を迎える園児がガラス作品などを作

成して、それをここに飾っておいて、卒園するときには記念品として持

ち帰っていただくと。そのような形でガラス文化に触れられる形を考え

ておるところです。 
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吉永美子副分科会長 最終的には持って帰っていただくということで、今、山

陽小野田市にはすばらしいガラス造形作家がおられるんですが、そうい

った造形作家の作品はもう考えておられないということですね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 先ほど申したのは、今、考えている案であります。

今後、そのガラス作家たちとも相談しながら方針を決めていきたいと考

えております。 

 

古豊和惠委員 ガラス展示品について、令和９年４月１日から日の出保育園と

して新しく開園するわけですよね。そうすると、今、通っている子供た

ちは、工事中で遊べないし、いろいろ窮屈な思いをするわけです。今の

子供たちは、例えば３月３０日に卒園して、その子供たちの作品は新し

い園舎にはないわけですね。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ガラス作品の展示につきましては、これか

ら詳細を詰めていくところです。どういった形でガラス作家と共同して

制作していくかというところは、まだ詳細が決まっておりませんので具

体的にはお答えできません。 

 

古豊和惠委員 在園している子供たちは、今から工事が始まって新しい園舎が

建つのをわくわくしながら毎日眺めていくわけですよ。だから、ぜひそ

の子供たちに少しでも日の出保育園にいたんだという思い出を新しい園

舎にも残せたらと思っております。感想で申し訳ないです。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 地元説明会をした際に、もう何十年前の卒

園児という方もいらしてくださいました。その方も、やはり自分が子供

の頃に楽しい時間を過ごした園舎がなくなるのはとても寂しい気がする

と話されました。できれば今の園舎の思い出を何かの形で残してもらえ

ればという御意見も頂いておりますので、園児の思いもくみながら何か
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考えていきたいと考えます。 

 

中岡英二委員 保育園の建物ということもあるんですが、この建物自体はユニ

バーサルデザインに配慮した建物なのかどうか、お聞きします。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 その辺りは配慮されております。 

 

山田伸幸委員 ８２ページの２階部分、このベランダはどういう構造になるん

でしょうか。というのも、子供たちが転落したりすることがないように、

どういう配慮がされているかということです。 

 

野村子育て支援課課長補佐 転落防止の柵、例えば返しをつけるような形の柵

などを考えているところです。 

 

山田伸幸委員 興奮して高いところに上がることは当然あることなんです。そ

れを考えてベランダの高さを考えていかないといけません。しかもこの

南側には、今後、グラウンドが広がるということですよね。一刻も早く

グラウンドに飛び出て遊びたいという思いがあったりすると、どういう

行動に出るか分からないということを想定した上で、そして、グラウン

ドも見えなくてはいけないだろうし、そういった転落防止を検討しなく

てはいけないと思うんですが、いかがでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 公立保育園としましては、日の出保育園の

新園舎が初めての２階建ての園舎となります。もちろんそういった構造

的な安全面も含め、また、保育士の保育の安全に対する配慮等も平屋建

てとはまた随分違ってくるものになると思いますので、そういった人的

な安全面も含めて徹底してまいりたいと考えます。 

 

山田伸幸委員 それと、どうしても外部侵入に対応しなくてはいけないんです

けれど、その辺の対処はどのあたりから始まるんでしょうか。入り口の
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ところからはスムーズに入れるような気がするんですけど、いかがでし

ょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 外部の侵入者対策につきましては、園舎の周りを

柵で仕切りまして、外部からの侵入の対策を取ります。また、防犯カメ

ラ等の設置も行う予定としております。 

 

山田伸幸委員 西側の階段入り口は、どうなるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 階段を含めまして園舎を全てフェンス等で囲む予

定としておりますので、外部からの侵入がないような形を考えておりま

す。 

 

奥良秀分科会長 その他、委員の質疑を求めます。今、侵入者の件もあったん

ですが、逆に園児が道路に近づいていくとも思いますので、その辺の対

策はどのようにお考えでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 園児が園庭も含めて園舎内に入りましたら、全て

フェンス等で区切っておりますので飛び出すことはないのですが、駐車

場につきましては普通に入って来られます。そこは保護者に、駐車場で

子供を連れて歩くときは必ず手をつないで歩くようにとお願いをしてお

りますので、引き続きお願いしていきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 もう一度西側の階段のことで聞きます。この階段は北側と南側

の両方から上がってくる構造ですね。となると、階段の下を通って裏の

テラスに行くというのは、その階段下は使えないんじゃないでしょうか。

いかがですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 図面で言いますところの階段は左と右に二重にな

っていると思うのですが、左側のほうが１階部分の地面についていると



 30 

ころになります。そこから上がっていきますので、この右側の部分は空

中にありますので、その下が階段下としての空間があるところになりま

す。 

 

山田伸幸委員 それと、この園舎は公道に面しているということで、子供たち

をやっぱりそういったいろいろな事故から守ることが何より大事になっ

てくるわけです。公道と園舎の駐車場はどういった境になる予定ですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 境というのが、例えば、門扉を設けるなど

という回答でよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）門扉はつける

計画となっております。 

 

山田伸幸委員 子供たちが駐車場のほうに行ったときに、そこから公道に出る

ということはあり得ないと考えてよろしいですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 子供たちが登園した場合は、全て園舎の中に入り

ます。その園舎から駐車場に出ることはまずないので、駐車場から子供

が１人で外に出てしまうということはございません。 

 

奥良秀分科会長 工事のときと通園のときに、要は工事車両等々と使う道路が

重なると思いますが、その辺に関してもきちんと考慮されるということ

でよろしいでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 工事に当たりましては、たくさんの工事車両等が

入ってくることにはなるのですが、登園等で保護者が最も多く来る時間

帯を避けて工事車両等には入っていただくように考えております。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めます。（「なし」と呼ぶ者あり）な

いようなので、審査事業１７を終えまして、審査事業１９番の説明を求

めたいと思います。 
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長井福祉部次長兼子育て支援課長 審査事業１９番、児童福祉施設等災害対策

事業について御説明します。本事業は重点施策１「地域を創る」の具体

的施策（２）災害に強いまちづくりに該当する事業です。事業の概要に

ついては、令和５年６月・７月の大雨により被災したねたろう保育園に

ついて、安全な保育を提供するため浸水対策を講じる事業です。この事

業の活動指標は、児童福祉施設等災害対策事業としており、令和６年度

は浸水対策調査・設計、令和７年度は浸水対策工事としています。事中

評価については、令和６年度開始の新規事業であることから記載してお

りません。評価点は３３点です。令和６年度予算については８６ページ

をお開きください。事業費６５２万４，０００円の内訳は、設計委託料

としておりますが、正しくは調査設計委託料ですので訂正をお願いしま

す。調査設計委託料として６００万円、止水板費用として園用器具費４

９万５，０００円、土のう費用として、原材料費２万４，０００円及び

消耗品費５，０００円です。財源内訳は、保育所施設整備事業債４８０

万円を充て、一般財源が１７２万４，０００円です。続いて、予算書１

１ページをお開きください。第３表地方債、保育所施設整備事業債５億

２,１００万円のうち４８０万円を計上しています。８７ページを御覧く

ださい。１番目の黒丸は今後のスケジュールです。浸水対策については、

令和６年度は仮設対策を講じ、令和７年の梅雨時期までに根本的な対策

が完了するよう事業を進める計画です。まずは、令和６年梅雨時期に対

応する仮設対策について御説明します。２番目の黒丸第１段階の表を御

覧ください。対策規模、浸水被害の解消状況、施工性、概算事業費、長

所及び短所に基づき、４案を比較検討しました。案①は全て土のうによ

る対策です。８８ページを御覧ください。配置図の一番北側、園舎の裏

側通路に入る部分、その下の給食室出入口、駐車場に車いすマークがあ

る傍の玄関に入る通路出入口、駐車場中央から園庭への出入口、さらに

南側の園庭への出入口、敷地の東側、園庭の一番端の出入口、この６か

所全てに土のうを設置することにより対策する案です。この案では土の

う約１３０袋分の概算費用が８万１，０００円であり費用が安価ですが、
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大雨等が懸念されるたびに職員で土のうを積み上げる必要があり、施工

性が悪いものとなります。８７ページの表中、案②は土のうと止水板を

併用する対策です。８９ページを御覧ください。北側の対策が案①とは

異なり、車いすマークの北側開口部には止水板を設置し、残りの３か所

については案①同様に土のうを設置する案です。この案では案①に比べ

ると必要な土のうの数は約半分に減りますが、７メートル分の止水板を

購入する費用がかかり、概算事業費は５２万４，０００円です。しかし、

止水板を利用することにより案①よりも施工性と止水効果は高いものと

なります。８７ページの表中、案③は全て止水板による対策です。９０

ページを御覧ください。案②と同じ４か所に止水板を設置する案で、必

要な止水板は案②の２倍以上の１６メートル分必要となり、概算事業費

は１３２万円です。案②よりもさらに施工性や止水効果は高くなります

が、止水板の保管場所として相応の広さが必要となる他、仮設的な対応

としてはコストが高いものになります。８７ページの表中、案④は警報

発令の都度、土木業者の責任において応急浸水対策を講じる業務として

委託する案です。概算事業費は１回の対応を３０万円と見込みました。

対策に必要な材料や機械等は業者へ依頼するため、職員が対応する必要

はなくなりますが、緊急時の即時対応ができない可能性もあり、また、

対応依頼回数は天候次第になることから、事業費総額が見込みにくくな

ります。４案について施工性、コスト、職員の負担等を勘案するとそれ

ぞれ長所短所がありますが、１年度限りの対応であることから、総合的

に判断すると案②の土のうと止水板の併用が妥当ではないかと判断しま

した。続いて、恒久的な対策のための調査設計をおこない対策工事を実

施する計画が９１ページの図面です。道路から敷地内に入る開口部２か

所及び東側出入口に止水ゲートを設置し、東側の隣地との境界に止水ブ

ロックを設置するイメージを持っていますが、手法については調査設計

業務でしっかりと検討したいと考えています。説明は以上です。御審査

のほどよろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりました。委員の質疑を求めたいと思い



 33 

ます。 

 

山田伸幸委員 止水板の構造がよく分からないんです。これを出入口に置いて、

それを土のうで止めるというイメージだと思うんですが、この止水板は

いつの時点で付けられるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 天気予報等を確認しながら、大雨等の被害

のおそれがあるときになります。 

 

山田伸幸委員 それはあらかじめ分かりますか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 天候等の情報については、十分留意してい

きたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 それは園が判断されるのか、それとも、子育て支援課が判断し

た上で対処されるんでしょうか。 

 

吉岡福祉部長 災害が予想される場合には、全庁的な会議である警戒体制調整

会議が開催されますので、そこで情報を共有した上で担当課でその対策

を判断しているところでございます。 

 

山田伸幸委員 止水板がどういったものかはなかなかイメージしにくいんです

けれど、職員が簡単に持てるようなものになるんでしょうか。あまり薄

っぺらなものとか軽いものとかだと止水効果がなくなってしまうような

ことも考えられるんですけれど、いかがでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 止水板につきましては、現在いろいろな業者から

いろいろな商品が出ております。その中で施工性の高く、また、職員に

よっても簡単に設置ができるようなものの購入を考えているところです。 
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古豊和惠委員 第１段階は恒久的な対策が完了するまでの仮設的対策となって

おりますが、恒久的な施設、止水ゲートができるのは、大体何年頃を予

定していらっしゃるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 恒久的な対策につきましては、令和７年の梅雨時

期前までを目途としております。 

 

古豊和惠委員 そうすると約２年近くになりますよね。その間職員がこういう

作業をしないといけないということになるわけですね。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 令和６年の梅雨時期や台風時期には恒久的

な対応が間に合わないということになりますので、その時期につきまし

ては職員で対応するようになります。 

 

古豊和惠委員 年に何度もあることではないと思うんですけど、職員が子供た

ちを見ながらそういう作業も重ねてしないといけないというのは、かな

りの重労働になるのではないかと思うんです。その辺りはどのようにお

考えでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 所管しております子育て支援課も対応を考

えておりますので、全て保育園任せということは考えておりません。 

 

中岡英二委員 ８７ページ、第１段階の応急仮設的のところで、必要な土のう

の数は約６０個、止水板は７メーター分とあります。まず土のうの高さ

をどれぐらいで考えておられるのか。それと、止水板はどれぐらいの高

さがあるのか、お聞きします。 

 

野村子育て支援課課長補佐 止水板の高さにつきましては５３センチメートル

のものになります。土のうにつきましては、２段で二重に重ねる予定と

しております。 
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中岡英二委員 ２段で二重ということは、どれぐらいの高さになるんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ２段になりますので、３０センチメートル

か４０センチメートルぐらいになろうかと思います。 

 

中岡英二委員 第２段階の恒久的のところです。開口部に止水ゲートを設置す

るとありますが、先ほど言われましたように、止水ゲートが止水板と同

じであれば５３センチメートルだと思うんですが、恒久的につけるのに

防潮扉などは考えておられませんか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 恒久的な対策につきましては、今後の調査設計等

を経ながら最終的にどのような形のものがよいのかということをしっか

りと検討していきたいと思います。今ここで挙げているのは、現在、私

どもでこういった案が考えられるのではないかという例として挙げてい

るような形になります。 

 

山田伸幸委員 私も自分の自治会で土のうを積んだことがあるので分かるんで

すけど、そんなに簡単ではないですよね。土のうとして常に置いておい

たら、それはどんどん流れ出てしまうんですよね。新しく入れようと思

ったら、どこかに山をこしらえて、それにスコップで入れて対処すると

いうことなんですけど、この土のうはどうされるんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 土のうを作って積むのはかなり大変な作業という

ことは重々承知しておりますが、こちらの土のうにつきましてはその都

度作成して積む予定としております。先ほど長井も申しましたが、保育

園の職員だけでは難しいと考えておりますので、子育て支援課の職員も

含め、全体的に協力しながら作業等を行っていきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 土のうをつくるための土砂はどうされるんですか。 
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野村子育て支援課課長補佐 このたびの予算の中に土のうのつくる土砂を買う

経費も含んでおります。 

 

山田伸幸委員 それはどこに保管しておくんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 園庭の隅に置くことを予定しております。 

 

山田伸幸委員 流れ出るようなことありませんか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 多少はあるかもしれませんが、隅のほうで適切に

保管したいと思っております。 

 

古豊和惠委員 最近の土のうは、土を入れるのではなくて、薄い布みたいにな

っていて、水を含むとふわりと膨れるものがあります。普通の土のうよ

りももっといいものが開発されているそうですので、いろいろ調べられ

たらよろしいんじゃないかと思います。 

 

奥良秀分科会長 質疑をお願いしたいと思います。 

 

古豊和惠委員 そちらを取り入れていただけたらと思うんですが、いかがでし

ょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 良い意見を頂きまして、ありがとうございます。

頭の中には旧来の土のうしかありませんでしたので、そちらの意見を参

考にしながら考えていきたいと思います。 

 

山田伸幸委員 もともと浸水のおそれのある地域に造ったということで、こう

いう作業が必要になってきているわけで、やはり、当初からそういった

ことも想定すれば、もっと安全なところもあったわけですから、やはり
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子供たちの安全を第１にすべき対応がこれまではできていなかったと。

やはりそういった洪水というのは、今頃急に来るということも想定され

ておりますが、その辺の先ほどは全庁体制でということを言われたんで

すけれど、そういう情報というのは夜中に突然入ってくるということも

あるんですけど、それも含めて対応できているんでしょうか。 

 

古川副市長 今、あの場にねたろう保育園を造ったことについては、もうここ

で議論することではないと考えます。今、急遽どのような対応をするか。

今回の予算で審議していただくのは、先ほど古豊委員からも質疑があり

ましたが、恒久的にというのは、令和６年度に整備をして、令和７年度

の梅雨時期までに間に合わすというのが本来の姿ですが、令和６年度の

梅雨時期や台風時期にどのように対応するかということで、土のうとか

水とかが入らないような板の対応、これは基本的に対症療法的なもので

はございます。そうした中で、いざそういうときが起こった場合はどう

かということになりますが、先ほど福祉部長も答えましたように、当然、

台風とか洪水とかのときは気象状況が十分に分かります。そうした場合

は災害対策本部が開かれるのか、その前に警報が出た段階で必要なもの

が集まってまいりますので、それに向けて対応や措置が可能になろうか

と思います。また、夜間の場合ということになりましたら、そのような

夜間になる前に、一番水かさが増えるのが、仮に真夜中１２時とか、午

前３時になるであろうという場合には、当然、前日の退庁日、退庁時間、

１８時ぐらいまでにそのような措置を講じていく、前に前に措置を講じ

ていくというのを全庁的に考えると。日の出保育園の先生だけで足らな

いということになれば、長井次長が申しましたように子育て支援課の者

が出ますし、当然、福祉部全員で対応する。それで足らないときは、市

全体で対応して、やはり子供の生命が一番大事ですので、それを守る措

置をしていきたいと考えます。 

 

山田伸幸委員 対策というのは、常にしておかなくてはいけないというのは、

もう言うまでもありません。現にこの９２ページにわざわざこういう写
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真を出されて、洪水が起きるであろうということを想定すれば、やはり

幾ら警戒をしていてもあるわけですね。昨年、一昨年の洪水のときには

そういう対策は講じられなかったわけですよね。講じられた上であのよ

うな被害が出たんでしょうか。 

 

古川副市長 一昨年は駐車場が冠水したという認識でおります。昨年は園舎内、

建物の中に水が入ってきたと。そうした中で、今、山田委員がおっしゃ

られるように、昨年につきましては少し後手に回ったということは否め

ません。その反省を基に今回このような予算措置をすることによって対

応を考えておるということでございます。 

 

前田浩司委員 ８９、９０ページ記載の止水板の件なんですけれども、高さは

５３センチメートルという話がありました。幅は何センチメートルのも

のなんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 何個か購入するような形になるのですが、７メー

トル幅の止水板の購入を考えております。 

 

前田浩司委員 １個当たりですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 １個当たりは９８センチメートルです。 

 

前田浩司委員 これまでこういった止水板を使用されたいきさつはないと。今

回が初めてということだと思うんです。一時的に今回のように対応を取

られて、また必要に応じて何かのときに使われるという意味合いでよろ

しいんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 今回の止水板を購入するのは、令和６年度の台風

や梅雨時期のためと考えております。恒久的な対策が取れた後はこの止

水板は必要なくなるかもしれないのですが、ほかの施設などでも使うこ
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とはできますので、そちらでの活用を考えていきたいと思っております。 

 

前田浩司委員 どのぐらいの大きさですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 １枚当たり６.２キログラムです。 

 

奥良秀分科会長 中に何かを入れるんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 自立式になっていますので、そのような重さにな

っていると思います。 

 

山田伸幸委員 ９０ページのところに、止水板デルタパネルとあり、１６メー

トル×５万５,０００円プラスアルファで１３２万円ということなんで

す。見積りを取られたと思うんですけど、今、こういったパネル類は非

常に値上がりしているんじゃないでしょうか。これはもっと上がると思

ったほうがいいんじゃないかなと思うんですけど、いかがでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 予算を計上する際に参考にしましたのがカ

タログの価格になります。最新のものがどのくらい値段の変動が起きて

いるか、また、購入する際には業者から見積り等を徴して購入したいと

思います。 

 

山田伸幸委員 私どもの自治会でごみ箱の購入を検討して、最初の見積りと３

か月ぐらいたったときの金額がもう値段が全然違っていたんですよ。で

すから、やはりこういった金属加工製品の値上がりというのは常に最新

のデータを取り入れていかないと、予算が大幅に狂ってしまうというこ

とがあります。その辺の対応についても目を光らせていくことが必要だ

と思うんですが、いかがでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 この止水板は金属ではございませんので、
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どの程度の値上がりになるかは、まだ購入の見積りを徴しておりません

けれども、財政的な面で不足することがあれば、財政部門とも相談しな

がら適切な対応が取れるように行ってまいります。 

 

山田伸幸委員 それと、もう１点心配なのが排水口からの逆流です。これにつ

いてはどのような対策を取られるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 排水口からの逆流につきましては、調査設計の中

には入ってくるのですが、考えられるのは恒久的な対策のときにフラッ

プゲートみたいなものを設ければ逆流が防止できると考えております。

令和６年のときにつきましては、逆流しそうな排水口などの上に土のう

を置くような対策を考えております。 

 

中岡英二委員 先日、委員会で浸水状況を見に行きました。１階の事務室、育

児相談室、廊下、遊戯室、２歳児保育室、４歳児、ほとんどがつかって

いる状態で、調理室と３歳保育室だけが工事の対象になっていないと思

うんです。床工事において園児に迷惑がかからないように、もうとにか

く事故がないように工事施工者に指導していただきたいんです。その辺

をちょっとお伺いしたいんですが、どうですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 床の改修工事の予算につきましては、今の審査事

業の中には入っておりません。 

 

奥良秀分科会長 では審査事業１９を終えまして、審査事業２０に移ります。

執行部の説明を求めます。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 資料９３ページをお開きください。審査事

業２０番、児童クラブ室整備事業について御説明します。事業の概要に

ついては、待機児童が生じている厚狭児童クラブについて、厚狭小学校

の特別教室を一部改修し学校と共用することで、児童クラブ室を１クラ



 41 

ス整備し、待機児童の解消を図る事業です。この事業の成果指標は厚狭

児童クラブの全学年の受入れ達成としています。事中評価については、

令和６年度限りの事業であることから記載しておらず、評価点は３５点

です。令和６年度予算については９４ページを御覧ください。事業費８

７６万５，０００円の内訳は、児童クラブの保育業務委託料４０５万円、

クラブ室の改修費として工事請負費２１５万円、備品購入費として庁用

器具費１６３万円、教室のエアコン設置費用として機械器具費９３万５，

０００円です。財源内訳は、子ども・子育て交付金及び地域子ども・子

育て支援交付金各２３８万８，０００円を充て、一般財源は３９８万９，

０００円です。９５ページの平面図を御覧ください。左側が１階平面図、

右側が２階平面図で、上から順に北側の校舎から表してあります。この

たび整備する教室は、一番北側の校舎の１階東端、図工室です。この図

工室を令和６年の夏季休業までを目途に整備する予定としています。主

な整備内容は、床やロッカー等の改修、必要な備品の調達及びエアコン

の設置です。この整備により、厚狭小学校校区の児童クラブの定員が増

加しますので、待機状態は解消されるものと見込んでいます。説明は以

上です。御審査のほどよろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりました。委員の質疑を求めます。 

 

古豊和惠委員 どのような経緯でこの受入れが決まったんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 これまでも厚狭小学校区につきましては、

児童クラブの待機児童が生じておりました。子育て支援課としましては、

これまでは学校の余裕教室を利用させてほしいということで、児童クラ

ブ専用の教室をということで考えておりましたので、そのような方向で

教育委員会や学校と協議をしてまいりましたが、このたび利用頻度の少

ない特別教室の共用という可能性について教育委員会や学校と協議した

結果、図工室であれば放課後や長期休業中については共用が可能という

お返事を頂きましたので、そういった形で利用することとなりました。 
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古豊和惠委員 共用というのはどういうことになるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 日中授業で使われるときには、図工室を学

校のほうで使われます。授業が終わった放課後、それから、春休み、夏

休み、冬休みの長期休業中は、児童クラブ室として１日利用させていた

だくという形になります。 

 

古豊和惠委員 そうすると、学校のいろいろな道具などはそのまま特別教室に

あるということなんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 特別教室ですので、個々の子供のものはあ

まり多くないと思いますが、制作途中の作品や図工室特有の工作機器と

申しますか、そういったものは教室個室内にあるままで利用させていた

だくようになりますので、その辺りも目隠し等をつけるなど改修をして、

児童クラブ室として整備する予定としております。 

 

山田伸幸委員 ここは何歳児室で、何人ぐらいが入れるのか。その点はいかが

でしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 小学校３年生までで、定員はおおむね４０

人の予定としております。 

 

古豊和惠委員 厚狭児童クラブは全学年の受入れとありますけど、これができ

たことによって６年生までの児童が全員児童クラブに入るようになった

んでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ６年生までの希望される方の受入れはまだ

難しいと考えております。ですので、活動指標のところに書いておりま

す全学年の受入れというのは、あくまでも目標となります。 
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古豊和惠委員 では、実際問題として何年生までが受入れ可能なのでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 このたびは３年生までの受入れになります。 

 

中岡英二委員 気になるのはこの児童クラブの見守り体制です。その辺はしっ

かりされているんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 児童クラブ事業につきましては委託事業と

しておりますので、受託者にも１クラス増えることは協議しております。

体制を整えていただけるとの回答を得ております。 

 

山田伸幸委員 先ほど小３までということで、要するに、ここの教室で小学校

１年生から３年生までということだと思うんです。別の第２児童クラブ

がありますよね。あちらもやはり同様になるんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 厚狭小学校区の児童クラブにつきましては、

今、小学校の敷地内で２クラス、それから、第２厚狭児童クラブで１ク

ラスあります。いずれも小学校３年生までの受入れとなっております。 

 

山田伸幸委員 目標と言われたらそれまでなんですけれど、令和６年度でこれ

を整備して、整備が終われば達成できるということでよろしいんでしょ

うか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 図工室の整備が終わりましても、６年生ま

での受入れはまだ難しいと考えております。 

 

前田浩司委員 現時点の３年生まで学年別の人数、利用人数を教えていただけ

ますか。 
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長井福祉部次長兼子育て支援課長 総数しか分かりませんが、総数でもよろし

いでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）小学校の校舎内の厚狭児童ク

ラブは２クラスで８０名、それから、第２厚狭児童クラブで４６名の入

所が決定しております。 

 

山田伸幸委員 この新しい図工室を利用してのものはいつから供用開始になる

んですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 夏休みからの供用開始を予定しております。 

 

古豊和惠委員 こちらに保育業務委託料として４０５万円と載っておりますけ

ど、どちらがこの委託を受けられたんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 厚狭小学校区につきましては、シダックス大新東

ヒューマンサービス株式会社に委託をしております。 

 

古豊和惠委員 今ある児童クラブもシダックス、次できるところもシダックス

でよろしいんですかね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられるとおり、シダックス大新東ヒュー

マンサービス株式会社に委託することを予定しております。 

 

山田伸幸委員 先ほど総数１２６人の予定と言われたんですけれど、この１２

６人というのは現在のキャパシティーで受け入れていけるということで

よろしいんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 おっしゃるとおりです。 

 

山田伸幸委員 夏休みに長期休暇だけ子供たちを図工室で引き受けるという考

え方なんですか。 
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長井福祉部次長兼子育て支援課長 令和６年度の申込みで、２月末の時点で１

６人待機の方が出ておりますので、その方に夏休み以降の受入れについ

て整備が整い次第御案内する予定としております。 

 

山田伸幸委員 それは保護者にはもう伝えてあるということでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 現時点ではまだ御連絡はしておりません。 

 

山田伸幸委員 シダックスが確保されるのであろうと思うんですけれど、必要

な保育に当たられる人数は現在確保されているんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 新たに整備するところにつきましては、これから

のことになります。まだ予算が通ったわけではありませんので、こうい

った形の計画はしているということで、シダックス大新東ヒューマンサ

ービス株式会社には話をしております。先方からも会社として十分確保

できるという返事を頂いております。 

 

古豊和惠委員 委託料４０５万円ですけれども、これは夏休み以降の予算とい

うことでよろしいんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 夏休み以降、令和６年度中の予算となります。 

 

古豊和惠委員 令和７年度、これはまだ先のことですけれども、これよりもか

なり高くなるということでよろしいんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 この予算につきましては、おっしゃられるとおり、

夏休みから３月３１日までのものになりますので、これが通年のものに

なるとその分高くなるとは思います。 
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前田浩司委員 説明があったかもしれませんけれども、庁用器具費の内訳はど

んなものがあるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 庁用器具費につきましては、児童クラブの保育に

必要となる机や椅子の購入を考えております。また、ロッカー等も含ま

れております。 

 

山田伸幸委員 そういうのを入れていくと、今度は逆に図工室のほうとしての

使い勝手が非常に悪くなるという心配ありませんか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 どのようなものを買うか等につきましても学校と

協議をして整えておるところです。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですね。それでは、審査事業２０番を終了したいと

思います。続きまして審査事業２１番に移りたいと思います。執行部の

説明を求めます。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 それでは９６ページをお開きください。子

育て応援ギフト事業について御説明します。本事業は、重点施策２「ひ

とを創る」の（１）子育て支援の充実に該当する事業です。事業の概要

については、全ての妊婦・子育て家庭が安心して出産・子育てができる

よう、妊娠期から出産・子育てまで一貫して身近で相談に応じ、様々な

ニーズに即した必要な支援につなぐ伴走型の相談支援を充実し、経済的

支援を一体として実施する事業のうち、出生届出から乳児家庭全戸訪問

までの間の面談実施後に子育て応援給付金を子ども１人当たり５万円支

給するものです。これは、国が令和４年度に新たに創設した制度であり、

本市では令和５年２月６日に開始して以降、継続して実施しています。

この事業の活動指標は子育て応援給付金の対象者数としており、３５０

人を目標数値としています。事中評価については、前年度と同様内容で

継続するため、成果、コストともに現状維持であり、評価点は３９点で
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す。予算については９７ページを御覧ください。事業費１,７５５万７，

０００円の内訳は、子育て応援給付金１，７５０万円、消耗品費２万円、

印刷製本費７，０００円、通信運搬費３万円を計上しています。財源内

訳は、出産・子育て応援給付金国庫分１,１７０万４，０００円、県費分

２９２万６，０００円を充て、一般財源は２９２万７，０００円です。

令和４年度の事務事業評価について御説明しますので、９８ページをお

開きください。この事業の支出１,４４１万４，０００円の内訳は、対象

者２８７名に対する給付金１,４３５万円及び通信運搬費６万４，０００

円です。財源内訳は、出産・子育て応援給付金国庫分６００万円、県費

分１５０万円を充て、一般財源は６９１万４，０００円です。活動指標

については、目標値に対する達成度は８２％ですがこれは見込の人数３

５０人に対する割合であり、対象者には健康増進課が面談を行ったうえ

で全員に給付し、伴走型支援と一体とした経済的支援につながっており、

目標達成度はＡとしています。説明は以上です。御審査のほどよろしく

お願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部から説明が終わりました。委員の質疑を求めたいと思

います。 

 

山田伸幸委員 ９６ページ、中段の表に子育て応援給付金の対象者数がありま

す。令和５年は４月から７月とされておるんですけれど、もう少し直近

のものは分からないんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 直近のものにつきましては、令和６年３月

時点で２４６名に支給いたしております。 

 

山田伸幸委員 今の２４６人というのは令和６年何月までですか。もう１回お

願いします。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 令和６年３月です。 
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山田伸幸委員 対象者が３５０人で、令和４年で２８７人、令和５年で２４６

人、あと若干のプラスがあるかもしれませんけれど、やはり目標がちょ

っと大き過ぎるのかなというふうに思ったりするんですけど、いかがで

しょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 実績からすると、３５０人の目標人数が多

過ぎるのかもしれませんが、これまでの年度ごとの年齢ごとの児童数を

参考に目標値としております。 

 

古豊和惠委員 先ほど９８ページの説明の中で、子育て応援給付金は面接によ

り決定しますということを言われたんです。どのような面接が行われて、

やはり面接で落とされる方っていうのもいらっしゃるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 面談は健康増進課とココシエの保健師が実

施しております。出生時の面談につきましては、出産後の過ごし方、ま

た子育てに対する不安等を面談で聞きながら、必要なサービスや助言な

どを行っております。 

 

山田伸幸委員 相談事業というのは随時なんでしょうか。それとも、検診のと

きに行われるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 面談については一応全員を対象としており

ます。面談を実施された方でないと子育て給付金がお渡しできない形に

なっています。 

 

尾山福祉部次長兼高齢福祉課長 昼からの健康増進課分の審査事業とも絡みま

すが、国の施策で伴走型の支援をしていこうと。とにかく妊娠から出産、

子育てに対して寄り添う形での支援の部分に今の面談が入っております。

ただ、なかなか面談だけだと相談につながっていかないということで、



 49 

面談を受けていただくことを条件に、子育てでいえば子育て応援給付金、

審査事業にも当たっている出産応援ギフトをお渡しするというような、

全体のスキームはそのような形になっております。 

 

山田伸幸委員 いろいろな形で子供の出産、妊娠中も含めてそういった御家庭、

女性だけじゃないと思うんですけど、男性に対してもやっぱりこういっ

た面談、つまり一緒になって子供を産み育てる環境づくりのために必要

な支援があろうかと思うんですけど、その点でこの面談というのは女性

だけに行われているんですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 出産後の面談につきましては、お父さんと

お母さんのどちらもが面談の対象となっておりますので、そろって来ら

れてもいいようになっております。 

 

吉永美子副分科会長 子育て応援ギフト事業については、国からはできれば現

金ではないもので支給していただけたらよいということの申出があった

と思っているんです。これから先も国としてはこの事業は継続していく

と思っているんですけども、国の考え方に沿うのは山陽小野田市では難

しい状況でしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 事業開始から現在のところは現金で給付し

ております。現金以外の給付につきましても業者から提案を受けまして、

様々な観点から検討しました。まず、このギフトは出産子育ての支援が

一番の目的となっておりますので、スマイルチケットのように市内の業

者で購入というふうに限定的になると、対象者にとって利用しにくくな

る面があります。現金以外のスマイルチケット等を面談の際にお渡しす

るとなれば、現金としての価値のあるものですので、給付についても慎

重な対応が必要になるなど、なかなか双方にとってのいいところばかり

ではないということで検討中でございます。また、山口県内でも県内で

統一して実施してはどうかという動きもございまして、山口県の担当課
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のほうから県内各市町へそういった事業を実施する場合には参加するか

というような意向調査もございましたが、そちらもまだ進んでいない状

況です。そういった県の動向等も注意しながら研究してまいりたいと考

えております。 

 

吉永美子副分科会長 その手法についてはメリットがあったりデメリットがあ

ったりいろいろだと思うんですが、県内の状況としては違う形でされて

いる市もありますよね。その実態を教えてください。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 直近での調査はしておりませんが、開始当

時は防府市がそういったチケットでの配布をしておられたように聞いて

おります。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めたいと思います。（「なし」と呼ぶ

者あり）審査事業２１番につきまして終了いたします。それでは、予算

書に移りたいと思います。予算書１４８ページ、３款民生費、２項児童

福祉費、１目児童福祉総務費の中から質疑を頂きたいと思います。何ペ

ージかにわたりますので、質疑される際はページを述べてから質疑して

ください。 

 

山田伸幸委員 会計年度任用職員の報酬で１２人となっているんですけど、こ

れはどこに配置されている職員なんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 子育て支援課、スマイルキッズ、ファミリ

ーサポートセンター、ことばの教室２か所になります。 

 

山田伸幸委員 これは一般事務ということでよろしいんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 子育て支援課につきましては事務応援で、

スマイルキッズについてはプレイスペースの見守りを行う支援員、子育
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てコンシェルジュ、ファミリーサポートセンターにつきましては事務補

助、ことばの教室については指導を行う職員となります。 

 

山田伸幸委員 職員の中には専門的な対応もされる者がいることが今の報告か

ら分かると思うんですけど、そういった職員に対するその研修は実施さ

れているんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 ことばの教室が専門的な指導を行っており

ますけれども、こちらにつきましては研修に参加しております。 

 

中岡英二委員 ３款２項１目、ページで言えば１５１ページ、１２節委託料の

中のアンケート集計分析委託料が昨年に比べて２００万円くらい増えて

います。これはどのような内容のアンケートをされ、どのように活用さ

れたのか、お聞きします。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 こちらのアンケート集計分析委託料につい

て、子ども子育て支援法に基づいて現在第２期山陽小野田市子ども子育

て支援事業計画を策定しているところです。この計画期間が令和６年度

となっておりますので、次期策定に向けて第３期子ども子育て支援事業

計画策定に向けて必要なニーズ調査及び分析を行うものでございます。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 少し補足させていただきます。このアンケ

ート集計分析委託料につきましては、令和５年度でも予算措置し、プロ

ポーザルを実施して業者を決定する予定としておりましたが、プロポー

ザルに参加される業者がなく、令和５年度で業者を決定することができ

ませんでした。それで再度見積りを徴収して、少し委託料の金額が上が

ってしまいましたけれども、令和６年度に再度実施するものです。 

 

山田伸幸委員 アンケート等集計でそういったものは今後どのような施策に反

映されていくんでしょうか。 
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野村子育て支援課課長補佐 このアンケート調査につきましては、その結果を

今後幼児期の学校教育保育、それから、地域の子育て支援に対しての計

画を策定する予定とし、第３期山陽小野田市子ども子育て支援事業計画

を策定しようと考えておりますので、その計画の中にアンケート調査の

結果を反映させていくこととしております。 

 

吉永美子副分科会長 １３節使用料及び賃借料の用地借上料２２万４,０００

円、これは津布田保育園のものですが、現状はどうなっておりますか。

令和５年度当初の予算の審査のときには検討委員会にかけるといったお

話があったように思っているんですが、いかがでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられたとおり、ここの予算につきまして

は旧津布田保育園の土地の賃借料になります。廃園した保育園はここだ

けではなくて、子育て支援課の中では３園ほど抱えております。廃止し

た施設というのは保育園だけではなくてほかの施設等もございますので、

現在、市有財産活用検討委員会の中で市全体を通して考えていくという

ことで検討を進めているというところになります。 

 

吉永美子副分科会長 去年３月のときに言われたことは、全くもうそのままの

状況でこの１年間進んでいないということになるということですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 検討を進めているところです。 

 

山田伸幸委員 地域子どもクラブ業務委託料１７１万６,０００円とあるんで

すけど、これはどういった業務なんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの業務につきましては、昨年度末で廃止い

たしました旧小野田児童館において児童の健全な遊びを与えるというよ

うなクラブ活動を行っておりましたが、これを小野田小学校区におきま
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してその代替として行っている事業となります。小野田小学校区の小学

生を対象といたしまして、例えば、季節の行事であったり伝統的な伝承

遊びだったりを与えることによりまして児童の健全育成を行っているも

のになります。 

 

古豊和惠委員 今言われたのは小野田小学校区だけでやっているわけですか。

他の校区ではないわけですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 現在は小野田小学校区のみになります。 

 

古豊和惠委員 これは手を挙げたらできるものなんですか。それとも、市のほ

うから声がかかるわけですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 先ほどの説明の補足になるんですが、小野田小学

校の校区のみでやっているのは、今までは小野田小学校区で児童館があ

りまして、児童館でこういった業務を行っていたのですが、令和５年度

をもって小野田児童館を廃止いたしましたので、その代替の事業という

ことで現在行っておるところです。そのほかの旧小野田市の区域の他の

６校区につきましては、現在、児童館を設置しておりますので、この業

務は児童館のほうで行っております。また山陽地区のほうにつきまして

は、これは教育委員会の所管になるのですが、放課後子ども教室という

事業で放課後の子供の居場所づくりを行っているところです。 

 

山田伸幸委員 金額的には小さいんですけど、１５３ページ、児童遊園整備補

助金となっております。この補助金は、市所有の児童遊園を地元の管理

しておられる団体と一緒になって整備するための補助金なんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 こちらの補助金につきましては、自治会が

管理している公園の修繕等に係る補助金でございます。 
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山田伸幸委員 都市公園の場合はそういったもの全てが市の受け持ちになって

いるはずなんですけど、児童遊園の場合はあくまでもその自治会がやっ

て、それに対して補助金を出すという考え方なんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 児童遊園につきましては、子育て支援課が直接管

理しているところが児童遊園になります。このたびの補助金につきまし

ては、自治会が管理している公園等で修繕等が必要になった場合に補助

するというものになっております。それと、都市計画課が所管されてい

る公園につきましては、市が直接管理をしているものになると思います

ので、市のほうで修繕等が必要になったら行っているものだとは思いま

す。 

 

前田浩司委員 同じく１８節の中の保育協会負担金は、昨年度にはなかった項

目なんですけれども、どういった内容になるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 この負担金につきましては、県内の市が持ち回り

で県内の保育士を集めて大きな大会を開いているのですが、令和６年度

は山陽小野田市が引受けとなります。その開催に必要な経費を負担する

という形になります。 

 

山田伸幸委員 具体的にどのような事業内容となっていますか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 これは保育協会が主催となります。まだ詳

細な内容は伺っておりませんが、子育て、保育等に関する著名な方を呼

んでの講演会など、部門に分かれて日頃の保育の技能を向上させるワー

クショップのような形の部会が行われると聞いております。 

 

奥良秀分科会長 それでは、民生福祉分科会を休憩しまして、１時より再開し

たいと思います。よろしくお願いいたします。 
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午前１１時５０分 休憩 

 

午後１時 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして、分科会を再開したいと思います。先ほど

まで審査番号①をしておりましたが、ただいまより、審査番号４番に移

りたいと思います。審査番号④の中には審査事業がありますので、審査

事業を審査してまいります。審査事業２２番、２３番は関連があります

ので、一緒に審査していきたいと思います。それでは、執行部の説明を

求めたいと思います。 

 

舩林健康増進課長 それでは、審査事業２２番、２３番について連続して説明

をさせていただきます。審査事業２２番、伴走型相談支援事業について

でございます。資料の９９ページをお願いいたします。この事業の事務

事業名は伴走型相談支援事業です。全ての妊婦・子育て家庭が安心して

出産・子育てができるよう妊娠期から出産・子育てまで一貫して身近で

相談に応じ、様々なニーズに即した必要な支援につなぐ伴走型の相談支

援を充実し、出産応援ギフトと子育て応援ギフトの経済的支援を一体的

に行う事業です。本事業の対象者は、全ての妊婦及び、主にゼロ歳から

２歳の乳幼児を養育する子育て世帯で、対象者への面談及び情報提供に

より、必要な支援につないでいくことを目的としています。事業の詳し

い内容につきましては、資料の１０２ページを御覧ください。伴走型相

談支援の主な内容は妊娠届出時の面談、妊娠七、八箇月頃のアンケート

記入及び希望者に対する面談、出産後の面談です。妊娠届出時の面談後

に出産応援ギフトを給付し、出産後の面談後には子育て応援ギフトを給

付します。面談にはそれぞれのガイドを使用して説明をし、一緒に確認

を行い、出産や育児の見通しを立てていきます。また、妊娠七、八箇月

頃の面談は全数ではなく、まず全員の方にアンケートを送付し、希望者

に面談を行います。面談を希望されない場合でも、アンケートの記入内
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容によって支援が必要と判断したときは電話等でのフォローを行うよう

にしています。９９ページにお戻りください。活動指標につきましては、

対象者との面談の実施率及びアンケートの回収率としています。１００

ページを御覧ください。令和６年度の予算のうち、報酬、期末勤勉手当、

共済組合負担金ほか、社会保険料は伴走型相談支援事業に従事する保健

師の人件費です。時間外勤務手当１２万５，０００円はこの事業に従事

する保健師及び健康増進課職員の手当です。通信運搬費と消耗品費は主

に７～８か月頃に送付するアンケートにかかる経費と面談時に使用する

ガイドなどを作成するための用紙等にかかる経費となっており、事業全

体に係る経費として３３９万２，０００円を計上しています。なお、特

定財源としましては、国庫支出金１６９万６，０００円、県支出金８４

万８，０００円を計上しております。補助率はそれぞれ、国庫支出金が

事業費の２分の１、県支出金が４分の１となっており、市の一般財源持

ち出しは８４万８，０００円でございます。続きまして、審査事業２３

番の説明をさせていただきたいと思います。資料１０３ページをお開き

ください。事業名は出産応援ギフト事業です。この事業は、全ての妊婦・

子育て家庭が安心して出産・子育てができるよう妊娠期から出産・子育

てまで一貫して身近で相談に応じ、様々なニーズに即した必要な支援に

つなぐ伴走型の相談支援を充実し、経済的支援を一体として行う事業の

うち、妊娠届を提出した妊婦に出産応援ギフトを支給するものです。本

事業の対象者は、令和６年度に妊娠届を出された人が対象となり、支給

金額は一人あたり５万円となります。事務事業調書中段の活動指標につ

いては、出産応援給付金支給者数とし、令和４年度実績及び令和５年度

７月までの実績を記載しております。令和４年度の実績が４６１人とな

っておりますのは、この事業は国の制度開始に伴って令和５年２月６日

から事業を開始いたしましたが、対象者を令和４年４月１日以降に妊娠

又は出産した人も含めることとしたため、対象人数が多くなっています。

参考といたしまして、資料１０６ページを御覧ください。中段に実績の

内訳を記載しております。内訳の遡及分につきましては、事業開始にあ

たり対象者の範囲について、令和４年４月１日から事業開始以前に妊娠
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届及び出産届を提出した人も対象となりましたので、内訳の中で遡及分

として整理させていただいております。戻りまして、１０４ページを御

覧ください。令和６年度の予算は、給付金の対象者数を３２０人と見込

み、出産応援給付金１６００万円、そのほか申請に係る事務費として消

耗品費を３万６，０００円、通信運搬費を２万７，０００円計上してお

ります。また、この事業費の特定財源といたしまして、国庫支出金１０

７０万８，０００円、県支出金２６７万７，０００円を計上しておりま

す。補助率は国が３分の２、県が６分の１となり、一般財源は６分の１

で、２６７万８，０００円となっております。審査事業２２番、２３番

について説明は以上でございます。御審査のほどよろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部より説明を受けましたので、委員の質疑を求めます。

質疑がある場合は、ページ番号を言ってから質疑をお願いします。 

 

山田伸幸委員 ２２番で説明があったんですが、令和５年４月から７月の活動

指標がパーセントで表示してあります。件数ではなくてパーセントとさ

れているのはどういう理由なんでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 御質問がありましたアンケートの回収率の目標がパーセ

ンテージということですけれども、回収率１００％を目指しております

ので、パーセントで表記させていただいております。 

 

山田伸幸委員 面談のところを見ているんですけれど、面談は対象者が何人で、

何人ぐらいの方と面談されたんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 面談は、妊娠届出後の面談と出産後の面談を合

わせたものになっております。１月末までの対象者数で申しますと、２

５９人の対象者に対し、面談は２５７件できております。それから、出

産後の面談の対象者は２３３件、面談の実施が２１４件できております。

今の指標のパーセントの母数とはずれております。 
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山田伸幸委員 妊娠のときと出産のときで人数が違うのは、里帰り出産等があ

るためでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 妊娠届出時の面談の数は、届出があったときの

数です。出産後の面談につきましては、その月に出生された数が母数と

なっておりますので、そこにずれが生じております。 

 

山田伸幸委員 場所はどこでされているんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 子育て世代包括支援センターココシエ、健康増

進課があります保健センターのどちらかでしております。 

 

山田伸幸委員 何件ぐらいをそれぞれでされているのか、分かればお答えくだ

さい。 

 

山本健康増進課健康増進係長 正確な数字は把握しておりませんが、８割程度

をココシエで、２割程度を保健センターで行っています。 

 

山田伸幸委員 スマイルキッズのほうが一般的なような気がしたんです。ココ

シエはスマイルキッズの中ですよね。それが大体８割で、保健センター

に来られるのが２割ということですが、山陽地区の方が保健センターに

来られるということでよろしいんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 正確にはデータを取っておりませんが、ほぼそ

うだと思います。 

 

山田伸幸委員 ココシエの体制はどうなっているんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 ココシエ常駐は保健師２名です。 
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山田伸幸委員 受付というのは随時なんですか。それとも、決まった曜日で行

われているんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 ココシエは水曜日と第１日曜日を除く日曜日が

お休みですので、それ以外の曜日、そして保健センターは土日を除く全

ての曜日ということで受付をさせていただいております。 

 

古豊和惠委員 伴走型相談支援事業も出産応援ギフト事業も、妊娠、出産の方

を対象にしている事業だと思うんです。その前の段階の方、つまり子供

を授かりたい、産みたい人への支援は考えていらっしゃいますか。 

 

大海健康増進課技監 これから妊娠を御希望されている方への支援につきまし

ては、この伴走型等では支援はしておりませんが、不妊治療費の助成制

度を行っております。一般不妊治療費助成になりますけれども、そうい

う形で支援させていただいております。 

 

奥良秀分科会長 今、審査事業２２番と２３番の事業審査をしておりますので、

それ以外の質問は改めて違う場でお願いします。 

 

中岡英二委員 ９９ページ中段のアンケートの回収率の欄ですが、このアンケ

ートを取られている目的を教えてください。 

 

山本健康増進課健康増進係長 妊娠は７か月から８か月頃のアンケートの回収

率になるんですけれども、大体８か月頃になりますと、出産が近づいて

きますし、その後の育児について、不安も少しずつ出てこられる方もお

られるかと思います。ですので、その前にアンケートを取ることによっ

て、その不安の内容を把握し、必要な方には支援をするということでア

ンケートを取らせていただいております。 
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中岡英二委員 アンケート等の結果、支援が必要と考えられたら面談もされる

んですか。 

 

奥良秀分科会長 先ほど対応されるという答弁を頂きましたよ。 

 

古豊和惠委員 １０６ページ、給付額は１人当たり５万円と書いてありますが、

この５万円の根拠を教えてください。 

 

野原健康増進課健康管理係長 こちらは国の事業で実施させていただいており

まして、国庫、県費の財源が伴った事業になっております。国が５万円

と示していましたので、５万円という形で設定させていただいておりま

す。 

 

前田浩司委員 面談の件でお伺いいたしますけれども、例えば、目の前で直接

面談するケース以外にデジタル技術を使って面談するやり方があるのか、

その辺の詳細を教えていただければと思います。 

 

山本健康増進課健康増進係長 できれば対面での面談の実施を推奨しておりま

す。しかし、中にはそれが難しい方もいらっしゃるかと思いますので、

保健師の訪問による面談及びオンラインを使っての面談という体制は整

えております。 

 

前田浩司委員 今、オンラインでの面談という話がありましたけども、今回頂

いた資料の中での実績を教えていただけますか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 正確には把握しておりませんが、今までに１件

ほどあったと記憶しております。 

 

山田伸幸委員 １０２ページ、先ほど説明された中で、子育てガイドとなって

いるんですけど、これは冊子のものしかないんでしょうか。 
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山本健康増進課健康増進係長 冊子といいますか、１枚のパンフレットでござ

います。 

 

大海健康増進課技監 補足させていただきます。子育て支援ガイドは、市のサ

ービスを一覧にして、育児の見通しを立てるようにお伝えするための媒

体となっております。購入しているものとは違います。 

 

吉永美子副分科会長 １００ページ、令和６年度については消耗品費が計上さ

れていなくて、その他という形で令和７年度の消耗品費とぴったり金額

が合うんですが、この考え方についてお聞きします。 

 

舩林健康増進課長 大変失礼しました。その他４万２，０００円というのが消

耗品でございます。その他という表記になっているので分かりづらいと

思いますが、全部が消耗品と思います。確認をさせていただきたいと思

います。 

 

吉永美子副分科会長 確認していただくということで、先ほどの２３番なんで

すが、出産応援ギフト事業では１人５万円ということで、子育て応援と

金額も一緒で国の政策として上がってきているわけですが、この子育て

応援のギフト事業と同じで、考え方としては、国は現金ではないやり方

を検討していただきたいというのがきっと一緒ですよね。そのことにつ

いて考え方をお聞きします。 

 

野原健康増進課健康管理係長 現金か現物かという考え方になります。先ほど

次長からも説明がありましたとおり、この事業始まったときには現金給

付という形でスタートさせていただいて、国はそういった指針が出てお

ります。私たちもそちら認識しておりまして、ほかの市町の動向なども

確認させていただいております。一部、防府市ではクーポンで実施して

いるというのも確認しております。ただ、考える中で、前にも説明させ
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ていただいたとおり、統一的に使えるクーポンなどがあれば全国どこで

も使えます。少なくとも県で使えるクーポンでないと、なかなか御利用

される方にとってのメリットはなかなか考えにくいのかなというところ

もございます。私たちも国の方針も随時確認させていただいております

ので、ほかの市町の動向を注視し、また県の動向も注視しながら検討さ

せていただきたいと思います。 

 

中岡英二委員 １０２ページ、問合せ申請窓口というのは２か所ですけども、

私が住んでいる本山、赤崎地区からしたら、妊娠されている方はできる

だけ近いところで相談したいという御意向もあると思うんです。この相

談窓口をもう１か所でも増やすことはできないのだろうか、お聞きしま

す。 

 

舩林健康増進課長 おっしゃることはよく分かるんですけれども、体制的に難

しいというところがございます。もし来ていただくことが難しければ、

オンラインでの体制も整備しております。 

 

山田伸幸委員 オンラインじゃなくて、そういう詳しい保健師なりと直接面談

するのが一番安心できると思うんですね。そのために、例えば、地域巡

回で１月に１回とか、何か月かに１回とか、地域交流センターなり支所

なりがされたほうがいいんじゃないかなと思うんですけど、そういうお

考えはありませんか。 

 

大海健康増進課技監 私から回答させていただきます。委員がおっしゃるよう

に、各地域交流センター等で育児相談とか面談とかを行うということだ

と思いますけれども、それにつきましてはスマイルキッズという子育て

拠点を設けておりますので、そちらにぜひ足を運んでいただきたいと考

えています。保健師が常駐していますので、気になることがあったらい

つでもどうぞという体制を取っております。今後もそのような体制でや

っていきたいと考えています。必要がありましたら保健師も出向いて家
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庭訪問等も行っておりますし、電話相談等も行っておりますので、希望

があれば、訪問等で対応させていただきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 予算のところを見ると、報酬、いわゆる人件費がかなり計上さ

れているんですけれど、これは専任の方の報酬を計上しているんでしょ

うか。 

 

舩林健康増進課長 子育て世代包括支援センターココシエに伴走型相談支援業

務で従事している保健師の報酬で、専任で配属しております。 

 

山田伸幸委員 １名分ですか。 

 

舩林健康増進課長 そのとおりでございます。 

 

山田伸幸委員 アンケートをきっかけにしていろいろな相談業務に入るという

こともあろうかと思うんですけれど、アンケート等の集約はどういう形

で行われていて、それが今後の支援にどのように生かされていくんでし

ょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 集計ということで見ますと、伴走型相談支援事

業の担当者で、少し月を区切ってどういう傾向があるかというところの

集計は行いまして、その内容に応じて相談体制を考えていくということ

も御提示できるようなアドバイスなどを皆で共有していくということで、

生かしているというところでございます。 

 

山田伸幸委員 妊娠、出産、出産直後は、女性の精神的なバランスも非常に崩

れるのを承知しているんですけど、そういった中できちんと信頼の置け

る人からアドバイスを受けるというのが大切ではないかなと思うんです

けれど、いかがでしょうか。 
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山本健康増進課健康増進係長 そのように考えておりまして、全数の面談とい

うところに尽力していきたいと思っております。 

 

山田伸幸委員 先ほど出向いてということで、巡回できないかという話をした

んですけど、なかなか出にくいというか、いろんなことを抱えていて出

づらいと。小さい子供もいる場合、なかなか自分では出づらいことがあ

ろうかと思います。以前、市民病院のそばに保健センターがあったとき

にお伺いしたときも、妊娠しておられる方が「もう車に乗れません」と

言って歩いて来られていました。ですから、そういったときに気軽に相

談できるような体制があったほうがいいんじゃないかなと思ったんです。

非常に困っている人の立場に立った支援が必要ではないかと思うんです

けど、どうなんでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 困ったときの支援ということでありますが、保健師は担

当地区制を取っておりまして、妊娠届を提出されたときに担当地区の保

健師をお伝えし、「困ったことがありましたらいつでもどうぞ」という

体制を取っております。ですので、何か心配とか、不安とかを思われた

方は、担当保健師に御連絡をお願いしますとお伝えしております。また、

第一子の場合は全数訪問させていただいております。保健師が訪問して

対応しているということで、なるべく顔が見えるような形の支援を行っ

ているところです。 

 

古豊和惠委員 １０５ページの出産応援給付金、令和４年の支給率は７０.９

２％です。１００％に近づけるためにどのような周知をしていかれるん

でしょうか。 

 

野原健康増進課健康管理係長 ７０.９２％は、支給予定数が６５０人に対して

実績が４６１人というところで出ております。周知につきましては、先

ほどから御説明させていただいておりますが、伴走型の相談事業と一体

的なところで事業を展開させていただいております。６５０人は最初予
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算を措置したときの人数になりまして、多い人数にはなっております。

この４６１人との乖離が決して少ないというわけではありません。こち

らが把握している人数に対しては全員の方に対して支給させていただい

ておりますので、７０.９２％は一つの目安といいますか、補正予算なん

ですけど、最初の予算との比較というところで認識していただければと

思います。 

 

古豊和惠委員 ６５０人の下にある４６１人が１００％の数字と見てよろしい

んですか。 

 

野原健康増進課健康管理係長 この事業は、令和５年２月６日から実施した事

業となっております。先ほど課長が説明させていただいたんですけれど、

令和４年４月１日以降の方が対象という形になっております。通常分と

遡及分という形で整理させていただいており、こちらが把握している人

数に対して支給している形になっております。 

 

古豊和惠委員 １００％でよろしいわけですね。 

 

野原健康増進課健康管理係長 １００％で大丈夫です。 

 

舩林健康増進課長 先ほど確認させていただきたいと申し上げました予算のこ

とでございますが、１００ページのその他４万２，０００円については

全て消耗品で間違いございません。 

 

吉永美子副分科会長 こういうふうな書き方は決められたものがないというこ

とですか。 

 

舩林健康増進課長 なぜ「その他」という表記にしたかは分かりません。申し

訳ございません。分かりづらい表現であったと思います。 
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奥良秀分科会長 それでは、審査事業２２、２３を終えたいと思います。引き

続きまして審査事業２４に移りたいと思います。執行部の説明を求めま

す。 

 

舩林健康増進課長 それでは審査事業２４番、新生児聴覚検査費、検査費助成

事業について御説明をいたします。資料のほうは１０７ページでござい

ます。事務事業名、新生児聴覚検査費助成事業でございます。これは、

聴覚障害に関することでございますが、聴覚障害につきましては、出生

後に検査により早期に発見され、そして、適切な支援を行うことで音声

言語発達等への影響が最小限に抑えられると言われております。このた

め、現在、全額自己負担で実施されている新生児聴覚検査の費用を助成

することで、保護者の経済的負担の軽減を図るとともに、全ての新生児

が確実に検査を受けられる体制を整備するために行う事業です。本事業

の対象者は、令和６年４月１日以降に生まれた本市に住民票のある生後

１月までの乳児とします。事業の意図としては、経済的負担の軽減を図

るとともに、聴覚障害を早期発見し、早期療育へとつなぐこととしてい

ます。中段の活動指標につきましては、検査費の助成件数としています。

１０８ページを御覧ください。令和６年度の予算につきましては、総額

１７８万円の内、１５７万５，０００円は検査にかかる委託料です。新

生児聴覚検査助成費１２万５，０００円は県外の医療機関など、委託契

約できない医療機関で受検された場合の費用を助成するものです。その

他、印刷製本費３万３，０００円は受診票作成にかかる費用、通信運搬

費２万１，０００円は受診票を対象者及び医療機関に送付するための費

用になります。消耗品費２万６，０００円は主に周知に関する紙代、イ

ンク代などになります。説明は以上でございます。御審査のほどよろし

くお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりました。委員の質疑を求めます。 

 

古豊和惠委員 この検査の委託先はどちらでしょうか。 
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舩林健康増進課長 分娩された医療機関が主な場所になろうかと思います。 

 

古豊和惠委員 そうすると、検査の時期は出産してすぐですか。 

 

大海健康増進課技監 出産されて入院中ということで、通常であれば３日以内

ということになっております。 

 

山田伸幸委員 通常、出産したところではやっていないんですか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 出産した病院でされる検査となります。 

 

山田伸幸委員 私も当たり前のようにされているのかなと思っていたんですけ

ど、特別に検査として別立てでやらなくてはいけないものなんですか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 今まではこちらの検査をされておられたんです

けれども、全額実費ということで、保護者の同意に基づいてされていた

検査ということになります。 

 

山田伸幸委員 検査ということは保険対象外ということですか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 そのとおりでございます。 

 

吉永美子副分科会長 １０７ページの効率性のところ、受益者負担適正化、「助

成額を超える金額は自己負担である」とはどういう意味でしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 こちらの助成金額は、県の医師会が検査に対し

ての単価案を出しておりまして、それが助成の費用上限額となります。

例えば、県外の医療機関で契約ができないところで検査された場合は償

還払いとなります。ですので、例えば、検査費用７，０００円をそこで
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お支払いされた場合、県から示されているＡＢＲの検査の単価が５，０

００円ですので、差額の２，０００は自己負担になるという意味でござ

います。 

 

吉永美子副分科会長 今後、分娩された病院なりで助成が始まるけれども、こ

の金額を超えると自己負担が出る可能性があるということはどのように

周知されるんですか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 市としましては、なるべく医療機関に契約して

いただけるようにお話ししていくところでございます。ただ、どうして

も医療機関の事情によっては契約が難しいと言われるところがあると思

います。そこについては償還払いになるということです。県外での出産

の場合は、市に連絡が来ることになっておりまして、妊婦健診や乳児健

診等も契約が必要な場合がありますので、そこと併せて対象者の方には

お伝えできるものと考えております。 

 

吉永美子副分科会長 私は、新生児聴覚検査費助成事業が始まることは歓迎し

ておりますが、令和元年９月議会で一般質問させていただいた際に、「ほ

とんどの方が検査を受けています」といった答弁があったと思っていま

して、前向きな答弁を頂けなかったなと思っていたのが、数年たって始

まるようになりました。市としてどのように思われたので始めることに

したんでしょうか。 

 

舩林健康増進課長 ５年前の時点ではそのような答弁をしておるようでござい

ますが、今年度になりまして厚生労働省がまとめました資料の中で、都

道府県別の公費負担実施状況が出まして、山口県が最下位であったとい

う結果でございました。そのことを受けまして、県の担当者が市町を訪

問して、この件について検討するように働きかけがあったということが

１点ございます。それを受けまして、県の医師会と圏域の産婦人科医か

らも要望がございました。さらに県の医師会から先ほど言いましたよう
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な統一単価という案が出まして、県内統一で契約できるという見通しも

立ったことから、県内の全市町で予算要求をする運びとなっております

ので、本市といたしましてもこの事業を進めたいと考えております。 

 

古豊和惠委員 検査費用は病院によって差があるんでしょうか。 

 

舩林健康増進課長 契約をした病院につきましては、県の統一単価で同じ費用

で検査をしていただくものと考えております。 

 

古豊和惠委員 もし契約していない病院で出産された場合は、また違ってくる

ということですか。 

 

舩林健康増進課長 おっしゃるとおりでございます。 

 

前田浩司委員 新生児聴覚検査の委託料のところに１５０万７，５００円とあ

り、１人当たり５，０００円で割りますと３１５名という計算になって

いると思います。前の給付金のところでは３２０名という計算なので、

同じ数字であると比較しやすいのかなと思っているんですけれども、そ

のような理解でよろしいでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 こちらの検査は、ＡＢＲという検査とＯＡＥと

いう検査がございまして、ＡＢＲを３１０人分計上しておりまして、Ｏ

ＡＥを１０人分計上しており、総人数としては３２０人となっておりま

す。ＯＡＥの単価は２，５００円となっておりますので、合わせて３２

０人分としております。 

 

前田浩司委員 ２とおりの検査内容をおっしゃられましたが、その詳細が分か

らないので具体的に教えていただけますか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 どちらも生まれたばかりのお子さんが眠ってお
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られる間にする検査となっております。ＡＢＲは完全に眠っている状態

でする検査と言われておりまして、ＯＡＥのほうは完全に眠っていなく

ても大人しくしていればできるような検査ということになっているよう

ではあります。ただ、どちらも眠っている間にするほうが適切というも

のです。 

 

中岡英二委員 先ほど答弁の中で、検査はいつするのかと言ったら「生後３日

の間」と言われて、対象者は「本市に住民票のある新生児で生後１か月

まで」と言われたんですが、この辺の整合性が分からないんです。 

 

山本健康増進課健康増進係長 申し訳ありません。新生児と言いますと、生後

２８日までとなります。ただ、要綱を作成する段階で、乳児が１か月と

なりますと、３０日になりますので、表現としては２日ほど差があるん

ですけれども、基本的には１か月までの乳児ということにさせていただ

きたいと思います。 

 

大海健康増進課技監 少し補足させていただきますと、基本は入院中に生後３

日以内にされるということがほとんどなんですけれども、生まれてすぐ

に検査できないお子さんもいらっしゃいます。それも踏まえて乳児とい

う形になっております。 

 

奥良秀分科会長 審査事業２４を終わりたいと思います。続きまして、審査事

業２５について執行部から説明を求めたいと思います。 

 

舩林健康増進課長 それでは審査事業２５番、成人検査、成人健康診査事業（が

ん検診）について説明をいたします。資料１０９ページをお願いいたし

ます。事務事業名、成人健康診査事業（がん検診）です。がん検診は、

健康増進法第１９条の２に基づき、がんを早期に発見し、早期に治療に

結びつけることを目的とした事業です。検診の受診方法は集団検診また

は医療機関で行う個別検診です。検診の内容及び対象者については、資
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料の１１２ページを御覧ください。がん検診では、胃がん検診、大腸が

ん検診、肺がん検診及び結核検診、子宮がん検診、乳がん検診、前立腺

がん検診を実施しており、内容及び対象者についてはそれぞれ、お手元

の資料にてご確認ください。１０９ページにお戻りください。活動指標

及び成果指標につきましては、集団健診の実施回数、個別健診の受託医

療機関数、がん検診受診率としています。この受診率は７０歳未満の方

の六つのがん検診受診率の平均です。１１０ページを御覧ください。令

和６年度の予算のうち、健康診査委託料７，２８４万６，０００円は検

診にかかる委託料です。印刷製本費６５万９，０００円は受診票等の作

成にかかる経費です。通信運搬費２７万６，０００円は検診対象者への

周知にかかる経費です。消耗品費２万円は周知にかかる用紙や事務用品

が主なものになります。合わせて、総額７３８０万１，０００円を計上

しています。なお、特定財源としては、受益者負担金として、９７２万

５，０００円を計上しております。説明は以上となります。御審査のほ

どよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部から説明が終わりましたので、委員の質疑を求めたい

と思います。 

 

山田伸幸委員 令和５年の直近の数字が分かりますか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） まだ暫定的ではあるんですけれど

も、受診率の平均で言いますと、令和５年度は９.３％になっています。 

 

山田伸幸委員 集団検診の実施回数は何回ですか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 今年度は１４回実施しております。 

 

中岡英二委員 １０９ページのがん検診受診率を見ると１３％と大変低いです。

それと関連して１１２ページ、胃がん検診は５０歳以上で、２年に１回
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となっておりますが、その根拠は何ですか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 市のがん検診は対策型検診と言わ

れていまして、科学的根拠が明らかながん検診を行うということが重要

とされております。国から有効性評価に基づくがん検診ガイドラインが

提示されておりまして、その中で受診間隔や対象年齢が決められており

ますので、それに沿って市の検診はしております。 

 

中岡英二委員 そういうことであれば、胃がん検診は２年に１回でいいという

御判断をされていると思うんですが、胃がんは男性では第３番目、女性

では第５番目に多いんです。２年に１回でいいという判断が理解できな

いです。 

 

舩林健康増進課長 精密検査などをしなければならないような状況であれば、

２年に１回ということはなかろうと思います。すぐにでも精密検査を受

けていかなければいけないんですけれども、何も所見がないような方で

あれば２年に１回で大丈夫だというガイドラインになっておろうかと思

います。 

 

吉永美子副分科会長 １１１ページ、本当にいろいろ努力をされていることは

もちろん評価しているんです。書かれていることを具体的に教えていた

だきたいんですが、「令和６年度は、過去受診者への受診勧奨、複数受

診への申込み時の工夫、受けやすい体制の検討など、コストを抑えなが

ら効果的な方法により受診率向上を目指す。」ということで、これにつ

いて具体的に教えてください。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 令和５年度に行った取組としまし

ては、巡回健診のときに、大腸がん検診の要求渡しを簡素化したり、過

去に受診歴のある方で、最近受診されてない方に個別通知をして、リピ

ート者を増やしたりということをしております。あと、協会けんぽの方
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の通知の範囲が今まで狭かったんですけれども、それを広めて社会保険

の方にも広く周知していただくようにしておりました。 

 

吉永美子副分科会長 複数受診への申込み時の工夫の御答弁はありましたか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 集団検診の申込みのときに、この

検診を申し込みたいという方に対しては、ほかの検診も受けられるとい

うことで、複数を受診していただけるように声かけをさせていただきま

した。 

 

吉永美子副分科会長 集団検診と個別健診ではどちらの割合が高いんですか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 受診者で言いますと個別検診のほ

うが多いんですけれども、先ほど言った取組をしまして、今年度は集団

検診の受診者数がとても伸びております。令和４年度に比べて３３％ほ

ど増加しております。 

 

山田伸幸委員 集団検診におけるがんの発見はどの程度まで行っているんでし

ょうか。 

 

大海健康増進課技監 がんの発見率数はそれぞれがんによって違いますが、胃

がんであれば集団検診でがんと診断された方が１名、令和３年度が最新

のものになりまして、集団検診で１名、大腸がん検診で１名、肺がん検

診でゼロ名、子宮がん検診もゼロ名、乳がん検診もゼロ名になっており

ます。 

 

山田伸幸委員 集団では発見しにくいのか、それとも、医療機関のほうが確実

なのか、そういう違いがあるんでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 もともと個別検診を受けられる方のほうが多いですので、
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やはり個別検診で発見される方が多いかと思います。 

 

奥良秀分科会長 審査事業２５番を終了したいと思います。続きまして、予算

書に移りたいと思います。予算書は３款２項９目というところで、１６

４ページからです。９目出産子育て応援事業費についてよろしいですか。

（「はい」と呼ぶ者あり）続きまして、１７０ページ、保健衛生総務費

について質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 １７１ページ、報酬の中に健康づくり推進協議会委員があるん

ですけど、これは以前やってきた研修を受けられた方がやられるのか、

それとも、別の方がこの協議会の委員になられるんでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 健康づくり推進協議会は、市の諮問機関に位置づけてい

る会議でして、研修を受けてなるものではございません。ですので、健

康づくりに関する関係機関、関係団体、有識者公募による市民からの委

員で構成されているものになります。 

 

山田伸幸委員 １７３ページ、１２節委託料の中に救急休日医療対策業務委託

料がありますが、これはどういった業務内容なのか。そして、どういっ

たところが当たられているのか、お答えください。 

 

野原健康増進課健康管理係長 この救急休日医療対策業務委託料につきまして

は、医師会に一括して委託している事業になります。休日に内科、外科

を輪番といいますか、当番でクリニック、病院等を開けさせていただい

て対応している業務になります。 

 

古豊和惠委員 同じく委託料です。ひきこもり相談支援事業委託料はどこに委

託しているんでしょうか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 委託先はフラットコミュニティひ
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だまりという宇部市でひきこもりの相談を受けている事業者になります。 

 

古豊和惠委員 山陽小野田市から何名ぐらいが相談に行っているのか、分かる

んでしょうか。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長（成人担当） 令和５年度２月末時点なんですけ

れども、１７７件の相談あります。面接が７５件、電話が１０１件、メ

ールが１件となっています。 

 

奥良秀分科会長 今は予算審査をしておりますので、実績を聞かれるのではな

くて、この予算の金額に対してどのぐらいの見込みなどという質疑をし

ていただきたいと思います。よろしくお願いいたします。 

 

前田浩司委員 同じく委託料ですけれども、産後ケア委託料について、昨年は

約６０万円だったのが今回は約１１０万円に上がっておりますけれども、

何か新たな取組をされるのか、お願いいたします。 

 

山本健康増進課健康増進係長 これまで対象要件に「家族等からの援助を受け

られない者」があったんですけれども、それを削除して対象者の要件を

少し緩和したことと、利用料につきましても１人につき５回分までは自

己負担額を無料にすることを取り組みたいと思っておりますので、その

分委託料が増えると見込んでおります。 

 

山田伸幸委員 １７３ページに里帰り関係が何件かあるんですけれど、今、里

帰り出産は大体何件ぐらいあるんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 令和６年２月末現在で、この助成金を使われて

いる方の実績としては１０名となっております。ただ、これ以外に委託

契約で里帰りをされている方もおられると思いますが、そちらの実績は

持ち合わせておりません。 
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奥良秀分科会長 この金額で何人ぐらい見込まれているんですか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 正確な数字は持ち合わせておりませんが、大体、

償還払いと委託契約が半々程度だと思いますので、２０例ぐらいだと思

います。 

 

山田伸幸委員 ３回の分娩手当補助金が計上されておりますが、補助の理由と、

どういったところにこれが出されているのかをお答えください。 

 

野原健康増進課健康管理係長 産科医分娩手当の補助金は、市内にあります分

娩施設、病院に対して出している補助金になっております。市民病院と

労災病院を対象にこの補助金を出しております。１分娩当たりの分娩手

当に対して２分の１、上限１万円となりますけれど、それを手当てする

ような形になっております。これは県の事業でもありますので、３００

万円のうち１００万円については県から財源充当されます。 

 

中岡英二委員 １７７ページの予防費、１８節負担金、補助金及び交付金の中

で、予防接種助成金は昨年ゼロ円だったんですが、本年度は２４３万３，

０００円ほど予算化されていますが、どういったところで予防接種を予

定されているのか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 こちらにつきましては、県外の医療機関で予防

接種をしたいという御希望があった場合に、今年度までは全て委託契約

による予防接種を実施しておりましたが、来年度は契約ができない場合

での医療機関での接種を希望された場合に償還払いをすることにいたし

まして、予算を計上させていただいております。 

 

山田伸幸委員 １２節委託料で予防接種委託料というのがありますが、新型コ

ロナウイルス関連はここには入ってきていないと思うんです。ここでは
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どういったものが考えられているんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 通常の定期予防接種に該当するものの委託料が

全てこちらに入っております。 

 

山田伸幸委員 どういったものが含まれておりますか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 子供であればヒブ、４種混合、ＢＣＧとか、高

齢者であればインフルエンザ、成人用肺炎球菌といった予防接種の委託

料が含まれております。 

 

前田浩司委員 同じく１２節委託料、システム改修委託料についてはどのよう

な内容になるんでしょうか。 

 

山本健康増進課健康増進係長 令和６年４月１日からヒブワクチンと４種混合

ワクチンを一緒にした５種混合ワクチンが定期の予防接種となります。

それを実施するに当たっての健康管理システムの改修でして、台帳管理

と市民がマイナポータル等で閲覧できるようにするための改修となって

おります。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）それで

は、暫時休憩します。 

 

午後２時２０分 休憩 

 

午後２時３０分 再開 

 

奥良秀分科会長 では休憩を解きまして分科会を再開いたします。続きまして

審査番号⑤の審査に入りたいと思います。この中に審査事業があります
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ので、審査事業から審査してまいります。まずは審査事業１４から審査

をしたいと思いますので、執行部の説明を求めます。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 それでは生活安全課より、審査事業１４番、

空き家リソース活用事業について御説明します。資料の５９ページをお

開きください。始めに事業概要ですが、活用可能な空き家の所有者に対

し、活用に向けた意向調査を行い、空き家バンクへの登録を促し、空き

家の流通を促進させるとともに空き家を地域コミュニティーの維持、再

生並びに活性化に資する用途に使用する場合の改修費用の一部を補助す

る「地域コミュニティスペース促進事業補助金」を新たに創設し、空き

家の有効活用を推進する事業となります。この事業は、令和６年度の新

規事業になりますので、空き家の活用に向けた所有者意向調査、地域コ

ミュニティスペース促進事業についての事業内容等について御説明いた

します。資料の６１ページをお開きください。まず、空き家の活用に向

けた所有者意向調査について御説明いたします。この意向調査は、活用

可能な空き家の所有者に対し、活用に向けた意向調査を行い、空き家バ

ンクへの登録を促し、空き家の流通を促進させることを目的としており

ます。調査対象は、令和４年度に実施いたしました空家等実施調査の結

果、活用可能なＡ、Ｂランクの空き家の所有者とし、調査件数はＡラン

クに該当する１，１２０件、Ｂランクに該当する５２８件の計１，６４

８件としております。今後のスケジュールですが、４月中に意向調査の

発送準備を進め、５月に発送、回答の締切りは６月末を想定しておりま

す。この所有者の意向調査を基に、空き家の活用につなげていきたいと

思います。次に、山陽小野田市地域コミュニティスペース促進事業補助

金について御説明いたします。この事業は、空き家を地域コミュニティ

ーの維持、再生並びに活性化に資する用途に使用する場合の改修費用の

一部を補助し、空き家の有効活用を推進することを目的としております。

事業内容ですが、空き家を地域コミュニティーの維持、再生並びに活性

化に資する用途に使用する場合の改修費用の一部を補助するものです。

補助率は、空き家の改修等に要する費用の３分の２とし、上限を１００
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万円としております。補助対象者としては、空き家の所有者、空き家の

賃借人、所有者等の同意を得て補助対象事業を行おうとする者としてお

ります。補助対象事業ですが、営利活動、政治活動、宗教活動又は選挙

活動を目的とする事業を除く用途に１０年以上活用する事業となります。

用途の一例を挙げますと、①地域コミュニティーの活動拠点施設、②交

流施設、③体験学習施設、④教育施設、⑤創作活動施設、⑥文化施設、

⑦滞在型体験施設としており、これら以外にも補助金の交付が適当であ

ると市長が認める用途の施設であれば補助対象となります。この事業に

対する財源ですが、空き家対策総合支援事業の補助金を充て、市が補助

した額の２分の１を充当する予定としております。資料の５９ページを

お開きください。次に、事務事業調書について御説明いたします。この

事業の活動指標、成果指標として、空き家バンク登録件数、空き家バン

ク成約件数、地域コミュニティスペース促進事業補助金申請件数の３つ

を設けております。目標件数については、事業内容やここ数年の状況等

を勘案し、それぞれ目標件数を設定しております。事業の妥当性、有効

性、効率性については、３３点の評価点となっております。続いて、６

０ページをお開きください。予算についてですが、空き家の所有者意向

調査に伴う郵送料として２８万６，０００円、地域コミュニティスペー

ス促進事業補助金として１００万円、歳出予算の合計を１２８万６，０

００円としております。これに対する財源内訳ですが、国庫支出金とし

て６４万３，０００円、残りの６４万３，０００円は一般財源としてお

ります。説明は以上です。御審査のほどよろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりましたので、委員の質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 これは以前から空き家バンク創設に向けていろいろ調査もされ

てきたと思うんですけれど、そういった積み上げてきたデータがこの中

で生かされていると考えてよろしいんでしょうか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 令和４年度に行いました本市の空き家等の実
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態調査におきまして、Ａ、Ｂランクに該当する空き家が多くございまし

た。こちらは山陽小野田市の地域資源と考えまして、この補助金の制度

を創設したということになります。 

 

山田伸幸委員 読ませていただくと、漠然とＡランクは損傷がないとか、Ｂラ

ンクは部分的な損傷とかなんですけど、非常にこの辺の線引きが難しい

ところじゃないかと思うんです。これは具体的にどういう違いがあるん

ですか。 

 

平生活安全課課長補佐 Ａ、Ｂランクについてはざっくりした内容で書いてお

りますけど、実際はもっと細かく、各部分ごとに点数のつけ方が分かれ

ております。その部分ごとに細かく点数をつけて、その合計点によって

Ａ、Ｂ、Ｃ、Ｄ、Ｅまでのランクを判定しておりますので、ここには細

かいところまでは載せていないんですけれども、実際はもっと部署ごと

に細かく分かれているというところでございます。 

 

山田伸幸委員 調査はどういった方が行われたんでしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 株式会社ゼンリン山口営業所に委託しまして調査を実

施しております。 

 

中岡英二委員 ランクづけは外部からの検証も入っているのでしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 外部からの目視による調査結果でございます。 

 

中岡英二委員 それでは内部が非常に傷んでいた場合などでは、このランクは

どうなるんですか。 

 

平生活安全課課長補佐 これはあくまでも外観の目視による調査でございます

ので、その内部での状況というものはこの判定には入っておりません。 
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中岡英二委員 Ａランク、Ｂランクの空き家は、全て所有者が特定できている

ものですか。 

 

平生活安全課課長補佐 この実態調査においては所有者までの調査はしており

ませんので、意向調査を送る前に固定資産税の課税台帳のデータと空き

家の所在地のデータを突合しまして、所有者を特定して、所有者に調査

を実施したいと考えております。 

 

中岡英二委員 それでは、Ａランク、Ｂランクの１，１２０件、５２８件の中

で、所有者が分かった方に限って５月に配送、６月にアンケートを回収

するということで理解していいですか。 

 

平生活安全課課長補佐 固定資産税のデータを突合して、突合できた方にのみ

送付するということにしております。 

 

山田伸幸委員 調査するにしても、塀があって、その中には絶対入ることはで

きんと思うんですけれど、そういった場合はどのようにされていたんで

すか。 

 

平生活安全課課長補佐 その場合は調査不可という判定が上がってまいります。 

 

山田伸幸委員 調査不可はどのランクにも入らないということなんですか。 

 

平生活安全課課長補佐 どのランクにも入っておりません。 

 

山田伸幸委員 しかしながら、そうは言ってもＡランクに該当するようなもの

だったら、どうせなら調査票を送って１件でも多く登録したほうがいい

んじゃないかなと思うんですけど、いかがですか。 
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平生活安全課課長補佐 調査不可となったものについては、その建物が見えな

いということですので、なかなかその調査不可となったものの中に活用

可能なＡ、Ｂランクの空き家が含まれている可能性は低いと思います。

また、その空き家に行くまでの道がないなど、そういったところがあり

ますので、なかなか調査不可の空き家が活用可能とは考えにくいと思っ

ております。 

 

中岡英二委員 ６２ページ、補助対象事業の中で営利活動、政治活動、宗教活

動云々とありまして、「１０年以上活用する」とありますが、１０年以

上活用しない場合にはどのようなペナルティーが考えられるんですか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 １０年以上活用する者を対象としております

ので、万が一、１０年未満でこの事業をやめられるということになれば、

要綱に補助金の返還の規定を設けておりまして、１０年までに何年満た

ないのかによって計算した金額を返還していただくように考えておりま

す。 

 

山田伸幸委員 補助対象事業について、交流施設と創作活動施設とあるんです。

よく目にするのが地域でカフェを開店するという場合ですが、これは該

当しないということになってしまうんですよね。営利になってしまいま

すよね。しかし、地域の人にとってすれば非常に立ち寄りやすい交流施

設になるんじゃないかなと思うんですね。そういったのも含めて、対象

外となるのはちょっと厳しすぎるように思うんですけど、いかがでしょ

うか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 ただいまの御質問ですが、ここにたくさんの

対象事業を挙げさせていただいておりますが、今のカフェの件などは、

今後そういった需要等が出てきたときに要綱等の見直しも含めて検討し

ていきたいと思っております。スタートする段階では営利活動ではない

ものからスタートしたいと考えております。 
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山田伸幸委員 経営という観点からして、カフェだけでは絶対にうまくいかな

いと思っております。しかし、よその例なんかを見ると、地域の人たち

が経営して地域の交流拠点にしているカフェもあるわけですね。そうい

ったものも、これを見た瞬間に駄目だとならないかという心配があるわ

けですよ。非常に安心して立ち寄れるそういう有効な交流スペースにな

ると思うんです。その辺での見直し、つまり最初から小規模な経営とな

るようなものはよいのではないかと。明らかにそれで大きくもうけよう

とかいうのがなければ、私は加えていったほうが地域の皆さんのために

もなるんじゃないかなと思うんですけど、どうでしょうか。 

 

岩佐市民部長 山田委員が言われることが分かる部分はあります。ただ、営業

活動をしてマイナスであったものも対象に入れるのかなど、いろいろな

ことがございますので、あくまでも営利を目的としないものについて補

助をしたいと考えております。もし地域の方が地域のためにやられるよ

うなことがあれば、今から出来上がるＲＭＯの辺りで活動していただく

のも一つの手ではないかと思っておるところでございます。 

 

山田伸幸委員 例えば龍遊館は、絶対もうけているとは思えないんですが、カ

フェもされたり、いろいろな貸し館もされたりしているわけです。そう

利益は出ていない。逆にほぼボランティアみたいな形でされているわけ

です。しかし、立派に交流スペースとして生かされていると思うんです

けど、そういう例はどうなりますか。 

 

古川副市長 今ある空き家をどのようにするかについて、今の山田委員の質疑

は飛躍していると思います。岩佐部長が答えたように、地域で空き家を

利用して地域コミュニティーの拠点にしようというのは、これからＲＭ

Ｏがスタートしたときに地域の中でそういうような動きがあったら、生

活安全課が持っている空き家のストックを提供するという方向もあるで

しょう。やはり地域コミュニティーということだったら、地域の皆さん
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が一緒になって自分の地域の課題を解決するということで、岩佐部長が

言ったＲＭＯを活用していただくのがいい方法だと考えますので、これ

以上の答弁は難しいと思います。 

 

中岡英二委員 補助対象事業（８）の「各号に掲げる用途のほか補助金を交付

することが適当であると市長が認める用途の施設」とはどのようなもの

が含まれるのか、お聞きします。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 補助対象事業としまして、１から７までを具

体的に挙げております。例えば、地域の中でこちらが考え得る七つのこ

と以外に何らか主要用途があったときに、その内容が補助金の用途に十

分該当する内容であれば、この第８号で認める形を考えております。 

 

中岡英二委員 ということは、営利活動でも市長が認めるという判断があれば、

対象に入れる可能性があるということですか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 あくまで営利活動等は対象外になります。営

利活動のお話が先ほどからいろいろ出てまいりますが、例えば、空き家

でそういった活動をされるのか、空き店舗でそういう活動をされるのか

によって所管が異なります。空き店舗の活用の補助金であれば商工労働

課のほうが所管しておりますので、そういった補助金を活用して活動し

ていただくのも一つの方法かと思います。 

 

前田浩司委員 ６２ページ、４、補助対象者のイに「空き家の賃借人」と書い

てあります。所有者については、先ほどゼンリンのデータと固定資産税

のデータのチェックという話がありましたけれども、この空き家の賃借

人というのはどのようなデータに基づいて確認していくのか。そういっ

たデータがあるのかないのか、御説明いただけますか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 あくまで所有者の意向調査は所有者に対して
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行います。それと地域コミュニティスペース促進事業補助金はまた別の

ものになります。その空き家を活用していろいろな補助事業を受けたい

という所有者の方もいらっしゃれば、その空き家を借りたり買ったりし

て補助事業を行いたいという方もいらっしゃると思いますので、空き家

の賃借人というのは今御説明したような方になります。 

 

前田浩司委員 今の賃借について、市はどのような形で周知していくのか、そ

の辺をお尋ねいたします。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 まず、このたび行います意向調査の中に、所

有者に対して地域コミュニティー事業として自分の空き家を活用するこ

とについての意向を確認する設問を設けております。例えば、購入して

くれるなら良いとか、貸してもよいとか、そもそも嫌だとか、そういっ

たところに丸をつけていただくようにしております。あくまで空き家と

いえども個人の方の所有物になりますので、その方の御意向が第一優先

だと思っております。その意向確認をして、例えば、購入してくれるな

らよい、貸してもよい、話を聞いてから判断したいというような項目を

選んでいただいた方については、こちらでリストアップして、その物件

についても整理する予定にしております。来年度からＲＭＯ等が始まり

ますので、地域でそういった意識が醸成してきて、この補助金を使って

いろいろやりたいというようなニーズが出てくれば、その空き家とのマ

ッチングをさせていただいて、この地域コミュニティーに空き家を使っ

ていただくというような形を考えております。 

 

前田浩司委員 今、Ａランクが１，１２０件、Ｂランクが５２８件、このうち

の何件について所有者が分かっていて発送できる状況にあるんでしょう

か。 

 

平生活安全課課長補佐 現在、先ほど申しました固定資産税の課税台帳とのデ

ータの突合作業をしている最中ですので、まだ何件突合できたという結
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果は出ておりません。 

 

山田伸幸委員 補助対象事業の中で、例えば、その事業に必要な入場料とか利

用料とかの徴収は許されるのか、いかがでしょうか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 こちらで考えておりますのが、施設等の運営

に際しての収益を家賃や光熱費、人件費等の管理運営費以外に充ててい

ると対象外と考えております。 

 

中岡英二委員 ６３ページ、補助対象工事の「電気、ガス、空調又は通信等の

設備の改修工事」とは市内業者限定ですか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 なるべく市内業者を使っていただくように考

えております。 

 

中岡英二委員 なるべくということだったら、市外業者でもいいということで

すか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 改修の工事の内容によって若干変わることも

あろうかと思いますので、「なるべく」と申し上げました。今、要綱等

を整備しているところでございますので、市内業者を使っていただくよ

うな形を考えていきたいとは思います。 

 

吉永美子副分科会長 ４、補助対象者にＲＭＯが入るのかどうかの確認ですが、

入るということですね。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 所有者等の同意を得て補助対象事業を行おう

とするものについては、個人または団体を想定しております。例えば、

それがＲＭＯや自治会など何らかの団体がこの事業を行おうとされたと

きに、補助対象事業を行っていただくのであれば対象になろうかと思い
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ます。 

 

吉永美子副分科会長 ６１ページに目的が書いてあります。空き家活用に向け

た所有者意向調査ということで、この目的の中に「空き家バンクへの登

録を促し」とあります。登録を促すために言うんですが、議会報告会で

「空き家バンクに登録したいが、ホームページからその場所が見つけづ

らい」というお声がありました。私もやってみたら「本当だな」と思っ

たんですよ。これを促すんであれば、もっと前面に出さないと登録を促

せませんよ。どうされますか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 ホームページに関しましては、３月末をめど

に見直しを行っております。探しづらいというお声はお聞きしておりま

すので、そちらについては改善していきたいと思っております。また、

空き家バンクにどのように促すかという点でございますが、今、空き家

バンクの登録物件があまり多い状況にはございません。空き家バンクの

登録を増やすことで市外からの移住者がそれを見られて、選択する物件

が多ければ多いほどお眼鏡にかなう物件も出てこようかと思っておりま

す。この意向調査をするに当たりまして、そういった空き家バンクへの

登録など前向きに検討しておるところでございますが、空き家の流通促

進のプラットフォーム等につないで、いろいろな物件の活用をしていき

たいと思っております。窓口に来られた方や空き家の相談にこられた方

には、空き家バンクの登録についての御説明はその都度させていただい

ておりますので、そういったところから空き家バンクの物件は増やして

いきたいと思っております。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めます。（「なし」と呼ぶ者あり）審

査事業１４番の審査を終了しまして、審査事業２６番の審査事業に移り

たいと思います。執行部の説明を求めます。 

 

山本環境課長 審査事業２６番、一般廃棄物処理基本計画改定事業について説
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明します。資料１１３ページをお開きください。本事業の概要は、廃棄

物の処理及び清掃に関する法律第６条第１項に規定されている一般廃棄

物処理基本計画について、中間目標年度であります令和６年度に改定を

行うものです。今回の改定は、計画の全てを見直し、変更するものでは

なく、計画策定時と現状の乖離する部分についての変更のみを想定して

おり、改定の手段としましては、専門のコンサルタントに委託し実施し

たいと考えています。予算額につきましては、次の１１４ページを御覧

ください。計画策定業務委託料として９９０万円を計上しております。

次に、１１５ページをお開きください。１、事業概要につきましては、

冒頭の説明のとおりです。２、基本計画についてですが、１、計画期間

は令和２年度から令和１６年度までであり、おおむね５年ごとに見直す

こととしています。（２）構成につきましては、総論、ごみ処理基本計

画、生活排水処理基本計画の３部構成となっております。（３）主な内

容につきましては、一般廃棄物の発生量及び処理量の見込み、分別収集

に関する事項、排出抑制リサイクルの推進に関する事項、適正な処理及

びこれを実施するものに関する事項、処理施設の整備に関する事項です。

３、予算額については事務事業調書で説明したとおりでございます。説

明は以上です。御審査のほどよろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、委員の質疑を求めた

いと思います。 

 

山田伸幸委員 乖離する部分と言われました。現状で明らかに計画と乖離して

いると分かっている部分があれば答えてください。 

 

村長環境衛生センター所長 現在の基本計画の中では、ごみ処理、生活排水処

理、し尿汚泥処理等が上がっておりますが、特に大きく乖離しているよ

うなものはありません。ただ、計画より少し減少したペースで進んでお

ります。（発言する者あり）処理量が計画よりは若干少ない数字で進捗

しております。 
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古豊和惠委員 最終処分場というのは山陽小野田市に何箇所あるのでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 最終処分場については、旧小野田地区に１か

所、旧山陽地区に１か所で、計２か所ございます。 

 

古豊和惠委員 最終処分場は、あと何年で終了するのでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 実は測量したばかりでございまして、これから実

際にあと何年ぐらいもつという計画を作成していく予定でございます。 

 

古豊和惠委員 どこに造る予定でしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 場所の変更は、今のところ検討しておりません。

まだ残量が結構ありますので、今の施設での対応を考えております。 

 

中岡英二委員 ごみ処理基本計画の最終処分場を調べてみたんです。埋立て容

量ができた当時、平成１３年では６万立方メートルで、平成３１年では

１万４，５４６立方メートルということで、１８年間で４万５，４５４

立法メートル埋まりました。もう埋め立てないというので、これで計算

すると、あと数年で処分場が使用できなくなるんじゃないか。そうする

と、やはり早急に最終処分場をどこかに考えていかないと、この計画に

はそぐわないんじゃないかと。そして、厚狭の処分場も計算してみまし

たら、残り９，４５４立法メートルで、これも残り少なくなっています。

やはり最終処分場の場所をできるだけ早めに計画されておいたほうがい

いんじゃないかなと思うんですが、どうですか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 最終処分場につきましては、昔はいろいろな

ものを埋め立てておりましたので、埋立て量が毎年多かったんですけれ

ども、近年はかなり減量化を図っていまして、埋めなくてもいいものは
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ほかのところで委託して処分するということで、量はかなり減ってきて

おります。今の残量に対しては、年間の埋立て量が大体７００トンぐら

いになっています。残量が旧小野田と旧山陽を合わせて２万トン近くあ

りますので、そのベースでいっても１０年から２０年ぐらいはもつと。

担当レベルではそう思っているところです。今後、さらに延命化に向け

て、他のところに掘り起こして持っていく方法とか、今、処分地で埋め

立てているものをもっと減量するような手法とか、いろいろなことが考

えられますので、新たに処分場を造るのは、なかなかハードルが高いと

いうか、難しいので、そういったことはしない方向で検討を進めていき

たいとは思っております。 

 

中岡英二委員 場所を考えるというよりも、かさ上げをしていく方向も一つの

考えじゃないかと思うんですけど、どのように考えられていますか。 

 

湯淺環境課主幹 産業廃棄物処分場とか一般廃棄物処分場とか、そこにもたく

さんあるんですが、かさ上げという方法はどこも取られているので、検

討の余地は十分にあると思っております。 

 

山田伸幸委員 先ほどの説明の中で減量化が進んでいると言われたと思うんで

すけれど、新たに分別を細かくして、さらに燃やせるもの、そして、資

源化できるものを分けていくことも考えていらっしゃるんでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 現状では変更の予定は考えておりません。ただ、

国や県、他市の動向を注意しながら検討してまいりたいと思っておりま

す。 

 

山田伸幸委員 最終処分場を持たないところではものすごく細かくして、その

分住民の負担は大きいんですけれど、それでもそうせざるを得ないとこ

ろはかなり頑張っているんです。よそから「山陽小野田市は甘い」と言

われているんですよ。「うちの町だったら絶対にごみとして捨てられな
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いのに、山陽小野田市だったら捨てられる」と言われたりするんですけ

れど、そういった内容の検討についてはされていないですか。 

 

山本環境課長 現時点で明確に将来を見通したものを次年度の計画改定の中に

盛り込むのはなかなか厳しいと思っております。どうしてもいろいろな

ものを分別して、細かくすると、市民の負担も増えてまいりますし、本

市の処理のこと、それから、資源化のことなどいろいろなハードルがご

ざいます。今回の次年度の計画改定につきましては、あくまで現状と将

来の乖離の部分を見直す中間見直しですので、それを含めて来年度この

計画改定の中でしっかりと検証していきたいと思っております。 

 

山田伸幸委員 議会でも取り上げられましたプラスチックごみの分別について、

これはどこでもやっていることなんですけれど、そういう検討もされて

いないということですか。 

 

岩佐市民部長 プラスチックゴミの回収につきましては、私が議会で答弁させ

ていただいたところでございます。現在、市としましては、燃料として

活用している部分もあること、そして、これを分けるとなると市民に多

大なる負担をかけてしまうこと、それに協力を得なくてはいけないので、

しっかり広報しなければいけないということを考えると、検討していな

いわけではございませんが、今すぐにできるものではないと考えておる

ところでございます。 

 

古豊和惠委員 実際、リサイクルも進めないといけないと思いますし、不燃ご

みの減量化も行う必要があると思います。現在、山陽小野田市の山陽処

分場の活用状況はどのようになっているか教えていただけたらと思いま

す。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 現在、小野田の処分場に搬入して埋め立てて

おり、山陽の処分場については埋め立てていない状況で、管理だけをし
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ている状況になっています。 

 

古豊和惠委員 では、山陽のほうはこれからも活用する予定はないということ

でよろしいですか。何年か後に活用するなどもないわけですね。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 委員のおっしゃるとおりです。山陽の処分場

をそのまま置いておく、つまり活用しないまま置いておくのはもったい

ないといいますか、早めに埋め立てて閉じてしまいたいという気持ちは

あるんですけれども、今後の収集体制など、いろいろな状況があります

ので、総合的に見て早めに埋立てを始めるように検討したいと考えてお

ります。 

 

古豊和惠委員 山陽の処分場のほうに職員はいらっしゃるんでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 山陽の処分場には職員はおりません。 

 

古豊和惠委員 では、やはり大型ゴミは山陽のほうには持っていけないと。全

てを小野田のほうで処理をするということでよろしいですね。 

 

村長環境衛生センター所長 現状はそのとおりでございます。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）審

査事業２６を終了してよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）では、

審査事業２６番を終了しまして、審査事業２７番に移りたいと思います。

執行部の説明を求めます。 

 

山本環境課長 それでは、審査事業２７番、一般廃棄物収集運搬業務委託事業

について説明します。資料１１６ページをお開きください。本事業は、

安定的な収集処理体制を維持するため、環境衛生センターの収集業務等

について、段階的に民間委託を導入するもので、活動指標に記載してお
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りますとおり、令和６年度から、空きびん、燃やせないごみ、大型ごみ、

自治会清掃ごみの収集業務を民間業者に委託し、実施するものです。予

算額につきましては次の１１７ページを御覧ください。これらの業務の

実施に係る塵芥収集運搬委託料として、１年当たり７，１７５万７，０

００円を計上しておりますが、一方では衛生センターの職員数や収集車

両台数の減少による経費削減を見込んでおります。次に１１８ページを

お開きください。１、事業の概要につきましては冒頭の説明のとおりで

す。２、収集運搬の現状では、ごみの種類ごとに状況を記載しており、

委託へ移行する四つの業務を太枠・太字としております。なお、３、（４）

に記載しておりますが、自治会清掃ごみにつきましては、各自治会の草

刈りや、溝掃除で排出される草木・泥土を対象としております。４、（１）

から（４）には、民間業者が収集を行うことに関して、各自治会や市民

の皆さんに対する周知方法を記載しています。５、予算額については、

事務事業調査書で説明したとおりでございます。次に１１９ページをお

開きください。こちらは、３月１日付けで各自治会長宛てに送付しまし

た周知に関する文書であります。２に記載しておりますとおり、燃やせ

ないごみ、空きびんにつきましては、収集業者が決まっております。こ

の二つの業務に関しましては、令和５年度当初予算において債務負担行

為を設定させていただきましたので、９月に入札を実施し、業務開始に

向けて引継ぎを行っているところです。３、その他、（１）に記載して

おりますとおり、ごみの出し方等に変更はありません。各自治会や市民

の皆さんに御迷惑がかからないよう、スムーズな移行に向けて準備を進

めておりますので、御理解と御協力をお願いいたします。御審査のほど

よろしくお願いします。 

 

奥良秀分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、委員からの質疑を求

めたいと思います。 

 

古豊和惠委員 まず、基本的なことをお尋ねします。直営と委託の違いを教え

てください。 
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原野環境課主査兼環境政策係長 直営といいますのは、衛生センターの職員で

収集をしているということになります。委託といいますのは、収集業者

に委託業務として発注して、委託料を支払っているものであります。許

可といいますのは、市が事業者に許可を与えて、事業者で運用されてい

る形になっております。 

 

古豊和惠委員 ４月１日から民間委託されます。現在、環境衛生センターで収

集業務に就いている職員は何人いらっしゃるのか。職場によって違うと

思うんですけど、どこに何人ぐらい配置されているのか、教えてくださ

い。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 現在の状況ということで御説明しますと、収

集車両は１４台をベースに行っておりまして、１台に３名ずつ運転手と

作業員が乗車しておりますので、１４掛ける３の４２名体制で収集を行

っております。 

 

古豊和惠委員 そうすると、民間委託になると、現在の職員はどうされるので

しょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 今回の委託で５台少なくなる予定になってお

りまして、正規職員についてはもちろん途中でお辞めいただくというこ

とはないです。会計年度職員は約半数おりまして、そちらの方について

は毎年の更新になっており、毎年雇用する形になっておりますので、そ

ういった方については、引き続き来年度もお願いすることがない方はい

らっしゃいます。 

 

古豊和惠委員 その方たちはセンターに残るという選択もできないし、委託業

者に就職することもないわけですね。 
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原野環境課主査兼環境政策係長 委員がおっしゃるとおり、市が次の職場をあ

っせんすることはないので、御自分で仕事を探されているとお聞きして

おります。その中の方が関連会社に就職される可能性はあると思ってお

ります。 

 

古豊和惠委員 このたび民間委託を決められましたけれども、そのメリットは

何だったんでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 まず一つは、技能労務職員である環境衛生セ

ンターの現場職員は、どこの自治体でももう採用していない状況が多く

なっております。正規職員が減ってきて、運転手が確保できないという

状況が間近に迫っており、収集体制を安定的にするために部分的に委託

を始めることがどこの自治体でも進んでいる状況になっております。も

う一つは、やはり市で職員の人件費を抱えないということで、民間に出

していく、いわゆるアウトソーシングの観点があると思うんです。その

辺りで費用的な経済効果も若干見込めるんじゃないかと考えております。 

 

古豊和惠委員 さっきお尋ねしたら、車両が５台減ると言われました。民間に

移ったときの市民サービスの維持・向上については、車両台数が減って

いるんですけれども、その辺りは大丈夫なんでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 委託になった部分については、民間業者で同

じように収集を行っていただきますので、ごみの収集日が減るとか、曜

日が変わるとかということは基本的にはございません。 

 

山田伸幸委員 今、私どものごみのステーションのところでは、他自治会のも

のの収集を禁止しますと。見かけたら通報しますと。そういう看板を設

置しているんですけど、これは要するに、資源ごみを先に取っていく業

者がいるからなんです。今度入られる事業者は、そうではないと、ちゃ

んと市からの委託でやっているという表示が必要だと思うんです。でな
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いと、全員がそれを承知しているわけじゃありませんので。資源ごみは

市の持ち物であると今までに何度も説明してきた手前、これを徹底しな

くちゃいけないんです。その辺ではどのような対策を考えておられるで

しょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 委託業者が使用する車両に関しましては、マ

グネットで市の車両と分かるように表示することを考えております。ま

た、契約中にもそういった持ち去りがないように、禁止事項をうたって

おりますし、業者との契約は秋に決まりまして、引継ぎもかなり細かく

進めておりますので、業者に対する教育とか指導とかの中でそういった

お話を十分させていただいていると思っております。 

 

山田伸幸委員 それと、自治会長宛ての「一部民間委託について」という文書

を見させていただいたんです。聞いたこともないような事業者の名前が

あるわけです。そういったところは、どこかよそできちんとした実績が

ある会社なんでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 もともと長い間御自身の会社のごみの収集・

運搬の事業を専属でやっている会社でして、これからも同じようにやっ

ていただくことを考えておりますので、委託の引継ぎの中でも、ステー

ションの確認とか、ごみの分別の仕方とかの教育も進めております。委

託が始まってからもしっかりとその辺りをモニタリングして指導してい

きたいと考えております。 

 

奥良秀分科会長 もともと廃棄物の免許を持っている業者ですね。 

 

村長環境衛生センター所長 一般廃棄物の許可を取っております。 

 

中岡英二委員 ７，１７５万７，０００円の委託料を払うわけですが、こうい

うことをするからには、やはり費用対効果です。会計年度任用職員を減
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らすことと、車両台数を５台分減らすことによる経費の減は、どれぐら

いを予測しておられますか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 １台当たり３人分の人件費、それから、車両

の維持管理費、それから燃料費は、基本的に毎年かかってくると考えて

おります。１台当たり平均して２，０００万円前後ぐらいと見込んでお

りますので、今回は５台分を減らすということで、七千数百万円の予算

ということを考えれば、十分に費用対効果はあると考えております。た

だ、段階的に車両を減らしていきますので、今年度予算だけを見ると若

干増えているように見えるんですけれども、将来的に長い目で見ていた

だくと効果は十分見込めると考えております。 

 

中岡英二委員 段階的に委託をしていくということなんですが、大型ごみ、自

治会の清掃ごみはいつ頃委託する予定ですか。 

 

村長環境衛生センター所長 ４月１日からの予定でございます。 

 

中岡英二委員 （聴取不能） 

 

村長環境衛生センター所長 今回は、空きびん、不燃物、自治会清掃ごみ、大

型ごみの委託です。まだ資源ごみ、古紙、ペットボトル、空き缶、古着

等、また、燃やせるごみ等も残っております。それらを段階的に委託し

ていく予定でございます。 

 

中岡英二委員 （聴取不能） 

 

村長環境衛生センター所長 将来的な計画は既に検討に入っております。 

 

中岡英二委員 仮に委託業者がセンターに持込み時間に間に合わないときには

どのように対処されますか。 
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村長環境衛生センター所長 そういった場合は、一旦会社にお持ち帰りいただ

いて、翌日にセンターにお持ちいただくようになろうかと思います。 

 

中岡英二委員 やはり民間委託することによって市民へのサービスが低下しな

いことが条件だと思うんです。その辺は市がこれからもしっかりと見て

いくつもりですか。 

 

村長環境衛生センター所長 引継ぎの中でそういった点はかなり厳しく伝えて

まいりました。もし苦情が入るようであれば、そこは必ずきちんと指導

していくつもりでございます。 

 

古豊和惠委員 １１９ページ、委託先業者は株式会社セイザンとありますが、

この委託先業者との契約期間はいつまででしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 実際に収集を行っていただくのは３年間の契

約としております。この４月から運用を開始しますので、令和６年度、

７年度、８年度の３年間としております。 

 

吉永美子副分科会長 大型ごみも委託するということで、これまでは個別に収

集をお願いするときに、環境衛生センターに電話してお願いしていたん

です。今後はこれまでとお願いの仕方が変わるのかどうか、教えてくだ

さい。 

 

村長環境衛生センター所長 受付は、今までも環境衛生センターで、４月以降

も環境衛生センターでございます。環境衛生センターから事業者に依頼

内容を伝えるように考えております。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はよろしいでしょうか。（「なし」と呼ぶ者あり）

審査事業２７番の審査を終了いたします。それでは予算書に入ります。
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⑤番、６８ページから質疑を求めます。 

 

古豊和惠委員 ６９ページ、１９節扶助費の見舞金とは何でしょうか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 この見舞金は、犯罪被害者等見舞金になります。 

 

吉永美子副分科会長 犯罪被害者に対して１件当たり３０万円支給するんです

か。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 犯罪被害者等見舞金の種類と金額は、遺族への

見舞金が３０万円、重傷病の見舞金の方への見舞金が１０万円、性犯罪

被害見舞金が１０万円です。県内他市の状況などを聞いてみたところ、

申請状況は年に１件あるかないかということですので、合わせて３０万

円で計上予算要求させてもらっています。 

 

吉永美子副分科会長 ３０万円が１種類で、後は１０万円でしたね。というこ

とは、３０万円が１件という考え方ですね。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 そのとおりです。 

 

奥良秀分科会長 そのほかにはよろしいですね。（「はい」と呼ぶ者あり）次

に進みます。７４ページ、広報広聴費の中の広聴費について質疑はあり

ますか。 

 

山田伸幸委員 無料法律相談は、相変わらず申込みが多いのでしょうか。 

 

三浦生活安全課主査兼市民相談係長 令和６年３月分まで開催済みで、毎月１

回、定員１０名、弁護士１名で事業を行っております。定員を超えたこ

とは９回ありました。 
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吉永美子副分科会長 今年度６０万円の予算であったものを６７万２,０００

円に増額した理由は何ですか。 

 

三浦生活安全課主査兼市民相談係長 申込者が定員を超えることが多いことか

ら、来年度は、毎月１回、定員１２名、弁護士２名で事業を行うよう、

予算を計上しております。 

 

吉永美子副分科会長 毎月２回にはしないけど、少し増やしていくということ

ですね。司法書士の相談については、定員いっぱいになることがないと

いうことだったと思うんですが、この点はこれまでどおりで大丈夫とい

うことですね。 

 

三浦生活安全課主査兼市民相談係長 司法書士相談は、３月分はまだ実施して

いないんですけれども、２月分までで定員を超えたことが１回ありまし

た。これは登記関係の相談が多かったんですけれども、令和６年４月１

日からの相続登記の申請義務化に関するものと聞いており、今後の様子

を見たいと考えております。 

 

奥良秀分科会長 その他はないですか。（「なし」と呼ぶ者あり）次、７４ペ

ージから７７ページまでです。 

 

山田伸幸委員 一般廃棄物処理施設等整備基金積立金が１,０００円となって

いるんですが、これは何ですか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 こちらは基金の利息を積み立てるものになり

ます。 

 

奥良秀分科会長 そのほかはよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）次に

行きます。交通安全や空き家関係です。８６ページ、８７ページについ

て何か質疑はありませんか。 
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山田伸幸委員 空家対策協議会の開催頻度については、案件のたびに開催とい

うことでよろしいんでしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 定期的に開催しているわけではございません。案件が

出たときに開催するということにしております。 

 

山田伸幸委員 これまでは１年度内に何回ぐらい開催されていますか。 

 

平生活安全課課長補佐 おおよそ年に二、三回で、部会も年に二、三回という

頻度で行っております。 

 

山田伸幸委員 講師謝礼という項目があります。これは何か講演会などをされ

ているんでしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 毎年度実施しております空き家セミナーの講師謝礼で

ございます。 

 

吉永美子副分科会長 このたびは空き家の利活用を含めていろいろなことをど

んどん進めておられるでしょう。来年度予算が今年度と同じ金額ですが、

増額しないで大丈夫ですか。 

 

平生活安全課課長補佐 空き家セミナーにつきましては例年どおりの予算にな

っておりますけれども、ほかの部分でいろいろなことを行います。今年

度に計画等もつくっておりますし、それに従って空き家の対策周知等に

努めていきたいと思っております。 

 

古豊和惠委員 ８７ページの一番下、空家安全措置委託料とは何でしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 こちらは市の空き家に関する条例の中にあります「緊
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急安全措置」で、緊急を要する場合、つまり通行人等に被害が及ぶ場合

で市に連絡するいとまがないとき等に、市が必要最低限の措置をすると

いうものに係る委託料でございます。 

 

古豊和惠委員 廃棄物処分業務委託料とは、どういったものを予定しているん

でしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 市が何か助成しているものではございません。来年度、

行政代執行で２件ほど空き家を解体する予定にしておりまして、それに

係る家財道具の処分のための委託料でございます。 

 

奥良秀分科会長 委員報酬が減額になっています。今からいろいろと空き家を

利活用し、管理すると思うんですが、減額となった理由は何でしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 今年度は空家等対策計画の作成がございましたので、

協議会が頻繁に開かれるだろうということで予算を取っておりましたが、

来年度はそれがございませんので、その分を減額しております。 

 

山田伸幸委員 ８９ページ、老朽危険空家等除却促進補助金７５０万円につい

て、既に除却を検討しているものがあるということなんでしょうか。 

 

平生活安全課課長補佐 こちらは申請を頂いて、それに対して補助するもので

ございます。４月１日から募集を開始したいと思っておりますので、ま

だどこを除却するということは決まっておりません。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はよろしいでしょうか。（「なし」と呼ぶ者あり）

続きまして、９４、９５ページ、２０目自治会活動推進費について質疑

はありますか。 

 

山田伸幸委員 防犯カメラ設置補助金１００万円について、以前から言ってい
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るんですけれど、要件が厳し過ぎないかということです。要綱の要件を

緩めるなどは考えておられませんか。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 これにつきましては補正のときにもお話しさ

せていただいたと思います。厳しいという御意見を耳にすることもあり

ますが、個人情報やプライバシーの点もございます。この補助金に関し

ては、他市の要綱等でもこういった規定は設けられていますので、今の

ところ、この部分についての見直しは考えておりません。 

 

山田伸幸委員 実績は何件ぐらい出ているんですか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 今年度についてはゼロ件です。 

 

前田浩司委員 １８節中の防犯外灯設置補助金は、今年度は４００万円で、来

年度は３５０万円なんです。減額される理由が何かあるんでしょうか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 防犯外灯につきましては、全てをＬＥＤ灯に変

えている自治会が多く、ＬＥＤ灯化を促進する動きが少なくなっており、

今年度も減額補正したところです。その動きを見て、今年度も減額して

います。 

 

山田伸幸委員 何年間でＬＥＤ灯に切り替えるという目標が、スタート時には

あったと思うんです。今はそれがないということでしょうか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 当初、平成２４年度から１０年間を目標にとい

う話が進んでいたと思います。それから１０年がたちまして、今のとこ

ろＬＥＤ灯化率は８１.５％で、また１００％にはなっておりませんが、

大手企業などでは蛍光灯の製造自体をもう行っていないところもありま

す。そのため、次はＬＥＤ灯が主流という流れになっておりますので、

目標は一旦終了という形になります。 
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山田伸幸委員 今の話からすると、新設も駄目なんですか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 新設は今もやっております。ＬＥＤ灯化促進に

おいての補助金もまだ出しておりますが、１０年という期間は、一旦終

わったということです。 

 

石田市民部次長兼生活安全課長 補足させていただきます。平成２４年度から

ＬＥＤ化の話を始めておりますが、当初は１０年を目途に増やしていく

ということでスタートしております。１０年たって、今の普及率は８１.

５％となっていますので、一定の目標は達成していると考えております。

この制度自体をまだ終了するわけではございませんので、今後、新設等

の要望があれば、該当するかどうか確認させていただいて補助してまい

りたいと思っております。 

 

山田伸幸委員 隣の外灯から２５メートル以上離れていることという要件があ

るんですが、電柱などにつけようとすると２５メートルを切る場合があ

るんです。どうにかなりませんか。 

 

岡野生活安全課防犯交通係長 原則は２５メートルとしているんですが、道の

構造だったり土地の形状だったりをその都度確認させていただいていま

す。絶対に２５メートル離れていないといけないとはしておりません。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑を求めたいと思います。（「なし」と呼ぶ者あり）

続きまして、１７０ページに移ります。質疑はありますか。 

 

古豊和惠委員 １７５ページ、２３節中の水道事業出資金７,９１７万７,００

０円はどういったものでしょうか。 

 

山本環境課長 そのうちの７,０００万円については水道料金引上げに伴う激
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変緩和措置として一般会計から財政支援するものです。残りについては、

上水道統合事業出資金として基盤強化の資本負担軽減を図るための出資

でございます。 

 

古豊和惠委員 どこからこの７,０００万円を出したのですか。 

 

古川副市長 基本的には一般財源として水道事業に出資します。これにつきま

しては、昨日の産業建設常任委員会で公営競技事務所が説明いたしまし

た。基本的には刑法で賭博事業は禁止されているんですけど、オートレ

ース事業では、地方公共団体が事業をして、一般会計に繰り入れて、市

民福祉の増進にこの財源を与えることが、公営企業法の中で認められて

おります。そうした中で、オートレース事業の特別会計から７,０００万

円を一般会計に繰り出しまして、水道料金が４月から上がりますが、こ

の激変緩和に出資したお金を充当して、あまねく市民にオートの売上げ

を還元する措置でございますので、御理解いただけたらと思います。 

 

前田浩司委員 １７５ページ、２２節償還金の霊園使用料返還金は、昨年と同

じ金額なんですけれども、この内容が分からないので教えてください。 

 

山本環境課長 市内に小野田霊園、南墓地公園、東墓地公園があり、それを使

用しなくなったので返したいという申出があった場合に使用料を返還す

るものでございます。 

 

前田浩司委員 返還された件数は、何件ぐらいあるんですか。 

 

若松環境課生活衛生係長 今年度については、現時点で５件の返還がありまし

た。 

 

山田伸幸委員 １７７ページ、１２節委託料に斎場霊園整備委託料があります。

これは何かが壊れていて、それを整備されるんでしょうか。 
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若松環境課生活衛生係長 市営墓地の草刈りの委託料などです。木がすごく茂

っておりますので、伐採の委託料となっております。 

 

奥良秀分科会長 その他１８３ページまで行ってもらっても大丈夫です。質疑

はありますか。 

 

山田伸幸委員 １７９ページ、生ごみ処理機の購入助成金があるんです。自治

会のごみステーションのごみ箱に関するものがあったように思うんです

けど、今はもうなくなっているということですか。 

 

山本環境課長 自治会のごみステーションに設置するごみ箱につきましては、

１８７ページ、４款２項１目衛生清掃総務費のごみ収納箱設置補助金と

して計上しております。 

 

吉永美子副分科会長 １７９ページ、１８節の一番下、不妊・去勢手術費補助

金が１２０万円ということで、増額されていない状況です。昨年は７月

で一旦締め切られましたが、その間にも団体は動かなければならないと

いう実態があるんです。現実に１２０万円で足りるという考え方でよろ

しいんですか。 

 

若松環境課生活衛生係長 環境課としましては予算の増額を要求したんですが、

結局、来年度予算の増額には至りませんでした。来年度以降もこの制度

を検証し、予算額も含めた制度の見直しを図りたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 猫に関する苦情はすごく多いんです。中にはきちんと考えられ

て、ポケットマネーで去勢手術をしておられる方もいらっしゃるんです。

そういった地域のことを考えると、この補助金では足りないと思います。

そういった実情をもっとしっかり把握していただきたいと思うんですけ

ど、どうですか。 
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山本環境課長 この制度は今年度から開始したばかりの制度でございまして、

まだ十分な検証ができておりません。今年度実施していただいた団体か

らも実績報告などを提出していただきまして、それぞれの団体にヒアリ

ング等を実施して、実態を詳細に把握していこうと思っております。そ

れを踏まえて、次年度以降には必要な検討をしてまいりたいと考えてお

ります。 

 

前田浩司委員 １７９ページ、公害対策業務の中の報酬について、昨年から人

数が若干減っているんです。環境審議会委員は昨年度２４人で今年度２

３人、技術専門員は昨年度１５人で今年度１３人となっているんです。

特に支障はありませんか。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 今年度に環境審議会の委員改選等がありまし

て、その関係で引き続き委員となるのが難しい方が出てきました。その

関係でこの人数になっておりますが、十分検討できる人数ではないかと

思っております。 

 

奥良秀分科会長 １８３ページまでの質疑を求めておりますが、ありませんか。

（「なし」と呼ぶ者あり）なければ、１８４ページ以降から質疑を求め

ます。 

 

古豊和惠委員 １８７ページ、１２節委託料中の計画策定委託料の委託先はど

ちらでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 今年度入札で決定する予定です。 

 

山田伸幸委員 改めて聞かせてください。ごみ収納箱等設置補助金１１０万円

について、近年、資材の高騰でごみ箱そのものの値段が非常に高くなっ

ているんです。大体どの程度の台数の設置を考えておられるんでしょう
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か。 

 

若松環境課生活衛生係長 １台につき２万円ほどの補助を考えております。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）１

９１ページから質疑を求めます。 

 

吉永美子副分科会長 令和６年度は幾つかの業者に業務委託されるということ

です。環境衛生センターには会計年度任用職員がたくさんおられたよう

に思うんですが、その方々には辞めていただくんですか。考え方をお聞

きしたいです。人がいなくなったから事業者に委託するのか、それとも、

事業者に委託するために辞めてもらったのかです。令和５年度には２６

人いたのが、令和６年度は２人で、もう２４人減っている形になります。

このことについてお知らせください。 

 

山本環境課長 先ほどの審査事業でもある程度お答えしたんですけれども、会

計年度任用職員は、２節給料では２人となっておりますが、その上の１

節報酬のところに１５人とありますとおり、パートタイム化によって人

数が変わっている部分がございます。また、先ほど御説明したとおり委

託しますので、その分で人数が必要なくなったということがございます。

会計年度任用職員は、あくまでも会計年度単位で任用するものでござい

ますので、新たな採用人数を減らして調整することを人事課と協議しな

がら進めているところでございます。 

 

中岡英二委員 １９１ページ、委託料中のし尿等の搬送業務委託は、山陽地区

と小野田地区がありますが、何者に委託されていますか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 １者にお願いしております。 

 

中岡英二委員 山陽小野田市全域を１者が対応しているということですか。 
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原野環境課主査兼環境政策係長 一旦山陽地区の中継所にし尿をためて、そこ

から小野田地区の小野田浄化センターに運びます。その行き来をお願い

する業務になりますので、山陽地区側にある１社にお願いしている形に

なっております。 

 

中岡英二委員 し尿処理施設運転管理業務委託料６,２８３万２,０００円は何

社に委託されていますか。 

 

村長環境衛生センター所長 日本管財環境サービスに３年契約で委託しており

ます。これは浄化センターの運転管理費でございます。 

 

山田伸幸委員 し尿処理と下水処理を一体化して行う事業が進んでいると思う

んですけど、どれぐらいの処理量がそれに充てられようとしていて、稼

働はいつ頃なんでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 し尿の処理量につきましては、年間約３万キ

ロリットルを処理しております。こちらの全量につきましては、下水と

の共同処理施設の建設に向けて設計を進めているところでございまして、

工事の完成は令和９年度末を予定しております。令和１０年度から下水

との共同処理を進めたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 し尿処理施設は綱渡り的に運転していると認識しているんです

けれど、あと４年は今の装置をもたせなくちゃいけないわけです。定期

的な改修も随分やっておられるんですけれど、その基幹的な部分が駄目

になってしまわないかという心配が以前からあるんです。それは大丈夫

なんですか。 

 

山本環境課長 大丈夫であるように、予防や修繕をしながら進めてまいりたい

と思っております。 
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奥良秀分科会長 補正予算のときにもそういう報告を受けていますね。 

 

山田伸幸委員 現時点で運転を止めざるを得ないということは発生しておりま

せんか。 

 

村長環境衛生センター所長 極端な負荷等はかけておりませんので、これとい

った大きな故障は起きておりません。 

 

山田伸幸委員 気をつけなくてはいけないのが、収集してはならないものが投

げ入れられていて、それが詰まるということがあったように思うんです。

最近はそういったことが発生していませんか。 

 

村長環境衛生センター所長 以前にラジオペンチが入ったことがありました。

最近では最初の沈砂槽の段階で全て落ちているようで、特に故障等は起

きておりません。 

 

山田伸幸委員 し尿処理のことではないんですけれど、浄化槽等に子供のおむ

つ等が投げられて、それが詰まってしまったということを最近聞いたん

です。そういうことはありませんか。 

 

岩佐市民部長 浄化槽の点検のことなので予算とは違うことです。これは私が

浄化槽を清掃する小野田公衛社の方とお話しした際に聞いたことですが、

便槽にそのまま物を捨てる方は確かにいらっしゃるということです。収

集の際にすごく困ると聞いています。その方は無意識でやっていらっし

ゃるとか、認知症状があるとかいうことも聞いています。公衛社は、そ

の件で見守り体制をつくって福祉サイドにつなぐなどもしているようで

すので、その時点で上手に分別できているんではないかと思っておりま

す。今のところ大きなものが入ってくることがない状況にはなっている

と思います。 
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村長環境衛生センター所長 仮におむつ等が入ってきても、最初の破砕機で全

て破砕しますので、特に大きな影響はないかと考えております。 

 

前田浩司委員 １２節委託料の中の検査業務委託料について、今年度は５０万

円で、来年度は６６０万円です。この理由を教えていただけますか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 こちらは３年に１回行います精密機能検査に

よる増額です。大型の機能検査といいますか、問題がないかという施設

の点検業務になります。 

 

前田浩司委員 どのような点検をされるのか、教えてください。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 浄化センターの中にはいろいろな設備がござ

いまして、それぞれに耐用年数があります。施設内の状況を見て、修繕

が必要なものとか、要検査のものとか、異常がないものとか、早めに修

理が必要なものとか、一つ一つ点検して報告が上がってくる形になって

おります。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑はよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）最

後、１１８ページの流通対策費、消費者の会というところです。（「な

し」と呼ぶ者あり）歳出を終わります。続きまして、歳入に移りたいと

思います。歳入全般で質疑を受けたいと思いますので、ページを指定し

て質疑していただきたいと思います。 

 

前田浩司委員 ２９ページ、衛生使用料の中の霊園使用料は昨年よりも若干増

えているんですけれども、これが増えた要因は何かありますか。 

 

若松環境課生活衛生係長 小野田霊園の使用料と南墓地の使用料については、

区画を少し増やしていますので、その分の増額となっております。 
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前田浩司委員 何区画ぐらい増えたんですか。 

 

若松環境課生活衛生係長 小野田霊園を１０区画にしており、南墓地を５区画

にしております。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑はよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）歳

入の質疑も終わります。審査番号⑤を終了いたします。それでは暫時休

憩します。 

 

午後３時５０分 休憩 

 

午後４時 再開 

 

奥良秀分科会長 それでは休憩を解きまして分科会を再開いたします。先ほど

途中で止まっておりました、審査番号①について、審査事業は全て終わ

っておりますので、予算書の審査に入りたいと思います。先ほど、３款

２項１目は終わりましたので、２目から移りたいと思います。委員の質

疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 １５３ページ、児童措置費の負担、補助及び交付金のところで、

多子世帯保育料等軽減事業費補助金は、例の国の対策が入るという事業

……県だったかな……県だと思うんですけど、市の補助金のつけ方変え

る方向では調整は済んでいるんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 この多子世帯保育料等軽減事業費は、この

たび県が始める第２子以降無償化という事業とはまた違っております。 

 

山田伸幸委員 この部分は事業費の中の細目として分かれるんではなくて、ま
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た別の事業として起きてくるということなんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 今、委員が言われているのは、このたび県が発表

された第２子以降の保育料の無償化との兼ね合いだと思うんですけど、

そちらの制度が始まりましたら、この多子世帯の補助金につきましても

そちらに組み込まれると聞いております。ただし、現在の多子世帯の補

助金の中には副食費に伴うものもございますので、それについては多子

世帯の補助金がそのまま残り続けると聞いております。 

 

山田伸幸委員 その下にあります大きな予算の一つ、施設等利用給付費負担金

１億１，０００万円は具体的にどういう負担金でしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらにつきましては、新制度に移行していない

幼稚園に対する負担金となっております。 

 

山田伸幸委員 もう少し分かりやすく説明してください。 

 

野村子育て支援課課長補佐 保育料が無償化されたときに、それぞれ幼稚園の

保育料も無償化されております。無償化になった部分を施設等利用給付

負担金という形で新制度に移行しない幼稚園に対して給付するものにな

ります。 

 

山田伸幸委員 何か所ぐらいまだ残っているんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 ３か所になります。 

 

吉永美子副分科会長 誰もが育ち、学び、遊べる保育環境づくり推進事業費補

助金について説明ください。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらにつきましては、障害のある子供、障害の
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ない子供をはじめとしまして、誰もが遊べるような遊具等を私立保育所

が整備するための補助金となっております。 

 

吉永美子副分科会長 インクルーシブ遊具については、何園に整備するという

考え方ですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの補助金の制度につきまして、各私立保育

園に周知しましたところ、令和６年度につきましては６園分の予算を計

上しております。 

 

吉永美子副分科会長 １４園のうちの６園ということですね、今後の見込みと

してはさらに増えると考えておられますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの事業につきましては、県の事業にはなっ

ているのですが、令和７年度までの事業となっております。令和７年度

におきましても引き続き私立保育園には案内していこうと考えておりま

す。 

 

山田伸幸委員 地域型保育事業運営費負担金が２，９００万円計上してあるん

ですが、これは何か所ぐらいあって、どういった内容でこの負担金が出

されるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 箇所数は１か所になります。家庭的保育事業を行

っている１か所の運営費の負担になります。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、３目に移りたいと思います。 

 

中岡英二委員 ３目１８節負担金補助及び交付金の中で、一番下のひとり親家

庭高等職業訓練促進修了支援給付金が昨年に比べてかなり減額されてい

るのはなぜですか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 令和６年度の減につきましては、支給対象

者が３名ほど減しておりますので、それに伴うものでございます。 

 

中岡英二委員 この制度は独り親が資格を習得するのに、その期間の生活費を

支援するというすごくいい制度だと思うんです。市民への周知はどのよ

うにされていますか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 まず１人家庭の方が相談にいらっしゃるの

で、そのときに御案内をさせていただいております。併せてホームペー

ジ等でも周知しております。 

 

中岡英二委員 資格を習得する期間の生活費を補助するということですが、上

限はあるんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 ４年を上限としております。 

 

奥良秀分科会長 ３目はよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）次に、４

目保育所費で何かありますか。１５４ページから１５９ページまでです。 

 

中岡英二委員 １５５ページ、保育所費の１節報酬について、人員がかなり減

っていますね。減額が予想されています。３３人が３０人減っています。

会計年度任用職員をどのような理由で削減されたのかお聞きします。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 こちらの減につきましては、保育士の退職

に伴うものでございます。退職者が出ますと募集をしているんですけれ

ども、なかなか思うように応募がなく、補充ができていない状況です。 

 

中岡英二委員 ２節給料について、これも５７人から５５人と２名減っていま

す。会計年度職員も減り、職員も減り、支障はないんでしょうか。 
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長井福祉部次長兼子育て支援課長 職員の減につきましても、同じように退職

者の補充ができていない状況でございます。全体的に保育士が減ってき

ているわけですけれども、会計年度任用職員のパートの方に、本人の合

意の下に勤務時間を増やしてもらう等をして対応しているところです。 

 

山田伸幸委員 会計年度任用職員の雇用に当たって、今までと違う対応といい

ますか、いろいろな手当がつくようになったと思うんですけれど、そう

いったものがついてもなお応募が少ないということなんでしょうか。そ

れとも、今までどおりの募集で少なかったということなんでしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 現在募集している保育士につきましては、

令和６年度の処遇で募集をしておりますけれども、それでも応募がない

状況です。 

 

山田伸幸委員 給料の見直しとか引上げとかは対象には上がっていないんです

か。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 職員の処遇につきましては、子育て支援課

が所管しておりませんので、承知しておりません。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めます。では、５目家庭児童福祉費に

ついてはよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）では、６目児童ク

ラブ費については審査事業で進めておりますが、よろしいですか。 

 

山田伸幸委員 児童クラブの職員は、以前からなかなか応募がないという状況

があったんです。今は民間委託も含めてそういったことはなくなったん

でしょうか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 令和５年度については、受託者から支援員
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が不足しているというような相談は受けておりませんので、必要な人数

を確保していただいていると理解しております。 

 

前田浩司委員 １２目委託料の一番下段に送迎業務委託料が若干減っておりま

すけれども、この要因を教えてください。 

 

重村子育て支援課保育係長 今年度の実績を見て、かなり少なかったので減額

しております。 

 

奥良秀分科会長 続きまして７目の児童館費に移ります。 

 

山田伸幸委員 児童館が事実上の児童クラブの部屋になっていたりして、なか

なか独自の施策展開ができないという状況があったんですけど、今、児

童館の地域全体の子供たちに向けたいろんな行事とかは実施は問題なく

行われておりますか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 コロナ禍では、児童館、児童クラブ等も自

粛というか中止したりしておりましたけれども、現在はコロナ前のとお

りに実施しております。 

 

山田伸幸委員 それぞれの参加状況はどうですか。 

 

長井福祉部次長兼子育て支援課長 実施状況についてお答えできる資料を持っ

ておりませんが、クラブの内容によっても人数が違っていたと思ってお

ります。 

 

前田浩司委員 １７目備品購入費、機械器具費、昨年はありませんでしたけど

も、これは何を買われるんでしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 本山児童館のエアコンを購入予定です。 
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奥良秀分科会長 では、８目子育て総合支援センター、９目出産子育て応援事

業費について何かありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）続きまして、

１７４ページ、１７５ページの扶助費のところで何かありますか。（「な

し」と呼ぶ者あり）２６８ページ、小野田保育所整備事業について何か

ありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）最後に２９０ページの１目児童

福祉施設災害について、先ほどは事業審査を行いましたので、よろしい

でしょうか。（「なし」と呼ぶ者あり）歳出が終わりましたので、歳入

です。歳入につきましては、全般でページを指定して、質疑をお願いし

ます。何か質疑ありますか。 

 

山田伸幸委員 ４１ページ、児童福祉費県補助金１億４，１２９万５，０００

円のうち児童委員活動費があります。これは民生児童委員となると思う

んですけど、これの具体的な内容は、どういった内容に対してこれだけ

の県の補助金が入るのか……（発言する者あり） 

 

奥良秀分科会長 その他質疑がありますでしょうか。（「なし」と呼ぶ者あり）

それでは、審査番号①を終了したいと思います。暫時休憩いたします。 

 

午後４時３０分 休憩 

 

午後４時３５分 再開 

 

奥良秀分科会長 それでは、休憩を解きまして分科会を再開いたします。続き

まして、審査番号②に移りたいと思います。こちらには審査事業１５が

あります。執行部の説明を求めたいと思います。 

 

坂根社会福祉課長 審査事業１５番でございますが、最初に資料の訂正をお願

いいたします。資料の６７ページなんですけれども、審査対象事業１７
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と間違えて記載しております。１５番が正しいですので、訂正をお願い

いたします。審査事業１５番、福祉センター管理運営事業について御説

明します。予算審査資料の６４ページをお開きください。福祉センター

管理運営事業は令和６年４月１日より供用開始されるＬＡＢＶ事業の新

施設であるＡスクエアに市の福祉の拠点としての福祉センターを移転し、

その管理運営を行います。資料の６６ページを御覧ください。福祉セン

ターの設置目的は、市民の福祉の増進及び市民生活の向上を図るため、

また、全ての市民が地域、暮らし、生きがいを共につくり、高めあうこ

とができる地域共生社会の実現を目指すため、地域における社会福祉の

推進を図り、山陽小野田市における福祉の拠点としての設置です。福祉

センターで行う事業としましては地域共生社会の実現を目指し、地域福

祉計画に掲げる五つの基本目標を達成するための取組を社会福祉協議会

と協創により実施します。６６ページのとおり基本目標が五つあります

が、これは令和３年度策定の第二次地域福祉計画にうたっている内容で

す。こちらの計画は、市の福祉部の各課の計画の上位計画となっており、

障害者、子育て、高齢者などに関する計画を市行政と社会福祉協議会が

福祉の両輪となって福祉行政を実行していくこととなっています。その

中には、市が社会福祉協議会に委託している事業、生活困窮者、高齢者

の各種相談事業や障害者に対する地域生活支援事業などや社会福祉協議

会が行っている様々な事業があります。施設内容としましては予算審査

資料の６８ページの左側の福祉センターと記載されているところを御覧

ください。待合、事務室、面接室、応接室、更衣室、休憩室、倉庫・書

庫等となります。屋外倉庫もセンターの一部ですが、ここはＡスクエア

内の市の施設が共同で使うこととなっています。現在の中央福祉センタ

ーから比較するとお風呂はなくなります。また会議室の貸館機能につき

ましては、福祉センターとしてはございません。資料の６８、６９ペー

ジを御覧いただくとＡスクエア内に五つの会議室がございます。６８ペ

ージの１階山口銀行の横に会議室２、３の２か所、出張所の後ろ、福祉

センターの右横に会議室４、５の２か所、６９ページの２階の左に大き

な会議室１Ａ、１Ｂが２か所あります。これらの会議室は施設の複合化
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に伴い、利便性を鑑み、Ａスクエア内の市民活動センターでの一元管理

となります。今まで中央福祉センターの会議室を使用された福祉団体の

使用については配慮されております。なお、該当の福祉団体に対しまし

ては会議室の使用について丁寧な説明を行ってまいります。福祉センタ

ー内に社会福祉協議会が入居しますが、先ほども言いましたが、社会福

祉行政を進める上で市と社会福祉協議会は福祉の両輪という位置づけで

すので、中央福祉センターのときと同様に入居することにより、福祉の

推進ができるものと思っています。なお、現在の中央福祉センターは行

政財産ですので、社会福祉協議会の事務室部分は目的外使用での使用貸

出でしたが、このたびは市がＡスクエアという民間施設を賃貸借契約に

より借りますので、このたびの事務室スペースは社会福祉協議会への使

用貸借での形となります。使用貸借につきましては、施設の合同会社の

承諾を得るようになっていますし、法的に問題はないと確認しています。

また、社会福祉協議会とは運営に関する協定書を締結する予定です。予

算につきましては資料の６７ページを御覧ください。予算書では１４４、

１４５ページになります。家賃１，５３４万９，０００円は家賃と共益

費の合計となります。家賃は１，４４４万６，０００円、共益費は９０

万３，０００円です。両方とも資料の下段にあるとおり福祉センターの

坪数に坪単価を掛けた数値です。機械警備費は予算書上では施設管理費

負担金となりますが、これはＡスクエア内での機械警備業務負担金とし

て１７万２，０００円となります。水道料金等は社会福祉協議会負担と

なっていますが、光熱水費分はＬＡＢＶの合同会社に借主である市が支

払うこととなっていますので、後から市が支払いした分を社会福祉協議

会より市に支払っていただきますので、諸収入として歳入に計上いたし

ます。予算額として５０万円です。御審査のほどよろしくお願いいたし

ます。 

 

奥良秀分科会長 執行部からの説明が終わりました。委員の質疑を求めたいと

思います。 
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山田伸幸委員 福祉センターと名づけられたものは、右側に出張所があって、

その向かい部分から左端までということでよろしいんですか。 

 

坂根社会福祉課長 そのとおりでございます。出張所の横からオレンジ色の部

分が福祉センターとなっております。（発言する者あり）出張所の横の

スペースは一部違いますけれども、福祉センターとなっています。管理

事務室と授乳室は合同会社のものになります。 

 

山田伸幸委員 これまで福祉センターにはいろいろな団体があったんですが、

そういった皆さんの居場所はもうなくなるということでよろしいんです

か。 

 

坂根社会福祉課長 居場所というのが、今まで会議室等を福祉団体の方は使わ

れていましたけど、それについてはまた先ほど説明しましたけれども、

このたびの会議室のほうでも配慮されております。 

 

山田伸幸委員 現在はロビー奥のちょっとしたスペースなどにいろいろな団体

の人たちがおられて簡単な打合せ等をやっておられると思うんですけれ

ど、そういったスペースは今後使えないということでよろしいんですか。

今まででしたら、ロビーとかでいろいろされていたと思うんですけど、

今回そういうふうなスペースはないんですよね。 

 

坂根社会福祉課長 中央福祉センターでのロビー的なものはないですが、この

たびにつきましては、市民活動センターの交流ホールがございますので、

そこでいろいろ自由に使えるということになっています。そこで集うこ

ともできようかと思っております。 

 

中岡英二委員 ６４ページの活動指標または成果指標というところで、令和６

年は１，４００人という数字が出ています。この数字の根拠は何ですか。 
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須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 目標値でございますが、先ほど課長が申

しましたとおり、この福祉センターにおいては地域福祉計画に定めた内

容等を目標として進めていくこととしております。この地域福祉計画の

中で設定しております目標に、福祉総合相談事業の目標値を６００件、

自立相談支援機関の相談者数８００件としておりますので、その合計で

１，４００件ということにしております。 

 

中岡英二委員 市民への使用料について、旧センターだったら講堂とか研修室

とか会議室とか大広間とか娯楽室とか決まっていましたけど、この新し

い施設ではどのような賃料なんですか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 会議室の貸し館につきましては、先ほど

課長も申しましたとおり、市民活動センターで一元的に管理されること

となっております。市民活動センターを所管します市民活動推進課とも

話まして、今まで利用されていた団体等が変わりなく……とは言いまし

ても、貸し館ということがございますので、空いている、空いていない

がございますが、これまでとあまり変わりなく使えるよう配慮していた

だくよう検討を重ねて協議したところでございます。 

 

山田伸幸委員 福祉センターの管理運営事業の中で、福祉センター内で各種福

祉事業を行うとなっているんですけれど、この狭いスペースで、いろい

ろな団体がいろいろな作業、それぞれの必要な事業を行うということな

んですか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 これにつきましては、市が社会福祉協議

会に委託しております各種相談事業でございますとか、生活支援体制整

備事業などのほか、社会福祉協議会が行っております生活福祉資金貸付

事業や地域権利福祉擁護事業、ボランティア活動の振興など、市と社会

福祉協議会、それぞれが地域福祉の推進を目指して事業を実施していく

と考えております。 
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山田伸幸委員 福祉センター内にそういう相談業務ができるようなスペースは

残されているんですか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 相談業務につきましては、面接室を２部

屋用意しております。 

 

前田浩司委員 これまで福祉センターで、いろいろな会議ができていたものが、

今回いろいろな部署が入ったことによって、当然、社会福祉協議会を中

心に、同じような会合を開くことが想定されます。今までできたことが、

できなくなる可能性があるんではないかなと思うんですけれども、その

辺の見立てはどのように思っておられるんでしょうか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 今まで中央福祉センター、あるいは商工

センターを利用していた団体がそれぞれございます。Ａスクエアの会議

室につきましては、双方の会議室の使用状況等を鑑みてこういうふうに

設計されたわけでございます。はっきり言いますと、今までできていた

ことができなくなるというのも確かにございます。具体的に言いますと

和室がございませんので、畳を必要とする団体があればここでの活動は

できませんが、各地域交流センターにおいては和室等もございますので、

そういったところを活用していただければと考えておるところです。 

 

吉永美子副分科会長 改めてお聞きします。社会福祉協議会に御相談に行かれ

る方は、経済的にもいろいろな悩みを持っていて、ただでさえ元気がな

いわけです。山口銀行前を通らないと入口から入れないんでしたか。も

う１回確認します。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 車の出入口は、この図面で言いますと一

番右側、チャレンジショップから見て、上部分と下部分にそれぞれござ

います。車で来られる方についてはそちらから入れます。また、セメン
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ト町側にも通路がございますので、そちらから入ってくることも可能で

す。この図面では建物の図面しか載ってないので外構部分が分かりにく

いんですが、福祉センター側の左側部分に少し駐車場がございまして、

セメント町側に抜けることも可能となっております。 

 

奥良秀分科会長 ６８ページの左側の真ん中下ぐらいのところに横断歩道みた

いなものがありますよね。横断歩道じゃないですけど、多分白線が引い

てあると思うんですよ。そこら辺から多分入れると思うんですけど、違

うんですか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 この図面上の横断歩道のようなものは分

かりかねるんですが、この建物で図示されている部分よりさらに左側に

駐車スペースがございます。その駐車スペースのさらに左側がつまりセ

メント町になりますので、そちらに抜けることが可能ということでござ

います。 

 

吉永美子副分科会長 私が聞きたかったのは、より人に会わないで福祉センタ

ーの面談室などにいかに入れるような配慮がされているか聞きたかった

んです。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 建物の都合上、どうしても通路は通って

来られないと入れないわけです。人目を忍んで相談に来られる、なるべ

く人目につかないように入りたいという方がいらっしゃれば、こちらが

福祉センターとして市が設置する場所になりますが、社会福祉協議会に

おきましては山陽地区の現在の山陽福祉センターにサテライト的にオフ

ィスを残されますので、そちらのほうで相談を受け付けることも可能で

ございます。 

 

吉永美子副分科会長 それはちょっと答弁が違うと思います。ＬＡＢＶ施設の

中に入るに当たって御相談に行きにくくならないようにすべきじゃない
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かと委員会でやってきているわけじゃないですか。相談に行かれる方が

いかに相談に行きやすくあるべきだということは委員会の中で議論があ

ったと思っているんですよ。御自分が行きたいところにより近いところ

から入れると、先ほどセメント町がどうのこうのと言われたけど、入れ

るところはないということですね。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 委員がおっしゃられますとおり、福祉セ

ンターの玄関がそもそも一つしかございませんので、福祉センターに入

ることそのものは、どうしても人目にはついてしまうかとは思います。

ただ、事前に御相談いただければ、何らかの手法で相談方法も含めて、

相談に乗ることは可能とは考えております。 

 

山田伸幸委員 さっき出たんですけど、裏から入れないということでいいんで

すか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 車止めをしていると聞いております。だ

から、歩いて入ることは可能です。 

 

奥良秀分科会長 歩いて入るかどうかということですね。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 この通路部分は、オープンといいますか、

一番左側に福祉センターの屋内倉庫がありまして、その隣に通路状にな

っている部分があると思うんですけど、この外側には壁はございません。 

 

山田伸幸委員 生活相談なんかの込み入った相談時には余り人目につきたくな

いということがあるんですけれど、そういったときに裏口から入れてく

れる可能性があるのかどうなのか、その点をはっきりしてください。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 裏口といいますか、福祉センター部分の

玄関については、福祉センターの右上といいますか……この図面で分か
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りやすいか分かりませんが、入り口からずっと線が引っ張ってあって、

各施設部分に行っている部分があります。これは歩道の点字になります。

これが福祉センターの玄関、入り口になります。建物そのものは、それ

ぞれの部屋、福祉センター、市民活動センターそれぞれが壁で仕切られ

ているわけですけれども、通路部分はオープンスペースのようになって

おります。ですので、敷地へは裏側から入ることは可能です。 

 

山田伸幸委員 図面に福祉センターと書いてありますよね。その右横にドアみ

たいなものがあるんですけど、そこからは入れないということですか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 これは倉庫の入り口になります。 

 

奥良秀分科会長 審査事業１５番をやっております。ほかに質疑はありません

か。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑なしということで、審査事業１５を

終了いたします。続きまして、予算書に移ります。歳出から行いますの

で、１２８ページからです。社会福祉総務費からです。社会総務福祉総

務費全般です。 

 

山田伸幸委員 １３１ページの上に委員報酬とあって、民生委員推薦会委員と

なっておりますが、これは地域からの推薦があるまではずっとこの会は

開かれないわけですよね。相談があったらこの人を紹介しますというよ

うな話にはならないと思うんですけど、どうでしょうか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 民生委員推薦会の委員につきましては、

県を通じて国に民生委員の候補の方を推薦するわけでございますが、そ

のための推薦委員会でございます。ですので、候補となる方が出てきた

とき、主に一斉改選のときに一番行われるわけですけれども、民生委員

の候補がいないときにはこの推薦委員会は開かれません。 

 

奥良秀分科会長 今、１目をやっております。なければ２目障害者福祉費に移
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りたいと思います。 

 

中岡英二委員 １３５ページの１２節委託料で、相談業務委託料がかなり減額

予算されていますが、なぜですか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 こちらは相談支援事業所のぞみにサービスに至

るまでの相談等を委託しているものになるんですが、相談業務委託料は

年度当初、予算に基づき委託契約を行い、翌年４月に委託先から実績報

告を受け、収入と収支の精査を行った上で最終的な委託料を確定してお

ります。当初予算は令和５年度から減額となっておりますが、過去３年

間の決算額と比べると増額にはなっております。 

 

吉永美子副分科会長 １３５ページ、１１節筆耕翻訳料が新たに出てきている

んでしょうか。これはどういう内容でしょうか。 

 

三隅障害福祉課障害福祉係長 筆耕翻訳料につきましては、市主催のイベント

等において手話通訳や要約筆記をしていただく意思疎通支援者の方に対

して支給する通訳料になります。こちらにつきましては、今年度の当初

予算では、意思疎通支援者派遣事業委託料、単独として挙げておりまし

た。この事業は、令和４年度までは市の社会福祉協議会に委託しており

ましたが、令和５年度より山口県聴覚障害者福祉協会に依頼することに

なったため、手話通訳や要約筆記の通訳料については、１１節役務費筆

耕翻訳料から、意思疎通支援者の方の交通費については、８節旅費、費

用弁償からの支払いとしております。 

 

古豊和惠委員 １２節日中一時支援事業委託料はどういうものでしょうか。 

 

三隅障害福祉課障害福祉係長 日中一時支援事業とは、日中一時的に見守りの

必要な障害者の方たちに活動の場を確保し、介護している家族の方の就

労や休息を支援するものとなります。 
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中岡英二委員 １２節の委託料、訪問入浴サービス事業委託料が昨年に比べて

かなり増えておりますが、昨年が２４０万円、今年が３６０万円と増え

ています。やはりこういうサービスを利用される方が増えているという

ことですか。 

 

三隅障害福祉課障害福祉係長 令和５年度現在になりますが、利用者の方が２

人いらっしゃいます。令和６年度から御利用御希望の方が今１人いらっ

しゃいますので、令和６年度については３人分で見込んでおります。 

 

前田浩司委員 １２節委託料、移動支援事業委託料、若干昨年より増えており

ます。どういった支援をされるんでしょうか。 

 

三隅障害福祉課障害福祉係長 移動支援事業委託料については、屋外での移動

が困難な障害者の方に対して外出のための支援を行っているものです。

こちらにつきましては、令和４年度に比べて令和５年度の利用人数、利

用時間ともに現在増えているところです。それに伴って令和５年度の実

績を基に令和６年度を見込んでおりますので、金額が増えております。 

 

山田伸幸委員 福祉タクシー助成費が１９節扶助費にあります。２，０７０万

円計上しておりますが、これはどういう使われ方ですか。例えば、年間

何枚渡して、最後はどういうふうに処理をされるのか、お答えいただけ

ますか。 

 

三隅障害福祉課障害福祉係長 福祉タクシー助成費についての福祉タクシー券

なんですけども、１冊６０枚です。年間６０枚を原則お渡ししているも

のです。透析を受けていらっしゃる方などについては、最大３００枚ま

でお渡しすることができております。こちらはタクシーを使われたとき

に、運転手に障害者手帳と一緒にタクシー券を渡していただいて、初乗

り運賃を助成するようなものになります。処理としましては、タクシー
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会社が使われたタクシー券をまとめて市役所に持ち込まれまして、それ

に対して支払いを行っているという状態になっております。 

 

山田伸幸委員 これを第三者が使うということはあり得ますか、あり得ません

か。 

 

松本障害福祉課課長補佐 先ほど申したとおり、タクシーの支払いの際に身体

障害者手帳と併せてタクシーチケットを提出しますが、これにはそれぞ

れお名前が書いておりますので、それを確認しながら本人確認という作

業になっておりますので、ほかの方が使われるというのはないと思いま

す。 

 

吉永美子副分科会長 同行援護給付費について、令和５年度のときに「行って

いる事業所は少ない」というお話があったように思うんです。これはす

ごく減っています。２００万円以上です。これはどういうことでしょう

か。令和５年度のときが２６８万８，０００円から始まっていますが、

６６万円になりました。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 同行援護は、令和５年度では２名の方が利用さ

れております。直近の実績では１名の方が利用ということになっており

ます。先ほど御質問に移動支援事業委託料がございましたが、同行援護

を行っている事業所の数が少ないということもございますが、同行援護

は定期的なというよりは外出の支援になりますので、来月の何日何時か

ら何時まで使いたいということで、調整を取ったときにその事業所がそ

れに対応できず、移動支援であれば対応できるということで、そちらの

ほうで利用していただいて、利用者には御迷惑をおかけしないような形

で調整させていただいています。 

 

山田伸幸委員 耳の聞こえない方が病院などに行くときに手話通訳者が同行し

て、医者の通訳をすると。こういうのもこの事業に含まれるんでしょう
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か。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 同行援護は視覚障害がある方の視力の代わりに

同行援護という形で、資格証が持たれる方が移動に必要な情報を提供す

るというものになります。今、委員がおっしゃられたように、聴覚障害

がある方の病院の受診という場合には、移動支援や、聴覚だけではなく

ほかの要件等も確認した上にはなりますが、別に行動援護というサービ

スもございます。その方の状況に応じてどのサービスでいくのかという

ことになってきます。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、６目福祉センター運営費です。こちらの質疑は

よろしいでしょうか。１４４、１４５ページです。 

 

中岡英二委員 やむを得ない事由による措置費が、昨年も２０万円ぐらいで少

ないんですけど、この措置をされた件数はありますか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 このやむを得ない事由による措置費は、養護者

等からの虐待などにより、やむを得ない理由でサービスを使っていただ

くというものになりまして、ここ数年は実績がございません。 

 

奥良秀分科会長 ６目福祉センター費はよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者

あり）１４８ページ、９目のぞみ園整備事業費です。 

 

山田伸幸委員 これは建て替えということでよろしいんでしょうか。 

 

松本障害福祉課課長補佐 建て替えではなくて、新設になります。既存のもの

はまだ残ったままになります。 

 

山田伸幸委員 同じ敷地内ですか。 
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松本障害福祉課課長補佐 敷地は同じですが、ちょうど今サーカスが行われて

いるテントの裏の辺り、いわゆる今ののぞみ園の北側部分に建設予定と

なっております。 

 

山田伸幸委員 サーカスが終わり次第工事に取りかかるということですか。 

 

杉山障害福祉課長 場所としてはサーカスとはほぼ干渉しません。もう少しこ

ちら側という辺りになります。 

 

中岡英二委員 のぞみ園の新設ですが、中で作業される方が増えたとかいうこ

とはないですか。現状の人数ですか。 

 

松本障害福祉課課長補佐 この事業につきましては定員がございまして、今の

ところ、現在が定員２０名のところ、登録者数が２３名となっておりま

して、数は変わりがありません。 

 

杉山障害福祉課長 定員については変わりないんですけれども、現行の施設は

昭和６２年のもので大変古いです。今は入浴できるような設備も必要に

なっているということで、このたび新設を行います。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、１６６ページの生活保護総務費に移りたいと思

います。１ 

 

吉永美子副分科会長 給料が令和６年度は１４人分で、令和５年度は１３人分

でした。ケースワーカーの状況はいかがでしょうか。１人増えた理由を

お聞かせください。 

 

坂根社会福祉課長 前年度１３人で、令和６年度が１４人ということでござい

ます。ケースワーカー自体は変わっておりません。今回の予算書１３１

ページのところでございますけど、給料１９人分のうち５人分が社会福
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祉課で、１４人分が生活保護の関係ということでございます。去年から

ケースワーカーの数は変わっていないんですが、１人だけ社会福祉総務

費に入っていたということで、人数が変わっています。 

 

吉永美子副分科会長 ケースワーカー自体は８人で、生活保護世帯は減ってい

るので１人当たり８０世帯は守られていると思うんです。ただ、前から

委員会で話が出ている女性のケースワーカーについて、令和６年度の状

況はいかがでしょうか。 

 

坂根社会福祉課長 ケースワーカーにつきましては、女性が１人ということで

ございます。変わっていません。（発言する者あり）言い間違えました。

令和６年度につきましては分かりません。今のところ１人でございます。 

 

山田伸幸委員 ケースワーカーで社会福祉士の資格を所有している方はいらっ

しゃいますか。 

 

坂根社会福祉課長 現在はおりません。 

 

前田浩司委員 １３目使用料のシステム利用料なんですけれども、昨年よりも

若干金額上がっております。利用料の内容と増額になった理由を教えて

ください。 

 

加藤社会福祉課生活保護係長 ３７５万９，０００円の内訳になりますが、レ

セプトの関係のクラウドシステムの使用料が９３万８，０００円。３月

から本格的に開始しました医療扶助のオンライン資格確認の連携の使用

料で１４１万９，０００円。健康管理支援事業のサービスの使用料で１

４０万２，０００円となっております。 

 

山田伸幸委員 自立支援に向けた取組は具体的にどのようにされておりますか。

生活保護を脱していくためにどういう支援、取組をしているか。どうい



 133 

う状況になっていますか。 

 

坂根社会福祉課長 生活保護脱却ということということでいいですか。（うな

ずく者あり）当然ながら働ける方については就労支援をさせていただい

ております。６５歳になれば、資格がございましたら年金等の受給をし

ていただき、収入を増やしていただくと。あとは脱却まではいかないで

すけど、病気がある方につきましてはきちんと通院されるなりして治療

をしていただくというのがございます。脱却につきましては、就労して

給料が増えてもう保護は要らないという方につきましては、就労自立給

付金がございます。インセンティブがございますので、それを活用して

きちんと働いていただけば、そういうのも活用できると思います。 

 

奥良秀分科会長 生活保護総務費、扶助費についてはよろしいですか。（「な

し」と呼ぶ者あり）１６８ページの災害救助費です。質疑はありますか。 

 

吉永美子副分科会長 令和５年度にはなかったもので、７節報償金が出てきて

いると思うんですけど、これはどんなものでしょうか。 

 

須子社会福祉課主査兼地域福祉係長 先般、補正予算のときに委託料を減額さ

せていただいたんですが、近隣の自治体の個別避難計画の事業について

調査しましたところ、委託料でなく報償費でケアマネジャーに支払を行

っておったということで、近隣市と払い方が違うのもいかがなものかと

いうこともございまして、報償費に替えさせていただきました。 

 

山田伸幸委員 輪島市の災害があり、地域での災害救助の在り方、特に社会科

関係ではいろいろ取組を変えていくようなことがあろうかと思うんです

けど、そういった見直し等も含めて自分たちに不足していた部分を補強

していくといった見直し等がされる予定はありますか。 

 

坂根社会福祉課長 今、山田委員が言われましたように、今回の能登半島地震
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を受けて、市で言えば避難所の備蓄品などがございますけれども、そう

いうのも見直しをかけていかなきゃいけないということを考えておりま

す。想定外を想定内にということで、いろいろと皆様から言われており

ますので、そちらについては見直していきたいと思っております。 

 

山田伸幸委員 非常に狭い地域での災害ではなくて、広域災害に対する対応が

今までとは違ってきたんじゃないかなと思うんですけど、その辺はどう

でしょうか。 

 

坂根社会福祉課長 先ほど答弁しましたとおり、大規模災害も当然、考慮して

見直していくということには変わりません。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑ありませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑な

しということで、審査番号②を終了いたします。暫時休憩いたします 

 

午後５時２５分 休憩 

 

午後５時３０分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして、分科会を再開いたします。先ほど審査番

号②が終了と言いましたが、歳入が終わっておりませんので、歳入の質

疑を続けさせていただきます。審査番号②の歳入について、委員の質疑

を求めたいと思います。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑なしということ

で、審査番号②を終了します。続きまして、審査番号⑥に移ります。こ

ちらは審査事業がありませんので、予算書に沿って進めたいと思います。

まず８２ページ、支所費から始めていきたいと思います。 

 

山田伸幸委員 会計年度任用職員の職務で、パートに切り替えられた人が非常

に多いと聞いております。そうした場合、繁忙期の４月、３月に職員の
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不足は生じていないかどうか、その点はいかがでしょうか。 

 

岩佐市民部長 今、議員が言われるのは、支所費の中の分でよろしゅうござい

ますね。（うなずく者あり）ここに挙げておりますのは会計年度任用職

員４名分ということになっております。埴生支所、南支所ともに２名ず

つでございます。パートタイムではなく、フルタイムの職員でございま

す。 

 

山田伸幸委員 フルタイムであれば残業もしていただくということでよろしい

んでしょうか。 

 

岩佐市民部長 支所業務でございますので、基本的にないとは思いますけど、

もしあったときには、職員として協力しながら進めてまいることになろ

うかと思っています。 

 

山田伸幸委員 では、繁忙期にそういった実情はなかったということで判断し

てよろしいですか。 

 

岩佐市民部長 現在のところ、繁忙期で残ってまでしなくてはいけないという

ことはなかったものだと認識しております。 

 

奥良秀分科会長 そのほかに何かありませんか。８２から８７ページまでです。

なければ１１６ページに移ります。戸籍住民基本台帳費に移ります。 

 

山田伸幸委員 非常に大事な窓口業務に会計年度任用職員も携わっていると思

うんです。大変重要な部署で、窓口業務など市民の各種情報を扱う部署

にいるわけですけど、その辺の研修等はどの程度の時間やってこられた

んでしょうか。 

 

吉村市民課長 研修につきましては、それぞれの業務についての研修がそれぞ
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れありますので、担当職員がその業務についているときに受ける一、二

時間程度の研修もありますし、半日、１日っていう研修もありますので、

その業務に合わせて研修を受けております。 

 

山田伸幸委員 セキュリティー面で情報の持ち出しを絶対にさせないという点

での徹底はどんなでしょうか。 

 

吉村市民課長 市民課は個人情報のレベル１のエリアになっておりまして、そ

のエリアについてのセキュリティー問題については、朝の朝礼等、また、

業務をしているときでも口を酸っぱくして「外部に漏らさないように」

と指導しているところでございます。 

 

山田伸幸委員 特に近年そういった情報が持ち出されて落とすということも実

際に起きております。それを本市として、今、新年度でそういったこと

を防止する取組も必要になってこようかと思いますが、どのように取り

組まれますか。 

 

吉村市民課長 先ほども申しましたけども、まずは本人たち従事者の意識改革

が必要だと考えております。業務中等であればマニュアルがありますの

で、それに従って徹底するように指導していきたいと考えております。 

 

山田伸幸委員 システムを扱う業者も含めて出入りの業者にもそういった点で

の徹底は取り組まれますか。 

 

岩佐市民部長 システムの保守委託料管理のことではないかと思っています。

その委託契約の約款の中にもしっかりと個人情報は正確に扱うように約

款等に載っておるとこでございますので、それに基づいてされるはずで

ございます。また、先ほど吉村課長が申しましたとおり、個人情報のレ

ベル１というところで市民課を管理しておりますので、職員にしてもそ

う簡単に出入りできるようではないような方法で、今、総務課等に声を
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かけてしっかりと個人情報を管理するようにしておるとこでございます。 

 

吉永美子副分科会長 パートタイムの会計年度任用職員の人数はそのままなん

ですが、フルタイムの会計年度任用職員が２人減っているように見えま

す。この辺はどういう状況ですか。 

 

吉村市民課長 昨年度はマイナポイントの付与業務がありましたので、その２

人分になります。本庁に１人、公園通りに１人がついておりましたが、

来年度からはポイントの付与がございませんので、この２名を削減した

ものになっております。 

 

吉永美子副分科会長 ポイント付与のために２人増やしていたのであって、そ

の作業がなくなれば２人でも問題ないということでしょうか。 

 

吉村市民課長 その業務について張りつけていた人員ですので、なくなったの

でその分ほど削減したということになります。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入の

ほうで質疑があれば受けたいと思います。歳入全般で何かありますか。

（「なし」と呼ぶ者あり）なしということで、審査番号６番を終了しま

す。暫時休憩します。 

 

 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして分科会を再開します。続きまして、審査番

号３番につきまして審査を行ってまいります。審査事業がありませんの

で、予算書に沿って審査をしてまいります。歳出からもありますので、

１２８ページから審査を始めていきたいと思います。１３３ページまで

で質疑がある方はいらっしゃいますか。（「なし」と呼ぶ者あり）１３

８ページに移ります。高齢者福祉費で質疑はありますか。 
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吉永美子副分科会長 高齢者福祉費の１節報酬に老人ホーム入所者判定委員会

があります。委員が今年度６人だったものが来年度５人になるのはなぜ

でしょうか。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 予算書に記載されている老人ホーム入所者判定

委員会の委員数につきましては、報酬を伴う委員数となります。入所判

定委員会の委員数は６名で、人数、委員構成ともに変更はありません。

しかし、報酬が発生しない地域包括支援センターのセンター長を含めた

数で予算を計上しており、毎年不用額が発生しておりましたので、今年

度からその分を外しております。 

 

山田伸幸委員 １４１ページの委託料で、測量調査と不動産鑑定評価委託料が

あるんですけど、これはどういった内容なんでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 ケアセンターさんようの関連だと思うんですが、答えられま

すか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 まず測量調査委託料につきましては、両方不動産鑑

定評価委託料も含めまして、両方ケアセンターさんようの売却に係るも

のになります。測量調査委託料につきましては、売却をするための用地

の測量業務になります。過去行われた用地測量が古いものでありますの

で、売却時には正確な測量を実施する必要があると考えております。不

動産鑑定につきましては、売却額を決定するための建物土地の不動産鑑

定評価を行う予定としております。 

 

山田伸幸委員 売却に向けた動きがされていると思うんですけど、実際にそう

いう引き手があるのかどうなのか、その点はいかがでしょうか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 今日もそうでしたが、外部からのお電話などで実際
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の施設を見てみたいという問合せ等も頂いておりますので、ある程度興

味を持っていただいているとは考えております。 

 

山田伸幸委員 もう年数が２０年たっているんですけれど、建物そのものには

全く問題ないんでしょうか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 建物自体を外観から見る限りにおいては、それほど

大きく何か問題があるということはないと思っております。ただ、内部

の設備等に関しては若干故障しているものもある状態です。 

 

前田浩司委員 １２目委託料の設備保守委託料は、昨年より金額が減っている

ので、どういったことで減ったのか。また、新たに今年度管理委託料が

あります。これが追加になった理由をお願いします。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 設備保守委託料の減額理由についてですけれども、

主なものは、またケアセンターさんようの関係になるんですけれども、

ケアセンターさんようの自家用電気工作物の保安管理業務です。およそ

３７万円で計上させていただいております。こちらについては、建物の

老朽化を防止することを目的として、後ほど説明いたします管理業務を

実施するために電気を通電させておく必要があることから、電気事業法

に定める電気主任技術者による保安点検の実施についての業務委託を想

定しております。減額になった理由についてなんですけれども、令和５

年度まで設備保守委託を行っていた建築基準法第１２条の規定によりま

す昇降機、防火設備の定期報告を実施する必要がなくなりましたので、

その部分について減額しておるところです。続きまして、管理委託料に

つきましてはケアセンターさんようの売却を検討しておるところですの

で、建物の老朽化を防止するために換気や流水等を主とする管理委託契

約をすることを想定しております。 

 

奥良秀分科会長 その他委員の質疑を求めます。今、１３８から１４１ページ
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までですね。（「なし」と呼ぶ者あり）続きまして、１４０ページから

１４５ページの後期高齢者医療費と国民年金事業費です。何かあります

か。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入に移りたいと思います。歳入全般で

質疑のある委員はページを述べて質疑をお願いします。（「なし」と呼

ぶ者あり）審査番号３番を終了します。以上をもちまして、一般会計予

算決算常任委員会民生福祉分科会を閉会いたします。お疲れさまでした。 

 

午後５時４５分 散会 

 

令和６年（２０２４年）３月１５日 

              

  一般会計予算決算常任委員会民生福祉分科会長  奥   良 秀   

 


